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ДЕСЯТЫЙ, ЮБИЛЕЙНЫЙ
В Москве завершился юбилей

ный X  Всемирный конгресс русской 
прессы, в работе которого приняли 
участие более тысячи представите
лей  СМИ из 65 стран. Минутой мол
чания почтили присутствующие 
память писателя Чингиза Айтма
това, который скончался накану

н е  в Германии.
Открытие форума состоялось в 

присутствии президента страны 
Дмитрия Медведева и генерально
го директора международной орга
низации ЮНЕСКО Коитиро Мацу- 
УРы.

Как отметил выступивший на 
первом заседании конгресса прези
дент России Дмитрий Медведев, за 
год, прошедший с прошлого фору
ма, проблем у  русской прессы, да 
и у  русского языка стало больше, в 
основном в странах ближнего зару
бежья.

«У  нас бы ли  слож ные годы, 
прежде всего 90-е годы, потому что 
государство было слабенькое, денег 
и иных возможностей было немно
го, работали на голом энтузиазме, 
- сказал он в своей вступительной 
речи. - Сейчас при наличии всех 
возможностей - и финансовых, и 
организационных, учитывая укреп
ление роли России на мировом 
уровне, мы должны сделать боль
ше».

Высоко оценив роль русских СМИ 
за рубежом и назвав очень высо
ким профессиональный уровень 
русской журналистики, российский 
президент отметил важность рус
ского языка, который сегодня с 
полны м  правом можно назвать 
языком международного общения. 
Кроме поддержки, Дмитрий Мед
ведев пообещал и защиту на госу
дарственном уровне русскоязычных 
СМИ. «Нас не могут не волновать 
имеющиеся факты умышленных, 
преднамеренных действий по вы

теснению русских изданий из ин
формационного пространства в от
дельных странах. Для нас это очень 
чувствительный вопрос, поскольку 
речь идет о сохранении, по сути, 
главной информационной и куль
турной среды для большого числа 
наших соотечественников. И мы 
будем реагировать на такого рода 
явления адекватно».

По мнению Медведева, поддер
жка, сохранение устойчивого инте
реса к русскому языку, русской л и 
тературе, русским средствам массо
вой информации - это задача по
литическая. «Это, по сути, одна из 
обязанностей, которая сегодня су
ществует у  государства, правитель
ства, региональных властей и граж
данского общества», - сказал он.

О том, что в ряде стран идет от
крытая атака на русский язык, го
ворили и участники конгресса, и 
его гости. Так, главный редактор 
«Крымской правды» Константин 
Бахарев утверждает, что политика 
принудительной тотальной укра
инизации заставляет русскоязыч
ное население отказываться от соб
ственной культуры  и языка. За 
последние годы, сказал он, в стра
не принято 77 законов и более ста 
подзаконных актов, ограничиваю
щих использование русского язы
ка во всех сферах, практически за
вершена украинизация телерадио
эфира.

Впрочем, вице-президент Всемир
ной ассоциации русской прессы 
Дарига Назарбаева считает, что не
зависимым государствам, образо
вавшимся после распада СССР, нуж
но самоутверждаться, и она не ви
дит повода для  шуток и издевок, 
которые некоторое время назад 
вызвало появление телевизионных 
сериалов на украинском языке. В 
этом, по ее мнению, нет ничего 
плохого.

Все предыдущие конгрессы вся
кий раз начинались с послания 
президента России Владимира Пу
тина. На юбилейный конгресс пре
мьер-министр Владимир Путин 
пришел лично и заявил, что Рос
сия находится среди главны х 
«н ью см ей керов » соврем енного 
мира, и это серьезный шанс для  
всей большой «семьи» русскоязыч
ных СМИ занять достойное место 
в глобальном  информационном 
пространстве. «Д ля  этого русско
язычная пресса должна стать пло
щ адкой д ля  генерации новых

идей, д ля  дискуссий по самым ак
туальным вопросам мирового раз
вития, - убежден глава правитель
ства. - Именно у  вас есть уникаль
ная возможность завоевать пози
ции поставщика по-настоящему эк
склюзивных новостей, прежде все
го из России и из стран Содруже
ства. И тогда ссылки на ваши из
дания будут служить знаком вы
сокого профессионального призна
ния».

П родолж ение темы -

Стимул для новых идей, 
инициатив и достижений

По инициативе президента Гру
зии Михаила Саакашвили за дос
тижения в области науки и куль
туры в Грузии будут выдаваться 
Национальная премия и Премия 
имени Шота Руставели. Эту ини
циативу президент Грузии выдви
н ул  на юбилейной международ
ной конференции на фармацевти
ческом предприятии «Бактерио
фаг ».

По словам Саакашвили, един
ственным ресурсом и потенциалом 
Грузии являются ее уникальные 
научные кадры и «будет большой 
ошибкой не оценить их достойно».

«Мы решили восстановить пре
мии и поощрения всех времен для 
того, чтобы ученые могли осуще
ствлять новые открытия и чтобы

были сформированы новые науч
ные кадры», - заявил Михаил Саа
кашвили.

По распоряжению президента 
Грузии, Министерство образования 
и науки и Министерство культуры, 
охраны памятников и спорта сфор
мируют новый гибкий механизм 
выдачи премий.

Премия имени Шота Руставели 
будет выдаваться раз в четыре года 
в семи номинациях, и ее размер со
ставит 15 ООО лари. Эта премия 
будет выдаваться за достижения в 
сферах художественной литерату
ры, музыки, изобразительного ис
кусства, театрального искусства, ар
хитектуры и руствелологии.

Н ациональная прем ия будет 
выдаваться раз в два года, и ее

размер составит 7 ООО лари. Она 
будет присуждаться за достиже
ния в сферах художественной ли 
тературы, изобразительного искус
ства, театра, кино, телевидения, 
публицистики, архитектуры, за
щиты культурного наследия, фун
даментальной и прикладной на
уки и в сфере социально- гумани
тарной науки.

Как заявил министр культуры, 
спорта и охраны памятников Ни- 
колоз Вачеишвили, эти премии 
станут стимулом для  новых* идей, 
инициатив и достижений.

Михаил Саакашвили также от
метил, что финансирование госу
дарственного университета возрас
тет до 200 миллионов долларов 
США.
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НОВОСТИ

Визит в Германию
Президент Грузии Михаил Саакашвили по

сетит с официальным визитом Германию с 23- 
го по 25-е июня.

Как сообщили в госканцелярии, в ходе визи
та Михаил Саакашвили проведет встречи с выс
шим политическим руководством страны и 
канцлером Ангелой Меркель. Детальная про
грамма визита станет известна позже.

Состав правительства 
на утверждение парламента 
будет представлен 
на текущей неделе

Грузии представит состав прави- 
утверждение новоизбранного пар- 
текущей неделе, 

предварительной информации, речь идет 
о нескольких изменениях; Министр иностран
ных дел Эка Ткешелашвили, возможно, пере
местится на пост председателя Верховного суда.

Как говорят в кулуарах, в таком случае дол
жности' министра иностранных дел займет за
меститель министра ‘Григол Вашддзе.

Также речь идет о назначении Павле Кублаш
вили Мйкистром юстиции, а министра юсти
ции Ники Гварамия - генеральным прокурором.

Предполагают, что вместо министра эконо
мики Екатерины Шарашидзе будет назначен' 
кадр Кахи Бендукидзе - Вахтанг Лежава. Не 
исключают, что Заза Гамцемлидэе вернется на 
цосТ министра по охране окружающей среды, а 
Коба СуЗелиани - на должность министра по 
делам бёженцев и расселению.

Парламент Грузии утвердит 
двух новых послов

На должность посла Грузии в Италии пред
ставлен бывший председатель парламентского 
комитета ко внешним связям Коте Габашвили, 
а: на доляфость посла в Румынии и Молдове - 
депутат парламента прошлого созыва Леван 
МетревелН'.-Об этом на заседании бюро заявил 
спикер парламента Давид Бакрадзе. Кандида
туры для  рассмотрения и утверждения законо
дательному органу представил президент Гру
зии.

Новые послы будут утверждены 20 июня. До 
этого их кандидатуры рассмотрят в комитетах.

Определен размер 
финансирования партий

Центральная избирательная комиссия опре
делила размер финансирования партий после 
парламентских выборов.

По информации ЦИК, партии, преодолевшие 
избирательный барьер, будут получать средства 
из государственного бюджета в соответствии с 
голосами избирателей.

Самое большое финансирование получит 
партия власти «Единое национальное движе
ние» - 1 795 ООО лари.

«Христианско-демократическое движение» - 
573 ООО лари, «Объединенная оппозиция» - 822 
ООО лари, Лейбористская партия -  391 ООО лари.

Редакция газеты «Свободная Грузия» вы
ражает соболезнование Чрезвычайному и Пол
номочному Послу Российской Федерации в 
Грузии Вячеславу Коваленко по поводу смер
ти сестры

Н ины  Евгеньевны  КОВАЛЕНКО

Европейское турне
Глава МИД Грузии Эка Ткешелашвили нача

ла  свой трехдневный визит в Брюссель, которо
му придает важное значение. Перед вылетом в 
аэропорту она сказала журналистам, что в ходе 
встреч в Брюсселе и заседания Совета НАТО бу
дет рассмотрена ситуация в стране, в том чис
ле и в зоне абхазского конфликта.

«Мы предоставим конкретную информацию 
о ситуации в зоне абхазского региона. Для нас 
важна активизация процесса его мирного уре
гулирования в рамках международно-признан
ных границ Грузии», - отметила министр.

По данным, полученным из источников в 
МИДе страны, во время пребывания в Брюсселе 
Ткешелашвили проведет встречи с руководите
лям и НАТО, Евросоюза и послами стран-чле
нов НАТО.

20-22 июня министр также примет участие 
в международной конференции в Риме, кото
рая посвящена вопросам глобальной безопас
ности.

После Италии Эка Ткешелашвили посетит 
Польшу, где 25 июня будет присутствовать на 
заседании министров иностранных дел в фор
мате «Группа новых друзей».

Лейбористы не отказываются от бойкота

Лейбористы сделали официальное заявление 
об аннулировании своих избирательных спис
ков и выхода из Парламента Грузии. Об этом 
лидер Лейбористской партии Шалва Нателаш- 
вили заявил на пресс-конференции.

Нателашвили представил собравшимся заяв
ление на имя председателя Парламента Гру
зии, в котором изложены причины отказа Лей
бористской партии от депутатских мандатов. В 
заявлении говорится, что лейбористы не при
знают легитимность нового грузинского парла
мента, который они называют «штабом» пра
вящей партии «Единое национальное движе
ние», получившей в нем большинство.

По мнению лейбористов, выборы были сфаль
сифицированы, а представители правящей 
партии «незаконно заняли здание» парламен
та «в результате государственного переворота».

В отличие от лейбористов, лидер оппозици
онной партии «Картули Даси» («Грузинское со
брание») Джонди Багатурия, решивший не от
казываться от депутатского мандата, заявил, 
что посетит очередную сессию Парламента Гру
зии.

Тем временем блок «Объединенная оппози
ция: Национальный совет -  Правые» после кон
сультации решил взять политический тайм
аут. Как заявил один из лидеров блока Давид 
Гамкрелидзе, оппозиция берет перерыв, ибо 
лето, с политической точки зрения, не являет
ся активным периодом.

Что касается самих консультаций, во время 
которых обсуждались дальнейшие шаги оппо
зиции, то они были перенесены на будущее. 
«Консультации продолжатся, и по этой причи

не сегодня конкретные решения приняты не 
были», - отметил Гамкрелидзе.

Лидер партии «Свобода» Константин Гамса
хурдиа представил лидерам «Объединенной 
оппозиции» собственный меморандум.

«Я представил мои предложения и подожду 
ответа от лидеров национального совета. Сле
дить за процессом переговоров будет мой пред
ставитель Сандро Брегадзе. После консульта
ций я приму решение, останусь ли  в нацио
нальном совете, и в какой форме буду вести 
сотрудничество», - заявил Константин Гамса
хурдиа.

Вместе с тем Лейбористская партия Грузии 
готова к переговорам «Объединенной оппози
ции» о создании Политического центра, но 
только после того, как её бывшие и нынеш
ние члены прекратят взаимные оскорбления.

«Сначала они создавали так называемый 
альтернативный парламент, теперь Политичес
кий центр, и, что самое главное, некоторые 
бывшие члены «Объединенной оппозиции» за
няты взаимными обвинениями и оскорблени
ями, они заняты дискредитацией и шантажом»^,
- заявил генеральный секретарь Лейбористской 
партии Иосиф Шатберашвили.

«В первую очередь мы призываем их вновь 
объединиться, достичь согласия, и после этого 
прийти и четко объяснить нам, чего они хо
тят», - добавил он.

Большинство лидеров «Объединенной оппо
зиции» склоняются к тому, чтобы Политичес
кий центр имел расширенный формат, не огра
ничиваясь лиш ь политическими партиями. 
Хотя их мнения расходятся в отношении со
трудничества с той частью оппозиции, кото
рая не отказалась от депутатских мандатов.

Председатель Парламентского комитета по 
юридическим вопросам Павел Кублашвили счи
тает, что созданный оппозицией орган не смо
жет принимать правовые решения. Об этом он 
заявил, комментируя создание оппозицией аль
тернативного Политического центра.

«Общество хорошо понимает, где решаются 
важные для страны проблемы и какими мето
дами они должны решаться. Этот орган не толь
ко не сможет принимать решения по пробле
мам, но сама идея окажется неприемлемой для 
общества», - заявил Кублашвили и еще раз при
звал оппозицию войти в парламент, если она 
желает заняться серьезной политикой.
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Преимущество русского языка 
на постсоветском пространстве - естественная ситуация

В числе тех, кто выступил на первом заседании X  Всемирного 
конгресса русской  прессы , бы л  президент «Союза гр у зи н  в  Р о с 
си и » М и ха ил  Х у  бутил. Вопросы, поднятые им, настолько акту
альны, что м ы  посчитали нуж ным познакомить с его выступле
нием  наш их читателей.

Вклад Всемирной ассоциации 
русской прессы - это реальное ин
формационное сближение и раз
витие гуманитарного диалога са
мых разных стран и народов.

У  меня в руках очередной но
мер газеты «Москва-Тбилиси». Это 
название еженедельной общерос
сийской газеты родилось из абсо
лютно личного ощущения грусти 
по одноименному поезду, который 
уходил с Курского вокзала в Мос- 

'  кве. Зачем было тогда строить эпо
хальную железную дорогу по не
простым рельефам местности Кав
каза, когда мы не можем показать 
этот красивейший край нашим де- 

^ям ? Вот и решил «Союз грузин в 
России» предложить через газету 
«Москва-Тбилиси» ненадолго про
ехать... в будущее, то есть оказать
ся в ситуации нормальных кавказ
ских отношений и быта, испытать 
прелесть современной жизни вооб
ще, и творческой в особенности - 
без дрязг, конфликтов, каких бы 
то ни было притязаний друг дру- 
1У-

Развитие гуманитарных связей 
немыслимо без оперативной, объек
тивной, независимой информации. 
И особую роль здесь играют русско
язычные СМИ. Именно они р сши- 
ряют возможности л  : раждан
(прежде всего. свобод
но ориентире* ином
пространстве к мних стр Толу 
чать достойное , спре-
пятственно раз*. гные и
культурные контакты.

Сегодня в Грузии около 10 га
зет выходят на русском языке 
( « Свободная Грузия», «В ечерний  
Тбилиси», «Русское вече», «М ного
национальная Грузия», «Истоки»,

«Головинский проспект», «Абхазс
к и й  меридиан», «Панорама», «Д ай
джест» и  др .'). Однако больш ин
ство из них имеет ограниченный 
круг читателей. Русскоязычная 
пресса в Грузии сталкивается с 
рядом проблем, характерных для 
всего медиапространства страны 
(финансирование, сокращение рус
скоязычного населения, низкая п о 
купательская способность, отсут
ствие государственной поддерж ки  
н  т.д.)

Все эти вопросы ежедневно ста
вят русскоязычную прессу перед 
проблемой выживания.

В этих условиях самая крупная 
грузинская диаспорная организа
ция «Союз грузин в России» одним 
из приоритетных проектов своей 
гуманитарной деятельности по
считало создание и выпуск рос
сийско-грузинского печатного изда
ния.

Подобные издания сегодня по
являются у  многих национальных 
диаспор в России. Это означает, 
что время д ля  гуманитарных уси
лий  по сохранению единого ин
ф орм аци он ного  пространства 
пришло. И, видимо, поэтому се
годня одна из целей гуманитар
ного сотрудничества в мире -  это 
максимальное сближение культур, 
этносов и цивилизаций. Отсюда 
и гуманистическая идея ЮНЕС
КО о единстве и целостное^ 
культуры мира во всем его много 
образии.

И только от нас, от степени на
шей организованности зависит, су
меем ли  мы создать потенциал, 
который мог бы реально влиять на 
позитивное развитие событий и 
отношений между нашей страной

-  Россией и нашей исторической 
родиной.

Говоря о российском информаци
онном пространстве, отмечу, пожа
луй, что оно - второе после мигра
ционного, сумело притянуть к себе 
интерес населения постсоветских 
республик. Во-первых, русский 
язык по-прежнему остается основ
ным языком коммуникации меж
ду группами элит и странами. Во- 
вторых, на протяжении последних 
15-20 лет русский оставался глав
ным языком телеинтертеймента: 
первый и второй каналы российс
кого телевидения транслировались 
почти во всех странах. И хотя на
циональный язык в каждой стра
не поднимается и при помощи го
сударства активно входит в медий
ное пространство, повторю еще раз, 
преимущество русского на постсо
ветском пространстве есть естествен
ная ситуация. И это преимущество

мы должны всячески поддержи
вать. Возрождение национальной 
культуры и языков - естественный 
и безальтернативный процесс. Но 
при этом необходимо поддержать 
как минимум нынешний уровень 
знания русского.

Учитывая, что наше издание 
«Москва-Тбилиси» распространяется 
и в Грузии, оно, в том числе, по
могает сохранить долж ный уро
вень русского языка на хороших 
образцах общественной и культур
ной риторики.

Поскольку за эти годы выросло 
поколение, мало чего знающее о 
Грузии, наш Союз значительную 
часть своей гуманитарной деятель
ности сконцентрировал на реали
зации проектов в области культу
ры, науки, образования, спорта, а 
также воспитании молодежи в 
духе взаимного уважения, толеран
тности, на сохранение и развитие 
в молодежной среде общественной 
и политической культуры, высоко
го художественного, эстетического 
вкуса, общих гуманистических цен
ностей наших народов.

Хотелось бы, чтобы о таких ме
роприятиях больше говорилось в 
наших СМИ. И тогда, возможно, мы 
сумеем общими усилиями постро
ить то самое информационное про
странство, где не будет ксенофобии 
и нетерпимости. Ведь никуда не 
деться нам от этой реальности 
жизни Москвы, Тбилиси, Еревана 
или Баку, от смешанных браков и 
детей двойного, а то и тройного 
этнического происхождения. Ведь, 
несмотря на непростые политичес
кие и экономические обстоятель
ства, наши народы смогли сохра
нить свое историческое братство.

В заклю чение хочу пожелать 
всем присутствующим, а также -  
вашим коллегам, которые не смог
ли  приехать на конгресс, новых 
успехов в благородном и очень важ
ном для  наших народов деле.

■«Русский: мир»- поможет

Участники «круглого стола», на котором в 
рамках конгресса обсуждалась роль СМИ в деле 
развития гуманитарного и культурного диало
га на пространстве СНГ, договорились вместе 
работать над созданием «Русского мира». Роль 
координатора такого сотрудничества готов взять 
на себя Межгосударственный фонд гуманитар
ного сотрудничества стран СНГ, сообщила гла
ва Фонда, помощник президента РФ Джахан

Поллыева. Она предложила 
участникам конгресса сформи
ровать две-три инициативы, 
которые Фонд мог бы рассмот
реть как проекты.

Глава администрации пре
зидента РФ Сергей Нарышкин 
подчеркнул, что гуманитар
ное сотрудничество может 
стать системным фактором и 
приоритетным направлением 
продвижения интеграции на 
постсоветском пространстве, и 
роль русского языка и русско
язычных СМИ здесь трудно 
переоценить.

Ген еральн ы й  секретарь 
Международной конферен
ции журналистских союзов 
Ашот Джазоян предлож ил 
организовать в рамках СНГ 
профессиональный журнали
стский конкурс, что повыси
ло  бы уровень русской журна

листики на постсоветском пространстве. Нашло 
поддержку и предложение первого заместите
ля  генерального директора ИТАР-ТАСС Михаи
ла  Гусмана об организации в Москве специаль
ных курсов для  повышения профессионально
го уровня работающих за рубежом русскоязыч
ных журналистов.

Президент Международного культурно-просве
тительского Союза «Русский клуб» в Грузии Ни

колай Свентицкий попросил помощи в осве
щении международного русского поэтического 
фестиваля. В этом году он пройдет в Грузии 
уже во второй раз с участием представителей 
35 стран. Поллыева согласилась, что для  Гру
зии, где постепенно исчезают очаги русской 
культуры, фестиваль русской поэзии -  «вещь 
архиважная», и пригласила представителей 
Грузии на форум творческой и научной интел
лигенции, который состоится 1 8 -2 0  сентября 
в Душанбе. «Все, что мы можем сделать через 
Фонд, мы сделаем», - добавила она, заметив 
при этом, что Грузия, несмотря на многочис
ленные предложения, отказалась от участия в 
работе Межгосударственного фонда гуманитар
ного сотрудничества. Подводя итоги дискуссии, 
Нарышкин призвал набраться терпения. «Нуда 
в один день не произойдет, - пояснил он. - Но 
мы все делаем большое дело, и это дело назы
вается «Русский мир».

Президентом Всемирной ассоциации русской 
прессы (ВАРП) на следующие пять лет в рам
ках завершившегося конгресса вновь избран ге
неральный директор ИТАР-ТАСС, посол доброй 
воли ЮНЕСКО Виталий Игнатенко, возглавля
ющий ВАРП с момента ее основания в 1999 
году. За его кандидатуру участники конгресса 
проголосовали единогласно. X I Всемирный кон
гресс русской прессы пройдет будущим летом в 
Швейцарии, хотя свои территории для встречи 
журналистов русскоязычной прессы предложи
ли  также Чехия и Израиль. Но Швейцария сде
лала это первой, поэтому у  нее преимущество.
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новости
В Тбилиси ограблен Дом-музей  
Галактиона Табидзе

В Тбилиси ограблен Дом-музей Галактиона 
Табидзе, расположенный на улице Марджаниш
вили.

Пришедшие на работу сотрудники музея об
наружили, что дверь была закрыта, но откры
то окно, в результате чего появилось предполо
жение, что грабители проникли в музей через 
окно.

Украдены трость поэта и книга из фонда 
музея, в которой перечислены личные предме
ты Галактиона Табидзе. Вынесен также изго
товленный из гипса небольшой бюст Шота Ру
ставели, а также принтер.

Грабители забыли в музее раскладной нож, 
которым, предположительно, и было открыто 
окно.

На месте происшествия находились полиция 
и криминалисты. Обнаруженный в музее нож 
является главным вещественным доказатель
ством в деле.

Грузинскими  
пограничниками зафиксировано  
39 правонарушений

Пограничники в период с 9 по 16 июня выя
вили 39 фактов правонарушений.

Как сказали корреспонденту «МТ» в погранич
ной полиции, на факте незаконного перехода 
границы, в том числе по фальшивому паспор
ту, задержано три человека -  по одному граж
данину Армении, Турции и Грузии.

Задержано четверо граждан Грузии, находив
шихся в розыске.

Изъята одна единица огнестрельного оружия.
За нарушение визового режима оштрафован 

31 человек: 18 граждан России, 4 -  Турции, 2 -  
Китая, по одному гражданину Индии, Коро
левства Нидерландов, США, Канады, Кот-Ди- 
вуара, Латвии и Израиля.

За отчетный период во въезде в Грузию от
казано 9 гражданам: трем из Турции и шесте
рым - из Нигерии.

В Грузию было депортировано 22 граждани
на Грузии: из России -  8, Украины -  6, Фран
ции -  3, по одному из Белоруссии, Великобри
тании, Германии, Израиля и Греции.

В госбюджет в виде штрафов перечислено 8 
460 лари.

Пропавший миротворец  
обнаружен в Поти

Пропавший из расположения российской 
миротворческой части в зоне грузино-абхазско
го конфликта военнослужащий Станислав Сер
дюк обнаружен в городе Поти, на черноморс
ком побережье Грузии.

Военнослужащий миротворческих сил само
вольно покинул базу Чубурхинджи. По инфор
мации телеканала «Рустави-2», жители Поти 
обнаружили Сердюка на пляже, где он пытал
ся покончить жизнь самоубийством.

Сердюк в тяжелом состоянии был доставлен 
в военный госпиталь Поти, а затем передан 
руководителю южной зоны миротворческих сил 
Анатолию Рагозину.

Симпозиум по безопасности
В Батуми состоялся Третий международный 

симпозиум по вопросам безопасности Черномор
ского и Каспийского регионов.

В нем участвовали офицеры военной развед
ки высокого ранга из США, Румынии, Болга
рии, Греции, Украины, Молдовы, Турции, Азер- 
байд ‘сгна и Армении.

На встрече дискуссионными темами стали 
глобальные риски, региональные вызовы и пер
спективы будущего сотрудничества между го
сударствами.

Рассматривались модели региональной безо
пасности и роль стран этих регионов в обеспе
чении стабильности.

Как заявил после завершения симпозиума 
директор Программы безопасности Черного моря 
Сергей Коноплев, это первый случай, когда сим
позиум такого типа проводится в Грузии, что 
является очень значительным фактом.

Статистика преступности 
мифы и реальность

За «круглым столом» в тбилисском Между
народном пресс-центре РИА «Новости» собрались 
видные представители юридической науки, 
знатоки теории и практики работы правоохра
нительных органов и судов, как Гия Мепариш- 
вили -  профессор Тбилисского государственно
го университета имени Иванэ Джавахишвили 
(ТГУ ), бывший Генеральный прокурор Грузии; 
доктор юридических наук, профессора Отар Гам- 
крелидзе (Институт государства и права АН 
Грузии) и Мераб Турава (профессор ТГУ), а так
же представитель неправительственной органи
зации «Бывшие политзаключенные -  за демок
ратию» адвокат Гела Николаишвили.

- В Грузии пока еще нет заметных сдвигов в 
деле разрядки криминогенной ситуации и улуч
шения уровня раскрываемости преступлений, - 
отметил Гия Мепаришвили.

К такому выводу он пришел на основе ана
лиза официальных данных статистики МВД и 
Генпрокуратуры Грузии.

- Местные СМИ и отдельные политики ут
верждают, будто преступность в Грузии значи
тельно сократилась, а коэффициент раскрыва
емости постоянно растет. Однако анализ ста
тистических данных свидетельствует об обрат
ном, - говорит Мепаришвили.

По его словам, все еще тревожным является 
положение в сфере борьбы с преступностью, 
особенно в части преступности среди несовер
шеннолетних, наркотических преступлений, а 
также преступлений против личности, транс
портных преступлений и других видов.

- Преступность является серьезной проблемой 
в любой стране, и ее динамика органически 
связана с конкретными социально-экономичес
кими, морально-психологическими и некото
рыми иными особенностями, - отметил Мепа
ришвили. -  В основе ее - сложная социально- 
экономическая ситуация, в частности, безрабо
тица, низкий уровень жизни. Значительное 
влияние оказывают также нерешенные терри
ториальные конфликты и тяжелая морально
психологическая атмосфера. Все это во многом 
способствует росту преступности.

Д ля  наглядности профессор привел данные 
за 2001- 2007 годы.

Отдельно Гия Мепаришвили привел данные 
по преступности среди несовершеннолетних. В 
2001 году количество этой категории преступ
лений составило 197, а уже в 2007 году - 997.

Вместе с тем профессор подчеркнул, что су
ществуют и определенные достижения в отдель
ных направлениях работы правоохранительных 
органов, что, безусловно, обнадеживает.

По мнению доктора юридических наук, про
фессора Отара Гамкрелидзе, ведение Верховным 
судом Грузии «руководящих рекомендаций», 
т.н. гайдлайнов, в судебной практике еще бо
лее усугубило и так шаткий принцип имею
щейся независимости судей. Конституционность 
этой «новизны» весьма сомнительна, но гайд- 
лайны продолжают действовать.

Гайдлайны являются неким обязательным 
пособием для  судей, в которых заранее распи
саны меры наказания за конкретное преступ
ление.

По мнению адвоката Гелы Николаишвили, 
несмотря на улучшения в пенитенциарной сфе

ре, недостатки остались. По его словам, пока в 
Грузии нет инфраструктуры для  того, чтобы 
страна могла содержать 22 тысячи заключен
ных.

- Открылись новые тюрьмы, где установлен 
относительный порядок, - сказал Николаиш
вили. - Решена проблема с перенаселенностью 
камер. Если ранее в камерах, рассчитанных на 
20-25 заключенных, содержались до 100 че
ловек, то теперь эта проблема решена. Но по
явились другие проблемы. Такие как прогул
ки, проблема телефона, долгосрочные свида
ния...

Он подчеркнул, что в стране по-прежнему 
практикуется применение максимальных, по
рой жестоких мер наказания, не применяется 
досрочное освобождение.

Профессор Мераб Турава отметил, что в США 
в 2005 году гайдлайны были признаны не
конституционными, так как они противоречат 
6-й поправке Конституции страны и не могут 
быть обязательными для судей.

- А  наш Верховный суд 25 июля 2007 года 
ввел гайдлайны, назвав их последней возмож
ностью спасения правосудия, - заявил Турава. - 
Этим был отвергнут принцип индивидуально
сти. Сегодня во время избрания наказания су
дьи лишены всех прав и все зависит от воли 
прокурора.

Обращаясь к теме жестокости наказаний, Ту
рава также привел в качестве примера суще
ствующую судебную практику применения 
штрафов как меры наказания. В Грузии мини
мальный штраф за совершенное тяжкое пре
ступление составляет 2 тысячи лари, а за ме
нее тяжкие преступления - 500 лари, тогда как 
в европейских странах минимальный размер 
штрафа - 20 евро.

В свою очередь, профессор Отар Гамкрелидзе 
высказал мнение, что т.н. строгая уголовно-пра
вовая политика, «нулевая толерантность» вла
стей в сфере борьбы с преступностью ставит 
перед собой цель - запугать население жесто
кими мерами. Между тем исторический опыт 
свидетельствует, что не жестокость исправляет 
преступников, а неотвратимость наказания. Же
стокость лишь способствует ответной озлоблен
ности и рецидиву.

Участники дискуссии отметили, что все пе
ределки, дополнения и изменения, внесен
ные в Уголовный, Уголовно-процессуальный 
и другие кодексы страны, привели не к их 
улучшению, а значительному ухудшению и 
алогичности, парализовав тем самым их из
начальное предназначение и вызвав еще боль
ше недостатков и вредных перекосов, своеоб
разной «механизации» судебных приговоров, 
уводящих в сторону от справедливости нака
заний. Профессор Мепаришвили дал им на
звание - «агрессивный законодательный ди
летантизм».

Поэтому, думается, законодательная власть 
займется выправлением положения, привле
кая к этому д елу  знающих специалистов, ори
ентирую щ ихся не тольк о  на зарубежный 
опыт.

Мурад А Л А Ш В И Л И  
Ф ото автора
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Чабуа Амирэджиби: «Гл<
и человечества, прот 
бороться даже после

Е го  не  надо представлять н и  в  Грузии, 
н и  в  России. Лю бые эпитеты рядом  с его 
им енем  -  и зл и ш н и  и  ф альш ивы ! Он се 
г о д н я  — гордость и  честь гр у зи н ск о й  н а 
ц и и . Потомок знат нейш его к н я ж еск о го  
рода, за свои  87 лет он  прош ел в сё  -  и  
огонь, и  воду, и  м едны е трубы, и  16 лет 
ГУЛАГа, откуда бежал -  трижды... П о  -  
не сломался, не пош ёл на сделку  с совес
тью - и  победи л ! Ж ивая легенда, классик  
гр у з и н с к о й  литературы X X  века, Чабуа 
А м ирэдж иби, несмотря на н еда вно  пере
несённую операцию (ещ ё одн у !), наш ёл в  
себе силы  и  время встретиться со м ной  и  
дать эк ск л ю зи вн ое  интервью еж енедель
н и к у  «МОСКВА-ТБИЛИСИ».

-К моему величайшему сожалению, уже на
чало нашей беседы вызвало мои замечания. 
Первое - нет необходимости преувеличивать 
значимость моей личности, и второе -  уточ
няю вашу информированность о моих побегах:

я бежал из ГУЛАГа шесть раз, из них три раза - 
в один и тот же день, 20 сентября 1945 года, в 
Тбилиси. Первый побег -  из так называемой 
колонии Шампанкомбината, но был арестован 
патрулём на Челюскинском мосту в Тбилиси и 
препровождён в Тбилисскую комендатуру; вто
рой побег -  из-под огня, во время конвоирова
ния из комендатуры - в девятое отделение ми
лиции города Тбилиси; третий побег -  из этого 
самого отделения. Четыре с половиной года был 
«в бегах», но 27 декабря 1949 года был аресто
ван и снова начался Мой ГУЛАГ с остальными 
тремя побегами...

- Вы всегда боролись за права личнос
ти, которые ставили  превыш е интересов 
нации. Однако при ны неш ней власти  в 
Грузии, надо признать, интересам и н ди 
ви дуум а  ничто не угрож ает. Но натиск 
глобализации испытывает всё сугубо на
циональное... Как вы считаете -  не на
стало ли  время, когда, во имя сохранения 
национальной самобытности и культуры , 
нуж но пожертвовать интересами о тд ель 
ной ли ч н ости  и некоторы м и «б ла га м и » 
гл о б а ли за ц и и ?

-Прошу прощения, но или вопрос поставлен 
некорректно, или  же я его понимаю превратно: 
как может ничто не угрожать интересам инди
видуума, когда «натиск глобализации испы
тывает всё сугубо национальное»?!

Да, я всегда боролся за права личности, в 
том числе - за право личности защищать инте
ресы нации, её культуру и перспективы даль
нейшего интеллектуального развития! Глоба
лизация -  враг наций и человечества, против 
неё я боролся всю жизнь и буду бороться даже 
после смерти - тем, что написано мной!

Что же касается национальной самобытнос
ти -  глубоко верю, что она победит в схватке с 
глобализацией и космополитизмом.

- «Д л я  ин т ел ли ген ци и  л у чш и й  сп особ  
сотрудничества с властью - конструктив
ная оппозиция. Не только потому, что д л я  
нее это - естественное состояние душ и, но  
потому еще, что без такого противостоя
н и я  даж е сам ая замечат ельная, самая  
демократическая власть выродится в  д и к 
татуру» - это ваши слова из интервью «Мос
ковским Новостям»№ 25 от 21 января 1992 
года. Каковы сегодня, на ваш взгляд, вза
им оотнош ения и н телли ген ц и и  и власти 
в Грузии?

-Изложенное мною шестнадцать лет тому 
назад правило взаимоотношений интеллиген

ции с властью считаю правильным и сегодня 
как единственный способ борьбы с постоянно 
существующей склонностью к диктатуре. Счи
таю правильным сегодняшнее отношение гру
зинской интеллигенции к существующей вла
сти, как отношение ограбленного - к грабите
лю, причём имею в виду не только человечес
кие права...

-Что д л я  вас зн ачи т  Росси я , русски й  
народ и русская культура? Как вы видите 
будущ ее России и Г р узи и  -  вместе и ли  
порознь?

-Россия, русский народ и русская культура 
для  меня, как и для  любого правильно мыс
лящего человека -  Великая страна, с Великой 
историей, с достойным и талантливым русским 
народом, создавшим Великую культуру, поло
жительно влияющую на процесс развития че
ловеческой мысли!

Что касается шокирующего вопроса: «Как вы 
видите будущее России и Грузии -  вместе или 
порознь?» - предпочитаю соседство и добрые 
отношения с великим народом порознь! Это, 
думаю, хорошо выражено чеченской поговор
кой: «Ман сискал -  ман хампал» («Мой дом - 
мой чурек»).

-Что самое главное в жизни Чабуа А м и
рэджиби? Если бы вы начинали  всё сна
чала, что бы сделали  по-другому, а что -  
оставили без изм енений?

-Это у  меня спрашивают постоянно, отвечаю: 
я доволен собственным прошлым за исключе
нием одного характерного явления - глубокой 
старости!.. Вспоминаю и очень сожалею о до
пущенных мною значительных и даже незна
чительных ошибках, если бы пришлось повто
рить жизнь - не повторил бы их...

П ользуясь  возм ож ност ью  п у б л и к а ц и и  
этого интервью, я  особо  отмечу ту тоску, 
которую н ош у  п о  м ои м  д р у зь я м , ж и ву 
щ им  в  Р о с с и и  - вот некот оры е и з  н и х , 
кот оры х сохр а н и л а  ст арческая память: 
Ж ен я  Евт уш енко, Б елла  А х м а д у л и н а , 
Борис Мессерер, М а рлен  К ораллов, Ю рий  
Рост, А н д р е й  Битов, Ж ен я  П р и м а к о в ... 
Мечтаю хоть раз ещё свидеться с  ним и, о 
н и х  я  п ост оя н н о  д у м а ю , я  -  вместе с 
н и м и ! Галю  К о р н и л о в у  носит  в  памяти 
в с я  м оя  м н огочи сл ен н а я  семья... Д а  п р о 
стит м ен я  Бог, что в  д а н н у ю  минуту не  
все х  уда лось  вспом нит ь! Простите и  вы, 
др у зья ...

Арно ХИДИРБЕГИШ ВИЛИ

а ш ш ж в

Рейтинг влиятельности
и

Самый влиятельный человек в Грузии -  пре
зидент Михаил Саакашвили. Это показал оп
рос, проведенный еженедельником «Квирис 
палитра» («Палитра недели»), в котором при
няли участие 542 респондента.

Саакашвили набрал 7,77 балла - 90% респон
дентов выставили ему максимальные 8 бал
лов.

После Михаила Саакашвили самым влия
тельным человеком в Грузии является министр 
внутренних дел страны Вано Мерабишвили, 
который набрал 6,68 балла, на третьем - пре
мьер-министр Владимир Гургенидзе -  4,24 бал
ла.

На четвертое место вышел спикер нового Пар
ламента Грузии, экс-министр иностранных дел 
страны Давид Бакрадзе — 4,07 балла. Далее 
следуют мэр Тбилиси Гиги Угулава— 4,06, сек
ретарь Совета национальной безопасности Алек
сандр Ломая — 3,46, председатель Комитета 
по обороне и безопасности парламента Гиви Тар- 
гамадзе — 2,99 и министр обороны Давид Ке- 
зерашвили — 2,73 балла.

1НТЕК1*МЕ8»МЕ1Мв
М Ш Ж Ш пзьп
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На дополнительный вопрос газеты - суще
ствует ли  угроза свободе слова в Грузии - отве
тили 447 респондентов. 45,6% из них дали ут
вердительный ответ. 29,1% респондентов счи
тают, что свободе слова ничего не угрожает, а 
25,3% затруднились с ответом.

В рамках состоявшегося в Санкт-Петербурге 
6-8 июня 12-го Международного экономичес
кого форума аккредитованная группа агентства 
ОНИ провела блиц-опрос участников форума - 
бизнесменов и журналистов.

Российские журналисты и бизнесмены самым 
популярным грузином считают президента 
Михаила Саакашвили.

Всего было опрошено 254 респондента - 116 
бизнесменов и 138 журналистов. Михаила Саа
кашвили назвали самым популярным грузи
ном 78% бизнесменов (90 респондентов) и 73% 
журналистов (113 респондентов).

Второе место у  бизнесменов занял Эдуард 
Шеварднадзе - 9% (10 респондентов), третье - 
Зураб Церетели - 8%, Бидзине Иванишвили от
дали предпочтение 2%, а 3% воздержались от 
ответа на вопрос.

Второе место у журналистов занял Эдуард 
Шеварднадзе - 8%, третье - Нино Бурджанадзе - 
6%, четвертое - Темур Чхеидзе - 5%, пятое - Зу
раб Церетели - 4%. Еще 4% воздержались от 
ответа на вопрос.



0

18 мня 2008 г.
ЭКОНОМИКА И БИЗНЕС

Логистический: город
Гиви КИКНАДЗЕ

В ближайшие годы недалеко от Тбилиси 
планируется создать свободную экономи
ческую зону, которая будет содействовать раз
витию в регионе логистического бизнеса, со
путствующих сфер, а также легкой промыш
ленности - «Тбилисский логистический го
род».

Этот проект будет осуществлен на террито
рии аэродрома «Вели», оперирование которого 
осуществляет АО «Тбилавиамшени». Общая пло
щадь аэродрома составляет 217 гектаров. Тер
ритория напрямую связана с железнодорожной 
магистралью Поти-Тбилиси-Баку.

Правительство Грузии окажет помощь в 
изыскании инвесторов д ля  осущ ествления 
проекта строительства в Тбилиси первого в 
Закавказье трим одального логистического 
парка -  «Тбилисский логистический город», 
заявил директор проекта «Тбилисский логи 
стический город» Георгий Доборджгинидзе.

По его словам, вскоре правительство Грузии 
и компания «Тбилавиамшени», которая явля
ется инициатором осуществления данного про
екта, подпишут меморандум о сотрудничестве. 
Помимо привлечения инвестиций, правитель
ство намерено оказывать помощь и в развитии 
соответствующей инфраструктуры. Кроме того, 
правительство предпримет законодательные

инициативы, которые будет способствовать 
развитию в стране сферы транспортных комму
никаций.

В ближайшее время планируется основать 
компанию, которая будет отвечать за осуществ
ление проекта строительства логистического 
парка. Ее основателями станут АО «Тбилави
амшени» и компании-инвесторы. По вопросу 
привлечения инвестиций грузинская сторона 
ведет переговоры с различными международ
ными финансовыми институтами и междуна
родными транспортными компаниями.

На 100 гектарах планируется построить склад
ские хозяйства «А » и «В» класса. На 11 гектарах 
разместится железнодорожный контейнерный 
терминал, который будет сообщаться с Потийс- 
ким портом посредством логистического поез
да. В перевозках будет участвовать и авиация.

Также планируется провести реабилитацию 
инфраструктуры аэродрома и построить совре
менный терминал для  приема авиационных 
грузов. Общая стоимость логистической части 
проекта составляет 150 млн. долларов. В «Тби
лисском логистическом городе» планируется 
трудоустроить около 10 тыс. человек.

В рамках второго этапа проекта планируется 
освоить еще 89 гектаров территории, где будет 
создан бизнес-город и индустриальная зона. 
Срок осуществления обеих фаз проекта -  15 лет, 
а общий объем инвестиций составляет 400 млн. 
долларов. Строительство логистического пар
ка планируется начать весной 2009 года.

Одновременно израильская компания «Тегга 
1 Огоир ЬТБ» также построит рядом с Тбилис
ским международным аэропортом крупный ло 
гистический центр, который разместится на 
территории в 41 га.

Компания вложит в строительство логисти
ческого центра инвестицию в размере 500 млн. 
долларов США. Проект предусматривает строи
тельство вблизи с центром гостиницы, жилого 
комплекса, торговых и других объектов.

Реализация проекта начнется осенью теку
щего года и, предположительно, завершится 
через 7 лет.

новости Старожилы космоса
Большинство трудоустроено

Перед отправкой в космос российские ученые 
отрезали части из них усик с глазом, двум дру
гим группам удалили кусочки раковины и зад
ней части тела.

Улитки из Грузии проведут в космосе, в ус
ловиях невесомости, полгода. Это -  не первое 
космическое путешествие моллюсков, собранных 
в виноградниках Грузии. Они уже несколько 
раз в течение последних лет совершали вне
земные экспедиции, в результате которых уче
ные, как правило, получали ценные данные, 
необходимые д ля  дальнейших космических ис
следований.

Виноградная улитка известна человечеству не
сколько тысячелетий. Ее родиной принято счи
тать Италию и страны Юго-Восточной Европы.

Виноградные улитки - травоядные, пита
ются в основном живыми растениями, нано
ся им значительные повреждения. Они съе
добны, в Западной Европе считаются лаком
ством и даже продаются консервированными. 
Это — ценный пищевой продукт, содержащий 
большое количество белка, витаминов и мик
роэлементов.

Почему они заинтересовали космических ис
следователей?

Добиться чистоты эксперимента при иссле
довании изменений, происходящих в организ
мах живых существ под влиянием невесомос
ти, можно только на животных, считают уче
ные. В то же время выяснилось, что у  виног
радных улиток -  участниц предыдущих кос
мических экспедиций - была обнаружена по
вышенная возбудимость органов гравитации. 
В частности, при молекулярно-биологических 
исследованиях в волосковых клетках органов 
гравитации животных обнаружено повышен
ное содержание внутриклеточного кальция и 
экспрессия генов, что является признаками по
вышенной возбудимости, вызванной невесомо
стью.

Такие результаты, по мнению российских 
ученых, полностью совпали с теми, что были 
получены ранее при работе с другими видами 
животных, в частности, с обезьянами. А  это 
доказывает то, что на простейших животных 
можно проводить такие же эффективные, но 
значительно менее затратные опыты.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ

П роезд подорожает
Проезд на маршрутных такси в столице по

дорожает до 70 тетри (0,5 долл.).
Водители объясняют это ростом цен на топ

ливо.
По информации транспортной службы мэ

рии Тбилиси, все линии маршрутных такси 
находятся в частной собственности, и в случае 
подорожания проезда госслужба не сможет вме
шаться в этот процесс.

Водители планируют повысить стоимость 
проезда на маршрутных такси с 1 июля.

в торговле
Численность трудоустроенных в малом биз

несе в первом квартале 2008 года достигла 64 
892 человека, сообшдет Департамент статисти
ки Министерства экономического развития Гру
зии.

На торговых предприятиях и предприятиях 
по ремонту автомобилей и бытовой техники 
трудоустроено 28,9% всех трудоустроенных на 
малых предприятиях, в перерабатывающей про
мышленности - 15,8%, на операциях по обслу
живанию недвижимости, аренды - 14,8%, в 
сфере здравоохранения и социальной защиты - 
7,7%, в гостиничном и ресторанном бизнесе - 
6 ,8%.

Женщины составляют 44,5% всех трудоуст
роенных в малом бизнесе, мужчины - 55,5%.

Кредитные ценные бумаги 
«Банка Грузии»

«Банк Грузии» разместил кредитные ценные 
бумаги объемом 110 млн. долларов сроком на 
2 года.

Они выпущены согласно программе, органи
затором и дилером которой является сТРМог^ап.

Бумаги могут быть погашены через год пос
ле выпуска.

Основными покупателями ценных бумаг ста
ли  европейские и американские институцио
нальные инвесторы.

Напомним, что в феврале 2007 года «Банк 
Грузии» разместил 5-летние еврооблигации на 
200 м лн . долларов под 9% на Лондонской 
фондовой бирже. Букраннером сделки являл
ся МеггШ ЪупсЬ..

Уже второй месяц 90 живых виноградных 
улиток из Грузии обитают на Международ
ной космической станции (МКС). Сюда их в 
специальном биоконтейнере доставил россий
ский грузовой космический корабль «Прогресс 
М-64», стартовавший с космодрома Байконур.
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Гия Нодия: «За последние годы наши отношения 
часто достигали критической отметки...»

Наше досье: Гиоргий (Г и я ) Н о
дия, 1954 года рождения. Б  1976 
году  окончил факультет ф илосо
ф ии и  психологии Тбилисского го 
сударственного университета им. 
И. Джавахишвили, кандидат наук.
В 1980-1995 годах работал в  И н
ституте философии Академии наук 
Грузии, с 199Б по 2008 год  руко
води л  неправительственной орга
низацией «К авказский институт 
мира, демократии и  развития». В 
разные годы  преподавал в  ТГД Тби
лисском университете культуры и  
языка им. И. Чавчавадзе, профессо
ром которого является с 2005 года  
Автор книг и  научных публикаций 
по философии, теории политики, 
анализу внутренней и  внеш ней  
политики Грузии. С 2007 года - 
министр по науке и  образованию 
Грузии.

-Господин министр! В после
днее время огромный интерес 
вызвали ваши новшества в про
цессе проведения Единых на
циональны х экзаменов.

-Кардинальных изменений нет, 
просто выпускникам негрузинских
- русских, армянских, азербайджан
ских Агкол будет разрешено сдавать 
основной вступительный экзамен
- по общим навыкам - на родном 
языке. Кстати, это решение было 
принято до меня, оно направлено 
на устранение негативной стороны 
Единых национальных экзаменов, 
когда представители нацм ень
шинств испытывали трудности 
при поступлении в грузинские 
вузы из-за недостаточного знания 
грузинского языка. Дополнитель
но мы специально для этой кате
гории абитуриентов учредили под
готовительные курсы по грузинс
кому языку, экзамен по которому

они также должны сдавать. Вто
рое нововведение -  технического 
характера: это электронная провер
ка экзаменационных работ, которая 
облегчает работу экзаменационно
го центра и эффективно повышает 
уровень контроля данного процес
са.

- Чем в прошлом году в Гру
зии бы л  вызван «п ов а льн ы й » 
перевод детей из грузинских в 
русские школы, особенно в стар
ших классах?

-Дело в том, что мы переходим 
на общеевропейский стандарт - 12- 
летнее образование, что необходи
мо для  развития страны в целом, 
но не очень нравится ш кольни
кам и их родителям, желающим 
поскорее поступить в вуз. Учебные 
планы  д ля  негрузинских школ 
были составлены с опозданием на 
один год, поэтому там до буду
щего года осталось 11-летнее об
разование, в отличие от грузинс
ких школ, перешедших на эту си
стему уже в этом году. Эта «ра
зовая» ситуация, очевидно, не 
была должным образом просчи
тана с самого начала -  сна не при
несла ничего положительного, и 
с будущего года она, естественно, 
не повторится.

-Вопрос к вам как к полито
логу и к эксперту. В 1992 году 
мэр М осквы  господи н  Юрий 
Луж ков ф инансировал восста
новление Тбилисской  средней 
ш колы  №1, разрушенной в ре
зультате  известны х траги чес
ких собы тий, однако сегодня 
ситуация иная... Каковы перс
пективы  отнош ений  м еж ду 
Грузией и Россией, дош едш их 
уже до критически  - отрица
тельн ого  предела?

-Между Грузией и Россией мно
го проблем, и за последние годы, 
к сожалению, наши отношения 
часто достигали критической от
метки... Наверное, в ближайшее вре
мя между нашими странами сохра
нятся различные точки зрения на 
вопрос членства Грузии в НАТО, на 
методы перспективы решения аб
хазского и юго-осетинского конф
ликтов, но, тем не менее, я наде
юсь, что тенденция изменится, и 
будет развиваться не в критичес

кую, а в сторону взимопонимания. 
И поэтому мы очень надеемся, что 
состоявшаяся в Санкт-Петербурге 
встреча нового президента России 
Дмитрия Медведева с президентом 
Грузии Михаилом Саакашвили даёт 
нам шанс установления более ци
вилизованных взаимоотношений 
между нашими странами, основан
ных на взаимопонимании и взаи
моуважении .

Арно ХИДИ РБЕГИ Ы ВИЛИ

Язык мой - друг мой...

Бека МИНДИАЫ ВИЛИ

Главной проблемой, общей для 
всего негрузинского населения, яв
ляется незнание государственного 
языка. Так уже сложилось, что на 
протяжении не одного десятилетия 
основным языком межнациональ
ного общения был русский. Имен
но по этой причине большинство 
представителей нацменьшинств не 
владеют государственным языком 
страны. А  без этого практически 
отрезан путь к карьере, к достой
ному месту в обществе.

Мы работаем над проектами от
чета Народного защитника Грузии 
по этническим и религиозны м 
меньшинствам, который дважды в 
год предоставляется парламенту.

Ежемесячно проводим монито
ринг в регионах компактного про
живания меньшинств.

Осуществили в школах анкети
рование родителей детей - предста
вителей меньшинств. Целью стало 
выявление случаев дискримина
ции на религиозной и этнической 
основе. Нашими усилиями выходит 
в свет ежемесячный журнал «Соли
дарность». Он, так сказать, двуязыч
ный. Материалы по теме освеще
ны на' русском, более доступном 
для нацменьшинств, языке.

Чем реально помочь - вот как 
должен ставиться вопрос. Ни в коем 
случае язык не должен превращать
ся в инструмент национальной 
идеологии. Иначе - жди новых про
блем... .Представители азербайд
жанской и армянской общин Гру
зии часто сталкиваются с пробле
мой плохого знания грузинского 
языка. Да, это проблема государ
ства, поскольку Рамочная конвен
ция предлагает лишь весьма общие 
принципы в данной сфере. Осталь
ное - за нами.

Нашим положительным новооб
разованием стала ликвидация в 
паспорте пресловутой «пятой гра

фы». Конституция страны не де
лает различия по этническому и 
религиозному признакам. Но, надо 
признать, государство не так актив
но и широко предоставляет возмож
ность изучить грузинский. Да, в 
течение пяти лет совместно с ОБСЕ 
работала языковая программа. Но 
800 человек, задействованных в 
ней, - капля в море. За последнее 
время издано два новых учебника, 
адаптированных для  детей нац
меньшинств. В их составлении уча
ствовали специалисты, хорошо зна
комые со спецификой регионов 
Самцхе - Джавахети и Квемо Карт- 
ли, некоторые в разное время пре
подавали здесь.

Хорошее дело -  основание два 
года назад в Кутаиси Школы ад
министрирования имени Жвания, 
где осуществляется подготовка мо
лодых кадров из числа этнических 
меньшинств из регионов. В школе 
в течение полугода интенсивно 
изучают грузинский язык и адми
нистрирование. Это значит - влас
ти заинтересованы в подготовке го
сударственных служащих из чис
ла  этнических меньшинств. Под
черкну, что это учреждение созда
но по инициативе президента стра
ны. Отбор претендентов в эту шко
лу  проводится в регионах и основ
ной акцент при приеме абитури
ентов делается на Квемо Карт ли  и

Самцхе-Джавахети. При поступле
нии необходимым условием явля
ется наличие высшего образования. 
По имеющейся у меня информа
ции, некоторые выпускники шко
лы  уже успешно трудоустроены. 
Обучение в школе само по себе - 
очень сильная поддержка при по
ступлении на работу. Это своего 
рода рекомендация. Знаю также, 
что МИД Грузии заинтересован в 
наличии в регионах компактного 
проживания правозащитников из 
местного населения.

Очень мешает в нашей работе то, 
что некоторые СМИ проецируют 
необъективно враждебные настро
ения. Как бороться с этим явлени
ем? Думаю, нам на помощь долж
но прийти все общество.

Что касается нас, то мы собира
емся создать рабочую группу, кото
рая будет заниматься отслеживани
ем материалов ксенофобского содер
жания. Ну, а затем встретимся с 
авторами этих статей, проведем дис
куссии на данную тему. Не исклю
чено, что будут приниматься и бо
лее жесткие меры. К примеру, обра
щение в Медиа-совет с жалобой на 
авторов таких статей. Что ж, пре
одоление стереотипов - процесс дли
тельный. Менталитет менять при
дется как грузинскому обществу в 
целом, так и этническим общинам. 
Надеюсь, справимся.
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Промежуточные выборы состоятся в сентябре-октябре
«Центральная избирательная ко

миссия планирует провести в сен
тябре или октябре промежуточные 
мажоритарные выборы. По заявле
нию пресс-спикера ЦИК Зураба Кач- 
качишвили, если мажоритарные 
депутаты сложат с себя полномо
чия на основе официального обра
щения, в соответствующих округах 
будут проведены новые, т.н. проме
жуточные мажоритарные выборы. 
Мандат депутата считается аннули
рованным только после того, как 
он письменным заявлением отка
жется от него», - пишет газета «Ре- 
зонанси» в статье под заголовком 
«В  сентябре все смогут представить 
кандидатов в  Баке и  Дидубе».

«Дата т.н. промежуточных вы
боров не установлена. По закону, 
они долж ны  быть назначены в 
сентябре-октябре, официальную  
дату ЦИК объявит за 60 дней до 
проведения выборов. Участвовать 
в промежуточных выборах могут 
все мажоритарные кандидаты, 
представленные зарегистрирован
ными в ЦИК политическими объе
динениями. В выборах имеют пра
во участвовать также кандидаты 
тех политических объединений, у 
которых вообще не было мажори
тарных кандидатов на парламен
тских выборах», - отмечает в бесе
де с корреспондентом издания 
Зураб Качкачишвили.

«По разъяснению Качкачишвили, 
после того как мажоритарии от 
«Объединенной оппозиции» Сагане- 
лидзе и Гамкрелидзе официально 
отказались от парламентских ман
датов, другие политические субъек
ты имеют полное право участвовать 
в промежуточных выборах. Канди
дат, который официально аннули
ровал мандат, при желании также 
может снова участвовать в выборах. 
По его словам, представить канди
дата в мажоритарии смогут вошед
шие в парламент партии и те субъек
ты, которые не преодолели 5-про- 
центный барьер... Как заявил один 
из лидеров «Объединенной оппози
ции» Каха Кукава, естественно, ник

то из них не станет участвовать в 
промежуточных выборах. Неизвест
но, представит ли  кандидата в ма
жоритарии «Христианско-демокра
тическое движение». По словам Маг
ды  Аникаш вили, переговоры в 
партии по этому вопросу еще не на
чинались», - отмечает издание.

«Мы не признаем ни этот парла
мент, ни их промежуточные выбо
ры. Наша цель, чтобы в парламен
те не было ни одного оппозицион
ного субъекта, и идея представле
ния на указанных выборах нашего 
кандидата абсурдна», - заявляет в 
беседе с корреспондентом издания 
один из лидеров Лейбористской 
партии Сосо Шатберашвили.

Георгий Таргамадзе «уважает решение оппоз]
«Несмотря на то, что самые существенные 

требования 13-пунктного меморандума Тарга
мадзе не удовлетворены, по его мнению, кон
сенсус достигнут по большинству важных воп
росов, и он считает возможным, чтобы между 
властью и оппозицией состоялись парламентс
кие отношения. Однако его политическая сила 
все-таки не будет присутствовать на сегодняш
ней сессии. Они дождутся, насколько выпол
нят власти свои обещания», - пишет газета «Ре- 
зонанси» в статье под заголовком «Таргамадзе 
сговорился с  националами».

«Как можно было ожидать, диалог Таргамадзе 
с председателем парламента завершился кон
сенсусом. Георгий Таргамадзе заявляет, что ува
жает решение оппозиции не входить в парла
мент, однако считает, что достичь консенсуса с 
властями возможно. А  Паата Давитая призы

вает оппозицию изменить решение и войти в 
парламент», - отмечает издание.

«Константина Гамсахурдиа уже написал за
явление на имя председателя парламента, он 
отказывается от депутатского мандата. На пресс- 
конференции лидер партии «Свобода» заявил, 
что после выборов 1991-1992 годов все выборы 
были проведены фальсифицирование», - пи
шет газета «Ахали таоба» в статье под заголов
ком «Константина Гамсахурдиа отказался вхо
дить в  парламент».

«На пресс-конференции Константине Гамса
хурдиа обратился с призывом ко всем оппози
ционным партиям. Он призвал их признать 
нелегитимными все выборы и все власти пос
ле  1992 года и отметил, что продолжает бес
компромиссную борьбу за законность и свобо
ду», - отмечает издание.

«Основные признаки маргинализации оппозиции»
оппозиция обрекла людей именно 
на это, а сейчас дуется на них же. 
Вместо того, чтобы проанализиро
вать свои ошибки, они оскорбили 
всех, кто не голосовал за них», - 
пишет газета «Версия» в статье под 
заголовком «Маргинализация оппо
зиц ии ».

«Первым признаком маргинали
зации является как раз дистанци
рование от народа. А второй при
знак, что они заявили после пора
жения -  мол, создаем альтернатив
ный парламент... Эти силы сами 
отрываются от основного потока и 
отходят в сторону. В политике иг
рать в заведомо проигрышную игру 
начинают либо трагические герои, 
либо комические идиоты. Не ясно, 
чего достигнет оппозиция этим 
маневром, или  что они предлага
ют народу? Переложить всю вину 
на общество, на нас? Этим они смо
гут делать публицистику, но по
литика так не делается...», - счи
тает автор статьи.

«Один из главных признаков 
маргинализации оппозиции - ее 
отношение к Западу, которое нача
ло накаляться после президентс
ких выборов, когда оппозиция и 
ее лидер открыто заявили, что, 
если Запад признает результаты 
этих выборов легитимными, ском
прометирует этим себя в глазах гру
зинского общества. Что принесет оп
позиции подобное отношение к За
паду? Они окажутся отверженны
ми. Подобными шагами некогда 
усилившаяся оппозиция вновь ка
тится к ослаблению... За после
дние годы мы стали свидетелями 
маргинализации многих полити
ческих сил», - отмечает издание

«Откровенно говоря, не представ
ляю коэффициента полезного дей
ствия альтернативного парламен
та. Допустим, позовут туда журна
листов, будут говорить о каких-то 
законах, но ведь это они могут де
лать и без парламента. Что это бу
дет, совещательный орган, «круг
лый стол» или что? Наверное, все 
вместе, кроме парламента. К тому 
же оппозиция критикует власть за 
однопартийный парламент и сама 
создает однопартийный парла
мент? Тогда пусть введут туда сто
ронников власти, хотя бы Свимо- 
на Масхарашвили, Гоги Гачечилад- 
зе, Гиги Тевзадзе, журналистов, рек
торов нескольких высших учебных 
заведений, чтобы получить много
партийный парламент», - заявля
ет политолог Сосо Цинцадзе в ин
тервью газете «Ахали таоба» под за
головком «Оппозиция плохо разби
рается в  анатомии власти».

«Я бы, например, предлож ил 
место спикера альтернативного

парламента Гиги Тевзадзе, а кон
сультантом по вопросам образова
ния пригласил Каху Ломая. Это не 
ирония и не шутка... Авторитет, в 
отличие от советской облигации, 
не бессрочен, так же, как рейтинг 
оппозиции, который был несколь
ко месяцев тому назад очень высо
ким. Что поделаешь, жизнь тако
ва. Рейтинг оппозиции низкий, но 
в условиях правильной тактики 
будет выше», - отмечает в беседе с 
корреспондентом издания Сосо 
Цинцадзе, а на вопрос -  «Если в 
результате раскола в команде Саа
кашвили власть ослабеет, сможет 
ли  оппозиция этим воспользовать
ся?» - отвечает:

«Когда в оппозиции мыслят та
ким образом, хорошо видно, что они 
плохо разбираются в анатомии вла
сти и не делают правильных вы
водов. Оппозиция ошибается, если 
думает, что у  Саакашвили мало 
политических ресурсов. Саакашви
л и  блестящ е и зучи л  политику.

Правда, он допускает кадровые 
ошибки, очень п лохо , что его 
партия не смогла стать европейс- 
ко-цивилизованной силой, но ди
летантских ошибок он больше не 
допустит. Если наш президент не 
совершит какую-нибудь катастро
фическую ошибку, до конца своего 
срока будет иметь международную 
поддержку. Политический курс Гру
зии сохранится. Кроме этого, есть 
продвижение в двух сферах -  это 
независимый суд и неприкосновен
ность частной собственности, на 
что указывал нам Запад, где мо
гут закрыть глаза на переходную 
демократию Грузии, но не сдела
ют этого в случае посягательства 
на частную собственность, так как 
все хорошо понимают, что демок
ратии без частной собственности не 
существует».

«Одно дело, когда тебе не нра
вится власть, но хуже, когда разо
чаруешься в оппозиции и появля
ется ощущение безысходности. Эта
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Абхазия -  "дольчв вита"  на пороховой бочке
Лорен МИИО

Не успела Абхазия, опустошенная 
войной за независимость, отделить
ся от [рузии, нанпопала в зависимость 
от переселенцев и з России, которые 
видят в ней новое эльдорадо.

До самого горизонта тянутся виног
радники: каберне, мерло, пино, мальбек, 
сира. Лозы посажены ровными рядами, 
к каждой прикреплен ярлык. Настоящий 
музей на свежем воздухе. Линия фрон
та проходит всего в нескольких километ
рах отсюда, что ни день, то новости о вы
лазках или грузинских беспилотных са
молетах, сбитых в воздухе то ли абхаза- | 
ми, то ли русскими . . .  Но под жгучим 
абхазским солнцем посреди виноград
ников и мандариновых садов кажется, что 
мы находимся в маленьком тропическом 
раю. Добро пожаловать в новое эльдора
до инвесторов из России.

Смотрите, тут мы посадили пти-ман- 
сенг, а там - гренаш. Вы слышали о гре- 
наше?; - Саид Ашба, 27-летний энолог из 
винодельческого завода Сухуми, показы
вает свои посадки, как будто проводит 
смотр войск. - У нас 49 сортов виногра
да, такой коллекции не найдешь нигде 
в мире, - восклицает он. - Мы экспери
ментируем, смотрим, какие растения 
здесь лучше растут. Есть лозы из Фран
ции, Италии, Испании . . .  Тут собрана 
вся Европа!'.

Три года назад на месте этого образцо 
вого виноградника была пустошь. Тут в 1992 
году шли бои, в результате кровопро
литной войны грузины были изгнаны из 
этого региона. Маленькая, так называ
емая "независимая" Абхазия на протя
жен и и дес яти лет лежала в руинах и нахо
дилась под международным эмбарго.

Для всего мира эта страна не су
ществует. Ни ООН, ни одно государ
ство, ни даже Россия ее не призна
ли. Абхазия, по площади равная де
партаменту Франции, до сих пор счи
тается областью [рузии, которая воп
реки международному праву провоз
гласила независимость. Однако вре
мя идет. Абхазы де-факто уж е  пят
надцать лет ж ивут отдельно от фу
зии, в этом им помогает Россия. Она 
снабжает их, покупает мандарины и 
выдает жителям паспорта, позволя
ющие им свободно перемещаться. 
Абхазы утверждают, что создали но
вое государство со всеми соответ
ствующ ими атрибутами: конститу
цией, гим ном , президентом, парла
ментом. Они даже считают его об
разцом  д е м о кр а ти и  на Кавказе . 
Страна начинает подним аться  из 
руин, особенно это стало заметно в 
последние два года, а в последние 
месяцы темп восстановительных ра
бот ускорился. На набережной сто
лицы Сухуми разгребают завалы, и 
то здесь, то там возникаю т кафе, 
дискотека, боулинг, ресторан . . .  п 

В центре города местный "олигарх, 
сколотивш ий состояние в М оскве, 
превратил гостиницу "Рица в ком 
ф ортабельны й дворец. Начинают 
возвращаться туристы, по большей 
части русские - их привлекают пляжи 
и великолепная природа. Это эконо
мическое возрождение - одна из при
чин нынешней напряженности: Гру
зия, все еще верящая в возвращение

Д л я  все го  м и р а  эта
в свое лоно утраченной провинции, не 
желает мириться с ее процветанием 
под покровительством России.

Дайте нам десять, м ож ет быть, 
пятнадцать, лет, и мы станем произ
водить вина не хуже ф ранцузских.. 
На сухумском винодельческом заво
де Саид угощает нас белым игрис-

с т р а н а  не  с у щ е с тв у е т

Военны е трофеи
Рискованное предприятие, посколь

ку  [рузия может в любой момент попы
таться вернуть силой эту провинцию и 
выгнать российских "узурпаторов к 
чертовой бабушке. "Жить вообще опас
но, - отвечает фаталист Олег - А в эко
номике, чем выше риск, тем больше

тым - сладким, как его любят русские 
- или красным вином, терпким  из-за 
избытка танинов. В 2000 году инвес
торы из России начали восстанав- 
ливать  р а зр уш е нн ы й  с о в е тс ки й  
ком бинат. В Италии закупи л и  две 
современные линии розлива вина; 
посадили д вести  ге ктаров  в и н о г
р а д н и ко в , п л а н и р у е тс я  р а с ш и 
рить  их до 1000 гентаров. Вино по 
большей части предназначено для 
российского рынка.

Изгнанные со своего же Кавказа,
уехавшие из Чечни, затерроризиро^- 
ванные в И нгуш етии  и С еверной 
Осетии, русские нашли в Абхазии 
новое пристанищ е. Все больше и 
больше становится тех, кто хочет 
попытать счастья в этом маленьком 
анклаве, последнем уголке региона, 
где они чувствуют себя желанными 
гостями. 38-летний Олег Ю рченко - 
один из этих новых инвесторов, м о
лодой бизнесмен, которого, глядя на 
его очки в тонкой оправе и вьющие
ся волосы, легко можно принять за 
учителя ф и зи ки . "Я узнал, что не
движ им ость  здесь дешевая , - рас
сказывает он, сидя в маленьком по
мещении, служащим ему и офисом, 
и агентством недвижимости. Олег- 
родом из Тулы, города в 200 кил о
метрах н югу от М осквы, он сделал 
состояние на торговле зам орож ен
ны ми продуктам и, а потом  пере
брался в Абхазию, здесь есть где 
развернуться. Он купил разруш ен
ный олим пийский бассейн Сухуми, 
превративш ийся  в вонючую л я гу 
шачью л уж у , и начал строить там 
кафе в псевдо-римском стиле, отве
чающем вкусу  любящей китч м ест
ной публики. Если предприятие ока
жется прибыльны м, он планирует 
восстановить  бассейн, потом  от
крыть го с ти н и ц у . . .

прибыль . К тому же его проект начнет 
окупаться быстрее, чем в России мак
симум через два года. "За год цены на 
недвижимость выросли на 300%, - ра
дуется инвестор. - А когда независи
мость Абхазии признают, они вообще 
взлетят до небес". А как же нравствен
ная сторона вопроса? Правильно ли ин
вестировать в "государство" вне зако
на? "С нравственной точки зрения я - 
за абхазов, - спокойно отвечает он. - 
Международное сообщество республи
ку не признало, но это - временное яв
ление. Кроме того, разве абхазы нача
ли войну и напали на Грузию?"

29-летняя Мария Парамонова, вла
делица магазинчика чая и кофе, рас
сказываете своем переезде в Абхазию, 
как о совершенно естественной вещи. 
"Мы искали место на берегу моря, где 
недвижимость была бы по доступным 
ценам". В Москве у них с мужем был 
маленький магазинчик ПО. но супруги 
мечтали о более приятном для жизни 
месте. Друзья рассказали им об Абха
зии, они приехали осмотреться и быс
тро прониклись очарованием этого 
места. Мария с м ужем  купили в Суху
ми дом за 10 000 долларов. "В Москве 
столько стоит конураГ- подчеркивает 
Мария. За год его стоимость возросла 
в пять раз. Они так же купили разру
шенный дом, восстановили его и обус
троили там небольшую гостиницу. Это 
здание было из разряда тех, что здесь 
называют военными "трофеями : оно 
принадлежало грузинам, которые бе
жали из Сухуми в 1992 году.

В начале никто не хотел покупать эти 
трофеи, боялись, что вернутся грузи
ны и заберут все обратно, - рассказы 
вает Мария. - Тем временем абхазс
кое государство национализировало 
это имуще*, гво, и стало его распрода
вать'. Ее не пугает возможность того, 
что в один прекрасный день грузины

потребуют все вернуть. "Если грузи
ны придут сюда, в любом случае всем 
не поздоровится, - рассуждает она - 
Это будет означать новую войну. Но 
если думать только о рисках, придет
ся сидеть, сложа руки. Иак говорят у 
нас в России: кто не рискует, тот не 
пьет шампанское". Она тоже говорит, 
что совесть ее не мучает. Прошло уже 
пятнадцать лет с тех пор, как грузины 
оставили эти края, - отмечает она. - И 
я не понимаю, каким образом они мо
гут сюда вернуться".

Для маленьких предпринимателей, 
таких как Мария, условия в Абхазии луч
ше, чем в Москве. "Конечно, здесь тоже 
есть бюрократия и коррупция, - говорит 
Мария, - но не такие как в России!'! Если 
даже иногда и приходится платить, что
бы получить нужное разрешение, про
блемы здесь решаются гораздо быст
рее. "Тут попасть на прием к президенту 
проще, чем в Москве к налоговому инс
пектору" - смеется Мария.

Д исц иплина и  Р одина
В Военной академии Сухуми оф и

церов небольшой абхазской армии 
обучает русский полковник. Сергей Пу- 
стовалов уволился из российской ар
мии, и они с женой стали искать место 
на каком-нибудь теплом курорте, где 
можно было бы купить дом. "Я приехал 
в Абхазию отдохнуть, - рассказывает 
молодой полковник. - Военных кадров 
здесь не хватает, и я не мог не помочь 
республике. Абхазия для меня как вто
рая родина" Полковник Пустовалов с 
гордостью показывает нам небольшую 
казарму, бывший санаторий, где не
сколько десятков курсантов накачива
ют мускулы. "Работать с молодыми 
абхазами - сущее удовольствие, - гово
рит полковник. - Для них защита Роди
ны - не пустые слова. Они мотивирова
ны, и дисциплина тут  намного лучше, 
чем в российской армии".

Абхазы, ревностно относящиеся к 
своему хрупкому "суверенитету" с одоб
рением относятся к приходу российс
ких советников и инвесторов. "Мы все 
тут  не умерли только благодаря Рос
сии", - с благодарностью говорят пожи
лые люди, проводящие время на набе
режной Сухуми. Москва им выплачи
вает пенсию - несколько тысяч рублей 
(несколько десятков евро). "Но русские 
пользуются ситуацией и скупают все 
за бесценок", - ворчат они же, подозре
вая Москву, что та хочет обратить себе 
на пользу нынешнее положение дел.

В "презид ентском  дворце" Суху
ми, построенном  в 1930-е годы зда
нии, где в свое время размещ ался 
центральный комитет местной ко м 
партии, "глава абхазского государ
ства" пытается изящ но усидеть на 
двух стульях: "М ы благодарны Рос
сии за все, что она для нас сделала, 
- говорит Сергей Багапш. - Но мы не 
войдем в состав России. Мы дей
ствительно хотим построить незави
симое государство. Мы - маленький 
народ, но не менее гордый, чем  ки 
тайцы, которы х более миллиарда!". 
Абхазам отчаянно не хватает под
держ ки других  стран пом им о  их ве
ликого российского  соседа.

«иЬегШоп», Фриц»
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С ар ко зи  представил
новую  военную  докт рину Ф р ан ц и и

Президент Франции Николя Саркози предста
вил проект новой военной доктрины, которая пре
дусматривает серьезные структурные изменения 
в стратегии и организации французских вооружен
ных сил в следующие 15 лет, сообщает 1_е Надаю.

Выступая в Париже перед тремя тысячами 
военнослужащих, Саркози отметил, что главной 
на сегодняшний день является угроза террориз
ма с использованием современных технологий 
а также ядерного, бактериологического и хим и
ческого оружия.

При этом Николя Саркози отметил, что при
нятая в 1994 году оборонная доктрина устарела, 
а существующая модель организации француз
ских вооруженных сил не функционирует долж
ным образом.

Предлагаемая Саркози реформа предусмат
ривает сокращение в течение шести-семи лет 
54 тысячи должностей, прежде всего, в армейс
кой администрации и службах обеспечения.

Общая численность ВС Франции, не включая 
гражданских служащих, должна сократиться с 
271 тысячи до 224 тысяч человек. Число военнос
лужащих оперативных сухопутных соединений 
составит 88 тысяч человек, из них 30 тысяч дол
жны быть готовы для переброски на удаленный 
театр военныхдействий.

Одним из принципиальных нововведений 
предлагаемой Саркози военной доктрины явля
ется кардинальное изменение роли разведки. 
«Осведомленность и предвосхищение» стано
вится пятым стратегическим направлением во
енной доктрины наряду со «сдерживанием», «за
щитой», «упреждением» и «вмешательством».

В этой связи новая военная доктрина предус
матривает обширные инвестиции в разведыва
тельные структуры, увеличение численности их 
персонала и техническое переоснащение. Осо
бое внимание будет уделено космическим войс
кам, расходы на развитие которых государево 
планирует увеличить вдвое.

Правительство Н овой З ел анд ии  
запрет ило «лам почки  И льича»

Власти Но
вой З е л а н 
дии приняли 
закон, запре- 
щ а ю щ и й 
п р о д а ж и  
ламп накали
вания с о к 
тября 2009 
года, с о о б 
щает а гент
ство 5соор со 
ссы л кой  на 
заявление министра энергетики страны Дэвида 
Паркера. По мнению правительства, эта мера 
позволит значительно сократить выбросы угле
кислого газа и более эф фективно использовать 
электроэнергию.

По словам Паркера, «традиционная электри
ческая лампочка дает свет, используя только 
пять процентов потребляемой ей энергии - ос
тальное уходит на вырабатывание тепла». Эко
номия на производстве электроэнергии позво
лит сэкономить до 500 миллионов долларов к 
2020 году.

Н овы й закон  был п р и н я т  в р ам ках  го с у 
дарстве н н ой  С тратегии э ф ф е кти в н о го  о с 
вещ ения, которая пред усм атривает с н и ж е 
ние по тр е б л я е м ой  э л е ктр о э н е р ги и  на 20 
процентов к 2015 году. П охожие законы нач
нут д ействовать  та кж е  и на те р р и то р и и  Ав
стралии, однако в Н овой Зеландии граж да
нам буд ет разреш ено  в в о зи ть  тр а д и ц и о н 
ные лам пы  накаливания из-за  рубеж а, ч то 
бы испо л ьзо ва ть  их д л я  личны х нуж д .

М О С К В А М Е Р И К А
Существует любопытная аналогия - подобно тому, к а к  СШ А стремятся играть 
роль "м ирового н ач ал ь н и ка", ту ж е  сам ую  роль, только в соответственно 
ум еньш енной пропорц ии, пытается исполнять М о скв а  относительно России

Вадим ШТЕПА

"Иллюзией оказалось представление о том, что 
один город, даже самый крупный, может взять на 
себя роль единоличного правителя. А региональные 
институты управления, отвечающие за финансовую 
политику, фактически не имели рычагов влияния 
на стратегии, реализуемые участниками рынка. 
Могло ли быть иначе в ситуации, когда основной удар 
пришелся по их главному акционеру, - это вопрос 
скорее риторический. Более того, именно несоот
ветствие формальной роли Москвы в российской 
экономической системе ее реальным возможнос
тям и было одной из центральных причин текущего 
кризиса. Сколь ни был бы велик московский рынок 
и сколь бы надежна ни была столичная финансовая 
система, они не в состоянии подменить собой фе
деральны е товарны е  и ф и н ан со вы е  ры нки . 
Однако в любом случае это лишь подтверждает не
обходимость реформирования российской финан
совой архитектуры".

Так говорил  
Дмитрий Медве
дев на Петербург
ском экономичес
ко м  ф орум е .
Правда, мы позво- 
лили себе  не
сколько перефра
зировать его выс
казывания, заме
нив в них "амери
канское" на "мос
ковское" а "миро
вое" на "российс
кое”. Но от этого 
они не потеряли 
своего смысла, не 
такли?

Существует лю
бопытная анало
гия - подобно 
то м у , ка к СШ А 
стремятся играть
роль "м и р ов о го  _____
начальника" ту же Явь . ' - л и  гч • х.т т л. явит- я 
самую роль, толь
ко в соответственно уменьшенной пропорции, пы
тается исполнять Москва относительно России. И 
даже - относительно всего постсоветского простран
ства. В изображении московских телеканалов стра
ны Балтии, Украина, (рузия регулярно предстают не 
как суверенные государства, но как непослушные 
окраины империи. Это уже не просто "закономер
ная роль столицы" но прямое подражание излюб
ленной американскими неоконсерваторами моде
ли "однополярного мира" - только в данном случае 
"единственным полюсом" изображается Москва. 
"Начинается земля, как известно, от Кремля" - про
должает учить детей бессменный автор советских 
и п о с тс о в е тс ки х  ги м н о в ...
Советские идеологи в свое время были в принципе 
правы, введя термин "американский империализм" 
Однако они всегда забывали оборотиться на себя... 
Российский империализм берет свое начало с тех 
пор, как московские князья, подражая ордынским 
ханам и византийским василевсам, провозгласили 
себя "царями всея Руси". Чем, собственно, и унич
тожили эту Русь, которая была именно "многополяр
ной" как и тогдашняя Европа. В соеетскую же эпоху, 
несмотря на "союзные" названия, утвердился жест
кий "госплановский" унитаризм, когда в Москву, 
превращенную в "витрину социализма" свозилось 
все из страны, превращенной в ее колонию. И в по
стсоветское время этот контраст между "процвета
ющей столицей" и "выживающей провинцией" как 
ни странно, лишь усугубился - хотя он совершенно 
противоречит принципам свободной экономики. 
Посулив регионам "суверенитет" в 1990 году, Ель
цин с конца 1993-го принялся последовательно рес
таврировать империю. И путинская "вертикаль 
стала апофеозом этой реставрации...

Эта "вертикаль" строится на беззастенчивом пе
рекачивании всех региональных ресурсов и нало
гов в Москву - а те, кто возмущается такому положе
нию дел, немедленно обвиняются з "сепаратизме" 
Глядя на "рублевские" дворцы, которым позавидо
вали бы и кувейтские шейхи, создается впечатле
ние, будто нефть и газ добываются не в далекой Си
бири, а где-то в зоне МКАД. Фактически, это тоже 
копия поведения янки, которые обменивают свою 
зеленую бумагу на реальные ресурсы со всего мира. 
Москва совершает тот же "символ ический обмен" - 
называя себя "главным регионом-донором" она про
изводит, по большому счету, лишь громкие вирту
альные заклинания о "единой и неделимой" (не счи
тая ф и р м е н н ы х  а вто м о б и л е й  "М о с к в и ч ” )...

Печальный парадокс состоит в том, что и российс
кая оппозиция зачастую "поумолчанию” придержи
вается такого же мировоззрения. Мечтой многих 
оппозиционных сил (как "правых", так и "левых") яв
ляется их торжественный "въезд в Кремль". В сущ
ности, они хотят не демонтировать "вертикаль", но 
лишь самим ее возглавить. Так что их гипотетичес
кая победа означала бы очередной римейк той же 
империи...

Современная Москва являет собой "евразийский 
Нью-Йорк". Поэтому, кстати, совершенно нелепо выг
лядят тамошние проекты "борьбы с миграцией" - 
сама гиперцентралистская природа государствен
ной системы РФ неизбежно втягивает в столицу 
множество мигрантов. Кто-то, быть может, переез- 
жаеттуда вдохновленный утопической мечтой о "пол
ноценной самореализации" - как ехали в раннюю 
Америку первые переселенцы. Однако затем их не
минуемо ждет жесткая ментальная и психологичес
кая стандартизация - малозаметная поначалу. Дос
таточно показательный пример - оригинальные му

зыканты из разных 
р е ги о но в , "п р о 
б и в ш и е с я " на 
московскую "фаб
р и ку  звезд", но 
превративш иеся 
там  в "ф о р м а т 
ные" полуф абри
каты...

С реднестатис
тический’ москвич 
мировоззренчес
ки на удивление 
похож  на "с р е д 
н е с т а т и с т и ч е с 
ко го " а м е р и ка н 
ца. Как обычный 
а м е р и к а н с к и й  
в ы п у с к н и к  з а т 
р у д н и тся  найти  
на карте м ира ту 
или иную страну, 
то ч н о  т а к  ж е  и 
для м осковско го  
' 'п а т р и о т а '' все 
"зам кад ье " зача

стую  являет собой трудноразличимую  и экзо ти 
ческую  "провинцию ". Тем не м енее,^они очень 
любят вещать от лица "всех р усских”...

Еще один парадокс - самыми яростными москов
скими централистами обычно становятся как раз 
недавние выходцы из этой самой "провинции" Впро
чем, аналогичные примеры легко найти и в США 
среди недавних эмигрантов.

И под массивным давлением этих централистс- 
ких тенденций старая, "коренная" Москва все более 
обезличивается... Кстати, показательно, что сторон
ники ее культурной идентичности, как правило, лег
ко находят общий язык с представителями анало
гичных, регионалистских движений издругих горо
дов, областей и республик...

Собственно, современный европейский проект 
развивается именно в этом направлении - от моде
ли "столица-провинция” к прямому взаимодействию 
регионов и небольших стран. Да и в самих США осо
бенности отдельных штатов все громче заявляют о 
себе - и есть надежда, что вскоре эту страну ждут 
перемены и избавление от "бушистской" неоимпер- 
ской психологии...

Очень интересный проект разрабатывает группа 
московских публицистов во главе с поэтом Алексе
ем Широпаевым. Они называют его Залесье и счи
тают, что территория нынешнего "центрального фе
дерального округа" РФ вполне может стать основой 
новой, европейской по своей природе, республики. 
При этом ее столицей они наотрез отказываются счи
тать Москву, предлагая перенести ее, как и в разви
тых странах (в тех же США, Канаде, Австралии), в не
большой город, который не будет замыкать на себя 
(и "приватизировать” ) все политические, экономи
ческие, культуп-ые и информационные ресурсы.

Однако президент РФ Медведев придерживает
ся пока совершенно иных взглядов и предлагает (в 
выступлении катом  же Петербургском экономичес
ком форуме) "превратить Москву в мощный финан
совый центр". Будто бы она им уже не является и 
более 80 процентов российских финансов не вра
щается именно в московских банках!

Такая вот специфическая логика российских пра
вителей - порицать заморский империализм, но 
всецело поощрять свой собственный. Впрочем, эта 
ситуация уже неоднократно описана в древних ми
фологиях - когда герой, выходящий на битву с дра
коном, сам превращается в него...

«ОеШ», Литва, 16 мвнв
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собственной незначительности
РпбертНАГАН

Каких-нибудь два года назад бри
танский писатель и мыслитель Марк 
Леонард выпустил в свет книгу под 
названием "Почему в 21-м веке пра
вить миром будет Европа". Но сегодня 
впору задаваться вопросом, будет ли 
Европа не то что править миром, а бу
дет л и она вообще в его жизни участво
вать. И дело даже не в том, что в чет
верг Ирландия отказалась ратифици
ровать Лиссабонский договор по ре
организации Европейского Союза. В 
столице ЕС я провел шесть из после
дних восьми лет - и заметил, что все 
это время Европа стабильно теряет 
уверенность в своих силах, все боль
ше уходит в себя и смотрит в будущее 
со все б о л ьш и м  п е с с и м и зм о м . 
Как бы красочно ни расписывались 
нынче все невзгоды, постигшие аме
риканскую экономику, в Европе прак
тически нет таких, кто видит себя в 
роли "наследующих землю". Да, гер
манская экономика сегодня чувствует 
себя прекрасно, но Германия в этом 
смысле - скорее исключение, и среди 
самих немцев немало таких, кто счи
тает, что это ненадолго. Европейцы 
любят свысока поговорить о том, как 

- слаб нынче доллар и как силен евро,
4 но глубоко за этими разговорами скры

вается страх перед азиатскими гиган
тами, которые м огут обогнать Европу 
в конкурентной борьбе международ
ной экономики. Такие же чувства вы- 
зываету Европы и ее самый крупный 
сосед: не проходит и дня, чтобы какой- 
нибудь еврочиновник не возопил о не
обходимости принять единую энерге
тическую политику, чтобы обуздать 
наконец этих русских хищников-моно- 
полистов - но не проходит и дня, чтобы 
эти русские не заключили очередную 
сделку, от которой какой-нибудь одной 
стране Европы если и будет хорошо, 
то только за счет какой-нибудь другой. 
Сегодня такие вопросы, как иммигра

ция и культурная идентичность, волну
ют европейцев гораздо больше, чем 
когда я приехал в Брюссель. Из-за 
большинства выборов, проходящих в 
нынешней Европе, неизменно выгля
дывают уши иммиграции и ассимиля
ции, и большинство людей, с кем я 
общаюсь, сомневаются в том, что Ев
ропа способна будет переварить всех 
новых иммигрантов. Даже те, кому не 
нравится церковь, начинают говорить 
о "христианской" Европе, устои кото
рой подтачивает бесконечный поток 
мусульман и м усул ьм анской  ку л ь 
туры  - отсюда и нервическая р еа к
ция, последовавш ая в начале это 
го года на скр ом но е  пред л ож ение  
а рхи е пи ско па  К е нте р б е р и й ско го  
разрешить в Великобритании некото
рые нормы шариата.

Что еще более удивительно, Евро
па совершенно не приблизилась к ев
ропейскому единству. Европейский 
Союз как был, так и остается прекрас
ной организацией, и грешно было бы 
не желать ему всяческого успеха. Од
нако крупные европейские державы по- 
прежнему ревниво охраняют свои пре
рогативы во внешней политике - в осо
бенности, что и понятно, когда речь 
заходит о том, чтобы послать куда-ни
будь собственных солдат.

Ко всему прочему, никто в Брюссе
ле не сомневается в том, что у Европы 
как таковой нет сильного руководства, 
(ордона Брауна считают слабым лиде
ром; Ангела Меркель связана по ру
кам и ногам своей "большой коалици
ей"; Сильвио Берлускони любят мно
гие американцы и итальянцы, но его 
не любит большинство европейцев за 
пределами Италии. А когда я, как ти
пичный американец, с оптимизмом 
говорю о новом импульсе, который 
придал Европе приход к власти Нико
ля Саркози, вокруг обычно - если дело 
происходит не во Франции, - все либо 
просто замолкают, либо даже начина
ют хмуриться: и в Великобритании, и

в Германии считают, что Саркози вез
де тянет одеяло во ф ранцузскую  и 
только ф ранцузскую  сторону. В об
щ ем, все вокруг видят, что общ ии 
интерес растаптывается интереса
ми местническими.

Часть этих проблем как раз и дол
жен был решить Лиссабонский дого
вор. В соответствии с ним, у Европы 
должны были появиться два потенци
альных лидера, которые представляли 
бы ее на международной арене: пре
зидент и министр иностранных дел. 
Поскольку началась даже торговля 
вокруг того, кто это будет - и имена 
были самые разные, от британца Тони 
Блэра до шведа Иарла Бильда (Саг1 
ВПсК), - многие поверили., что еще чуть- 
чуть, и Европа, назло сомневающ им
ся, станет на мировой арене гораздо 
сильнее. Во всех краях континента 
евроэнтузиасты заговорили о новой 
конституции как о панацее от всех не
дугов континента и следующем шаге 
на пути к глобальномулидерству. Что 
же они скажут теперь, стоя над трупом 
этого договора?

Все это очень плохо для Соединен
ных Штатов. В сегодняшнем мире все 
сильнее заявляют о себе новые цент
ры силы и два из них, кстати - центры 
авторитарные. В таком мире США не
обходимо, чтобы такие же, как Амери
ка, демократии были как можно силь
нее. Америка кровно заинтересована 
в том, чтобы Европа была единой, не
зависимой и сильной - даже если меж
ду нами время от времени и возника
ют разногласия. По мне, так лучше уж  
пусть бы миром  в 21-м веке правила 
Европа, чем Россия Владимира Пути
на или Китай Ху Цзиньтао.

Главное, чем опасен этот последний 
удар по самооценке Европы - возмож
ность постепенного сползания наших 
сою зников, включая Великобрита
нию, в пучину сознания собственной 
незначительности. В Лондоне уже се
годня находятся такие, кто даже при
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ветствует подобную перспективу. На
п р и м е р , Гидеон Рахм ан (С Ф еоп  
ВасЬтап) из Р тапаа ! "П тез пишет, 
что большинство если не европейс
ких политиков, то простых европейцев 
предпочитают ни о ком и ни о чем не 
думать, и правильно делают, потому 
что лучше уж  так, чем как у Соединен
ных Ш татов, сл и ш ко м  м ного  взяв 
ш их на себя во всем  м ире . По его 
с л о в а м , "за  с в е р х д е р ж а в н о с т ь  
приходится  платить , в том  числе 
кровью", а слабость Европы - это сво
его рода "нирвана".

Что ж, кое в чем Рахман, несомнен
но, прав: многие европейцы и правда 
хотели бы, чтобы было именно так. Ев
ропа начала мирно вживаться в роль 
Хора в греческой трагедии: от нее ис
ходят бесконечные ком м ентарии и 
суждения о действиях персонажей 
пьесы ("О сограждане фиванцы! Вот 
пример для вас: Эдип,//И загадок раз
решитель. и могущественный царь,// 
Тот, на чей удел, бывало, всякий с за
вистью глядел,//Он низвергнут в море 
бедствий, в бездну страшную упал!"), 
никак, впрочем, на ход и концовку са
мой пьесы не влияющие. Может быть, 
Европа как она есть - то есть Европа 
без руководства, а теперь и без дого
вора-действительно такова лишь по
тому, что этого  хочет народ. Если 
так, то двадцать первы й век станет 
для Соединенны х Ш татов непрос
ты м  врем енем . Ибо это будет век, 
в котором  м и р о м  будет править уж 
точно не Европа.

Роберт Каган - член Трансатланти
ческой группы Ф онда Маршалла «Iер- 
мания - США», старший научный со
трудник Ф онда Иарнеги за м еж дуна
родны й м ир, автор ежемесячной ко
лонки в нашей газете, а также недавно 
вышедш ей книги "Возвращение исто
р и и  и  конец мечтаний ".

«Тйе ШмМпдМп Рох1», США

РОССИЯ СТРЕМИТСЯ К РОЛИ ДИЛЕРА
Н адеж ды  З а п ад а  н а  то., что после восьмилетнего господства 
соверш енно н е  оправдались

с . п п в п п я н  С  А  М А  Р Д Ш И Я

Двенадцатый Международный эконо
мический форум, прошедший на днях в 
Санкт-Петербурге, заставил задуматься 
тех, кто считал, что переселение Влади
мира Путина в Белый дом, на место пре
мьера, вместе с одновременным перехо
дом Дмитрия Медведева в кабинет пре
зидента в Кремле (7 мая), станет лишь 
"носметической" перестановкой сил в 
верхах российской власти. Нескрываемые 
надежды Запада на то, что после восьми
летнего суверенного господства Путина, 
самое большое государство в мире воз
главит «более мягкий правитель», совер
шенно не оправдались. Было бы иллюзи
ей ожидать, что эпоха «путинизма», кото
рый познали Россия и весь мир, будет про
должена человеком, обладающем мень
шей энергией, нежели ее создатель.

Форум в Санкт-Петербурге донес от
крытое послание России до ее союзни
ков и противников. Украине и Грузии еще 
раз дано понять, что стратегическая пе
ремена союзничества имеет свою цену, 
причем немалую. Американцам - что на
глость, которая была их опорой после 
«холодной войны», это палка о двух кон
цах и скорейший путь к самоизоляции.
Всем остальным Россия дала понять, что 
готова взять на себя роль глобальной 
нации-лидера, основанной на здравой 
экономической мощи и ясных перспек
тивах, а не на бесконечном начинании 
новых столкновений без победителя и су
ществования за чужой счет.

В будущее без США
Несмотря на то, что встреча Медведева 

с коллегами из Украины (Виктором Ющенко) 
и [рузии (Михаилом Саакашвили) прошла в 
дружественной, или лучше сказать, атмос
фере взаимных любезностей, от наблюда
телей не ускользнул тот факт, что «хозяин»

Пут ина, Россию  возглавит «более м ягкий правит ель»,

«посоветовал» гостям бросить это гиблое 
дело - вхождение в НАТО, так как цена за 
такую авантюру может оказаться слишком 
высокой. Позиция Москвы по этому вопросу 
совершенно ясна: членство бывших совет
ских республик в западном военном альян
се повлекло бы за собой создание новой 
«Берлинской стены», а «перебежки» автома
тически присвоили бы им статус противни
ка России. А это, разумеется, влечет за со
бой ясные контрмеры, как в политическом, 
так и в экономическом смысле.

Чтобы избежать ненужных недоразуме
ний на бывшей советской территории и за ее 
пределами. Москва предлагает создание но
вого, европейского пакта безопасности, ос
нованного на уважении системы ООН, но в 
этот раз - без участия США Эта идея стала 
больной темой для Вашингтона, чья полити
ка в Европе все больше демонстрирует свою 
бесплодность. Следует заметить, что пред
ложение этого своеобразного «обхождения» 
американцев вызвано не только деятельно
стью США за пределами своих границ но так
же их внутренними проблемами, вызванны

ми слишком продол
жительными война
ми, скачком цен на 
топливо и растущей 
безработицей.

Как показывают 
новые исследования, 
американцы оказа
лись в своеобразном 
вакууме - они не име
ют представления ни 
о собственном насто
ящем, не говоря уже 
о будущем. Они теря
ются в попытках осоз
нать то, с чем весь ос
тальной мир будет 
вынужден столк
нуться лицом к лиц/ 
в последующие годы 

и десятилетия, как и то, будет ли это и в даль
нейшем подразумевать лидерскую роль Ва
шингтона, или же медленно, но неумолимо, 
она себя исчерпывает. Объективно говоря, в 
период президентских кампаний, когда "чу
тье" потенциальных избирателей страдает от 
многочисленных анализов деятельности ухо
дящего главы Белого дома и одновременных 
предположений о том, в каком направлении 
следует двигаться его наследнику, найти пра
вильный путь совсем непросто. Особенно, 
если речь идет о нации, которая на протяже
нии десятилетий привыкла к тому, что стра
ной управляет глава государства, тогда как 
простые граждане считают, что им не следу
ет вмешиваться в этот процесс.

В Москве обнаружили, что простран
ство для деятельности в глобальном пла
не достаточно широко, но. в то же время, 
они осознают, что следует действовать 
быстро и оперировать сильными аргумен
тами. На форуме в Санкт-Петербурге 
Медведев - в стиле Путина, без всяких 
уловок - обвинил США в том, что своей 
гегемонистскс? политикой они стали при

чиной мирового экономического кризи
са, что, между прочим, привело к нехват
ке продовольствия в слабо развитых час
тях мира. "Иллюзией оказалось представ
ление о том, что одна страна, даже самая 
мощная, может взять на себя роль гло
бального правительства" отметил россий
ский президент, предложив и решение - 
строительство новой, более эффектив
ной архитектуры мировых финансовых и 
сырьевых рынков.

Пред вызовом
В новых условиях Россия з г.лбсм слу

чае могла бы рассчитывать Не ослэе зна
чительную позицию. По оценке финан
совых специалистов, рубль может вско
ре стать ведущей резервной валютой. 
Для начала региональной, а затем и ми
ровой. Согласно анализу влиятельного 
5ахо Вапй, г -ст цен на нефть и продо
вольствие, как и ожидаемые действия 
российское Центрального банка с целью 
укрепления местной валюты и сокраще
ния уровня инфляции, поднимают мораль 
инвесторов.

(отова ли самая большая страна для 
роли, которую, как и всякая истинная им
перия, желала бы сыграть - вопрос, кото
рый в последующие месяцы будет вы
зывать горячие споры. И на местном и 
на международном уровне. России пред
стоит, прежде всего, решить злобод
невные внутренние вопросы, среди ко
торых сокращение населения, техничес
кая отсталость и повышение общего 
уровня жизни. Тем не менее, вера России 
в собственные силы очевидна. Вероятно 
поэтому и ошибка ведущего на Петербур- 
жском форуме, который во время появ
ления Дмитрия Медведева сказал: "Пре
зидент России Владимир..!' - была лишь 
встречена смехом.

4>о1Шка> Сербия, 1В июня
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Европа и Азия обогнали США 
на иракском рынке

Европейские и азиат
ские компании инвести
руют в экономику Ирака 
больше, чем американ
ские, пишет 113А Тобау.

Поданным Пола Брин
кли, сотрудника Пентаго
на, курирующего вопро
сы развития экономики 
Ирака, иностранные ком
пании, включая инвесторов из США, вложили в эко
номику страны 500 миллионов долларов в течение 
2008 года, а к концу года, как предполагается, раз
мер инвестиций составит еще миллиард долларов.

Достаточно агрессивно ведет себя на иракском 
рынке Нитай, поставляя в страну машинное обору
дование и электронику. Отмечается также, что КНР 
в 2008 году удвоил экспорт в Ирак. Согласно дан
ным Всемирной торговой информационной служ
бы, в настоящее время Китай является третьим 
торговым партнером Ирака, после США и Турции.

Как заявил в Вашингтоне в ходе официального 
визита министр иностранных дел Ирака Хошияр Зе- 
бари, турецкие и российские компании также ак
тивны на иракском рынке, несмотря на потенци
альные риски, связанные с экономической деятель
ностью в этой стране. Кроме того отмечается, что 
достаточно много средств вкладывают в экономи
ку Ирака предприятия тех государств, которые не 
вводили войска в эту страну. Среди них, кроме Тур
ции и России, называется также Франция.

Компании из США менее охотно инвестируют в 
иракскую экономику, поскольку война в Ираке по
влекла за собой много негативных последствий для 
американского общества, считает Пол Брикли. При 
этом крупные американские корпорации не выходят 
на иракский рынок, в экономику страны вкладывают 
средства более мелкие предприятия.

Входящие звонки на сотовые телефоны 
в Евросоюзе станут платными

Еврокомиссия разрешит 
операторам сотовой связи 
взимать плату со своих кли
ентов за входящие звонки, со
общает АРР Как отмечают 
представители комиссии, 
если компании предложат 
клиентам выгодный тариф с 

платными входящими, европейские регуляторы 
рынка не будут им препятствовать.

Тем не менее, европейский исполнительный орган пре
дупредил, что пользователи могут оказаться недовольны 
введением платы за вход ящие. Сейчас в Европе такая прак
тика отсутствует, пока человек не покидает свою страну. В 
то же время, к примеру, в США и Китае, абоненты платят 
как за исходящие, так и за входящие звонки.

Мобильные операторы в ЕС выставляют друг 
другу счета за звонки между своими сетями. В 
планах Еврокомиссии сократить объем этих вып
лат, чтобы сделать систему оплаты менее бюрок
ратизированной.

Представители сотовых компаний отмечают при 
этом, что, хотя вопросы об оплате за входящие звон
ки каждый оператор должен решать для своих або
нентов сам, вряд ли кто-то из игроков на рынке рис
кнет в ближайшее время ввести такую оплату.

Роберт М угаб е от казался 
отдать власть оппозиции

Президент Зимбабве 
Роберт Мугабе заявил, что 
не отдаст власть оппози
ции в случае своего пора
жения на предстоящих пре
зидентских выборах, пишет 
ТЬе Итез.

По информации издания, 
выступая на предвыбор
ном митинге, Мугабе зая
вил: «Мы воевали за эту страну и пролили много кро
ви. Мы не собираемся бросать свою страну из-за кре
стика в бюллетене. Разве может шариковая ручка 
противостоять оружию?»

Напомним, что второй тур президентских выборов 
состоится в Зимбабве 27 июня. В первом туре, прошед
шем в марте 2008 года, большинство избирателей выс
казалось за лидера оппозиционного Движения за де
мократические перемены (1УЮС) Моргана Тсвангираи, 
но ему не хватило голосов для безоговорочной победы.

С тех пор Роберт Мугабе применил ряд мер, чтобы 
обеспечить себе победу во втором туре. В частности, 
Морган Тсвангираи неоднократно подвергался арес
ту, якобы за то, что его сторонники провоцируют бес
порядки в стране.

Кроме того, Мугабе запретил деятельность действо
вавших на территории страны гуманитарных организаций, 
оказывавших поддержку оппозиции. При этом он предло
жил представителям М(ЭС продовольственную помощь в 
обмен на их удостоверения личности, которые необходи
мы для участия в голосовании.

Поданным организации Читал В1дИз\Л/а1сЬ, в Зим
бабве не прекращаются насильственные действия в 
отношении оппозиции со стороны правительственных 
служб и сторонников президента. Уже задокументи
ровано несколько тысяч случаев избиений и пыток оп
позиционеров.

Глубоко копаем:
пока Штаты и Европа спорит
Где брать энергию , Россия действует

нитдтоысоы

Мы уже об этом писали, но 
давайте скаже'м еще раз: мож- 
ноупирать на энергетическую 
безопасность, можно дать пе
редыш ку потребителям, или 
можно сделать что-нибудь при
ятное для окружающей среды.
Что-нибудь одно. Пытаться 
о д н и м  м а хо м  п о л у ч и т ь  и 
первое, й второе, и третье  - 
а именно такие попытки США 
и Европа сегодня гордо име_- 
нуют своей "энергетической 
политикой" - дело практически 
безнадежное.

Вот, например, США. При 
нынешних ценах на нефть у тре
бований наших "больших не
ф тяников” разрешить им  бу
рить на федеральных землях и 
на прибрежных территориях 
как-то уже становится гораздо 
больше веса. Это упор на энер
гетическую безопасность- хотя 
в Конгрессе еще есть немало 
тех, кто все равно против. Эко
логи, опираясь на эти же высо
кие цены, утверждают, что они 
должны послужить делу разви
тия альтернативных источни
ков энергии и борьбы с изм е
нением климата: "кл и м а ти 
ческий законопроект" Яибермана-Уорнера вовсе 
не случайно появился именно сейчас. Но, чем бы 
там  у них все ни закончилось, потребителям все 
равно придется туже затягивать пояса: либо подо
рожает бензин, либо электричество, а, может, и то, 
и другое разом.

А что же Европа? Европа все это время пытается 
как-то приструнить своего балованного потребите
ля и привести в порядок энергетический рынок^уже 
многие десятилетия назад прочно оседланный мо
нополиями. Но не м о гут  же они взять и просто так 
отключить людям свет и тепло - не говоря уж  о том, 
что Европа регулярно посыпает голову пеплом ме
няющегося климата. И что в результате? А в резуль
тате потребители все равно вынуждены надрывать
ся, чтобы оплатить счета; своих обязательств по Ки
отскому протоколу все равно не выполнила почти ни 
одна европейская страна; а гарагл ом энергетичес
кой безопасности Европы очень быстро становится 
Россия. Как пишет на страницах \А /^  1ай Чазан.

Во времена "холодной 
войны " баланс силы изм е
рялся в  ядерных боеголов
ках. Сегодня все  по-друго
м у : п о л е м  битвы стал 
энергет ический  р ы н о к  
Европы, боевой  задачей - 
продвижение газопровода 
вглубь территории. И  на 
сегодняш ний день Россия 
выигрывает.

Россия выигрывает в га
зопроводной войне, пото
му что ее совершенно не 
волнуют вещи, волнующие 
как Западную Европу, так и 
большую часть американ
ского Конгресса - ни изме
нение климата, ни какая-то 
там конкуренция. Пока ев
ропейские лидеры годами 
трепали языками, все пла
нируя и планируя построй
ку газопровода в Европу, 
Россия одним движением 
начала строить свой.Евро
пейским газовым компа
ниям не разрешается за
ниматься инф раструкту
рой - это же плохо для по
требителя, - поэтому у тех, 
кто строит европейские га
зопроводы, как правило, 
нет собственных источни

ков газа. А у России газ есть - мало того, она и у 
других готова закупать его по хорошей цене, - и вот 
она уже объявляет себя спасительницей Европы: 

М едведев критикует США за то, что они выступа
ют против планов «Газпрома». "Сопротивление "Юж
ном у потоку" и  "Северному потоку" обрекает Европу 
на энергетический голод, - говорит он. - Иак вы буде
те его удовлетворять? У  нас есть пословица: "Басня
м и  соловья не кормят"

Ввязываясь во все более напряженную борьбу за 
энергоносители полезно помнить, что не правила 
игры сегодня меняются - меняется сама игра. Энер
гетическая политика - это уже не просто повод для 
"хождения в народ" или красивого выступления с 
лужайки Белого дома. Сегодня энергетическая по
литика - это твердая валюта международного влия
ния. И больше всего шансов ее заполучить у того, 
кто раз за разом стреляет в одну мишень, а не ста
рается одним выстрелом обязательно сбить три. 
«ТНе \А/а1131гее1 .)оигпа1», США

РОССИЙСКИЕ ПАРТНЕРЫ БР ПОДШИБАЮТ МАСЛА Б ОГОНЬ
Д ж  улия ФИНН

Любезности, которыми в процессе скандала вок
руг совместного предприятия "ТНК-ВР" обменива
ются ВР и ее партнеры из российских олигархов, 
становятся все любезнее. Если на прошлой неделе 
глава ВР Питер Сазерленд (Ре1ег ЗиФеНапб) срав
нил олигархов с авторами российских корпоратив
ных захватов 90-х годов, то теперь уже они подняли 
планку, сравнив самого Сазерленда с ш еф ом гит
леровской пропаганды Йозефом Геббельсом.

Но, как бы там ни было, все ныне происходящее 
вряд ли должно быть сюрпризом для кого-либо, и 
уж  точно не для Тони Хейуорда (Топу Нау \л/агс!) и его 
товарищей по высоким лондонским кабинетам. Ког
да ВР только формировала свое СП, она прекрасно 
понимала, на что идет: до 2003 года, когда была под
писана сделка по "ТНК" те же самые олигархи, кото
рые вдруг стали ее лучш ими друзьями, были ее 
злейш ими врагами.

Главный из них - Михаил Фридман - перешел до
рогу ВР еще в 1999 году, когда его «Альфа-1рупп>> 
предъявила претензии на пакет акций российской 
нефтяной компании "Сиданко" частично принадле
жавшей вто  время ВРБританцы пригрозили Ф рид
ману судом; в конечном итоге им пришлось звать 
на помощь Тони Блэра, чтобы он надавил на Влади
мира Путина и помог им  забрать назад то, что они 
считали своим. В тот раз им это удалось.

Джон Браун, занимавший тогда пост генерально
го директора ВР, отрицал, что его компания подала 
в суд на олигархов из "ТНК", хотя и признал, что раз
ногласия были. А когда его спросили, так ли умно по

прошествии лет дру
житься с бы вш ими 
врагами, он ответил, 
что в бизнесе лучше 
уж  дружиться с тем, 
кто успел показать не 
только свою светлую, 
но и темную сторону.

В общем, обе сторо
ны понимают, во что 
играют. Однако что ка
сается британской 
компании, то сейчас 
она ввязалась в игру, в 
которой ей не побе
дить. На сей раз обратиться к Путину уже не получит- 
ся

Скорее всего, бой частнохозяйствующих субъек
тов облегчит российскому государству выполнение 
задачи, которую оно перед собой поставило - полу
чить часть акций в "ТНК". Пока ВР находится в состо
янии войны с олигархами, в бой всегда может вкли
ниться "(азпром" - и получить эту нефтяную компа
нию частично или полностью, за смешные деньги. 
Причем ВР вряд ли может позволить себе потерять 
бизнес в России. Как-.-икак, "ТНК" дает ей 25 про
центов всего объема нефтедобычи, а все остальное 
в последнее время приносит одни проблемы - от 
плохой динамики курса акций додэепутационных 
потерь после взрыва на техасском нефтеперераба
тывающем заводе и других проблемах в США.

«Ше БиягШап», Велшкобританм
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Оккупация или аннексия? Ответ следует искать в пакте Нолотова-Мунтерса
Лат вийские полит ики и  ист орики предпочитают н е  вспоминать о б  этом соглаш ении

А ппа БЕРЕЗОВОЙ А  Я

17 июня исполнилось 68 лет с того мо
мента, когда в 1940 году войска красной 
армии вошли на территорию Латвии. Ис
торики, политики и юристы по-разному 
трактуют и оценивают эти давно минув
шие события. И даже теперь далеко не 
все обстоятельства известны широкой 
общественности. Например, то, что 
войска СССР были введены на основа
нии Пакта о взаимопомощи от 5 октяб
ря 1939 года, ратифицированного Сей
мом Латвии и зарегистрированного в 
Лиге наций... Почему этот документ за
малчивается в нашей стране? Телеграф 
искал ответ на вопрос.

Договорились о взаимной помощи?
Директор центра правовой помощи сооте

чественникам «Москва-россияне» Михаил 
ИОФФЕ, юрист по образованию. В связи с 
зашитой ветеранов антигитлеровской коали
ции в Европейском суде по правам человека, 
последние 8 лет он посвятил изучению архи
вных документов Латвийской республики 
и бывшего СССР, относящихся к довоен
ному и послевоенному периодам нашей 
общей истории. Он дает правовую оценку 
событиям, произошедшим 17 июня 1940 
года, опираясь на нормы международного 
уголовного права и на документы. Именно эта 
юридическая позиция была высказана им в 
Страсбургском суде.

- С точки зрения норм международ
ного права можно ли однозначно отве
тить, была оккупация Латвии в 1940 
году или нет?

- Чтобы правильно ответить на этот воп
рос, я начну не с 1940 года, а с 1939-го. За 
восемь месяцев до 17 июня, а именно - 5 ок
тября 1939 года, между Латвийской респуб
ликой и СССР был заключен Пакт о взаимо
помощи. Этот документ был в установлен
ном порддке ратифицирован Сеймом Лат
вии и как международный договор зарегис
трирован в IV!ге наций. Президент Латвии 
Карлис Улманис 5 октября 1939 года его про
возгласил. С латвийской стороны пакт под
писал министр иностранных дел господин 
Мунтерс, с советской - товарищ Молотов. 
Такие же договоры были подписаны СССР с 
Литвой и Эстонией. Сроки их действия были 
установлены на 10 лет.

- И что там было записано?
- Страны, подписавшие этот договор (в 

нашем случае - СССР и Латвия), договори
лись, что они «обязуются оказывать друг 
другу всяческую помощь, в том числе и во
енную, в случае возникновения прямого 
нападения или угрозы нападения со сторо
ны любой великой европейской державы». 
Заметьте, не американской или азиатской, 
а именно европейской, так прямо и записа
но. Речь, бесспорно, шла о 1ёрмании, но тог
да это в международном договоре не могло 
быть записано. Этим же пактом стороны 
взяли на себя обязательства «не заключать 
каких-либо союзов и не участвовать в коа
лициях, направленных против одной из До
говаривающихся сторон» - это важный юри
дический аспект, пока просто отметьте его.

- Каким образом должна была проис
ходить защита Латвии?

- К пакту имелось конфиденциальное со
глашение, о котором современные истори
ки и политики тоже стараются не упоминать. 
Но оно являлось неотъемлемой частью до
говора о взаимной помощи и определяло 
порядок ввода войск на территорию Латвии 
-«отдельными гарнизонами до двадцати пяти 
тысяч человек наземных и воздушных воо
руженных сил». Были указаны места дис- 
лонации военных баз на условиях аренды 
- в Либаве, Виндаве, Ирбенском проли
ве. Текст Пакта о взаимопомощи был опуб
ликован на русском и латышском языках 
в официальной газете Уа1ФЬа5 уезтеыз 
10 октября 1939 года. Оригиналы всех доку
ментов и соглашений хранятся в архивах 
МИДов Латвии и России.

П о путч документов
- Но перед 5 октября и пактом Молото- 

ва-Мунтерса было 23 августа 1939 года и 
небезызвестный пакт Молотова-Риббен
тропа! Почему вы об этом не вспоминае
те?

-Действительно, такой пакт был. И сегодня 
никто этого не отрицает и не замалчивает. С 
текстом этого советско-германского соглаше
ния уже давно ознакомили широкую обще
ственность. В отличие, например, от упомяну

того мною договора между Латвией и СССР - 
его с 1939 года не опубликовало ни од но СМИ. А 
собственно, почему? В конце концов, дополни
тельные войска в Латвию 17 июня 1940 года 
были введены именно по соглашению между 
нашими странами от 5 октября 1939 года, а не 
на основании пакта Молотова-Риббентропа. 
Латвийские историки молчат об этом, как буд
то этих соглашений не было. Но рассказывать 
об исторических событиях надр все жетак, как 
они развивались, а не выборочно, в зависи-

17 няня 1940 г. Советские войска входят в Рвгу.
За явдвдквм сявдят местная новация.

мости от идеологической линии.
- А как же ультимативная нота Сталина 

от 16 июня 1940 гада? А 17 июня красная 
армия вторглась на территорию Латвии. 
Как записано в Декларации о восстанов
лении независимости ЛР от 4 мая 1990 
года, это была вооруженная агрессия 
СССР, международное преступление, 
результатом которого явилась оккупация 
Латвии.

- Я внимательно проанализировал текст 
ультимативной ноты сталинского правитель
ства, действительно, довольно резкую по со
держанию. Чем она была вызвана? Помните, 
в пакте от 5 октября 1939 года была статья, 
обязывающая Латвию и СССР не заключать 
и не участвовать ни в каких союзах, направ
ленных против одной из сторон? Так вот, 
Латвия не только не вышла из военного 
союза, в котором она состояла вместе с 
Эстонией на момент подписания согла
шения, но еще и пригласила присоеди
ниться к коалиции Литву и Финляндию. Как 
сказано в ноте, сведения поступили от прези
дента литовского Совета министров господи
на Меркиса, проинформировавшего об этом 
товарища Молотова.

- На основании этого Латвии был выдви
нут ультиматум с требованием смены 
правительства?

- Советский Союз посчитал, что лат
вийские власти тем самым грубо нару
шили советско-латвийский Пакт о вза
имопомощи, и потребовал сформиро
вать такое правительство, которое бы 
обеспечило соблюдение условий пак
та и организовало свободный пропуск 
на территорию Латвии советских воин
ских частей, опять же - для осуществ
ления условий договора от 5 октября 
1939 года: для организации обороны в 
случае военного конфликта.

- И Латвия добровольно согласилась на 
эти требования?

- Согласилась, причем в тот же день. Ве
чером посланник Латвийской республики 
Коциныш дважды посещал наркома иност
ранных дел СССР Молотова и подтвердил 
решение латвийского правительства о сво
бодном пропуске советских войск в Лат
вию. Для чего со стороны Латвии был 
назначен уполномоченный помощник 
начальника штаба Вооруженных сил 
республики полковник Удентиньш, кото
рый и должен был осуществлять связь с ко
мандованием советских войск и координа
цию их размещения, а со стороны СССР - 
генерал-полковнин Павлов.

- Чем это можно подтвердить юриди
чески?

- Во-первых, протоколом соглашения от 
17 июня 1940 года, в котором подробно рас
писаны, в каких конкретно районах допуска
ется размещение советских войск и другие 
условия. Во-вторых, законность всего про
исходящего в стране под твердил президент 
Латвии Карлис Улманис, который 17 июня 
в 22 часа обратился по радио с заявлением 
к народу Латвии и сообщил, что вхождение 
на латвийскую землю советских вооружен

ных сил «происходит с ведения и согласия 
правительства, что, в свою очередь, следу
ет из дружественных отношений между 
Латвией и Советским Союзом». Карлис Ул
манис подтвердил и известие о формиро
вании нового правительства. На следу
ющий день, 18 июня, его речь также 
была опубликована в УакйЬаз уе51пез1з. 
Эти обстоятельства не позволяют ква
лифицировать действия СССР 17 июня 
1940 года как оккупацию.

Докт рина покорения

- Но тогда что же такое ок
купация?

- Свою позицию хочу обосновать 
на выводах Нюрнбергского трибу
нала, который дал правовое опре
деление оккупации. Это было сде
лано в связи с вьдвинутой адвока
тами нацистских преступников так 
называемойдоктриной покорения. 
Защитники утверждали, что Ост- 
лацд в состав которого по указу 1йт- 
лера входили Латвия, Эстония и 
Литва, является законной терри
торией Третьего рейха. Следова
тельно, немецкие войска здесь 
сражались за свое государство, по
этому их нельзя судить за совер
шение международного военного 
преступления. Нюрнбергский три

бунал четко определил, что с доктриной по
корения нельзя согласиться до тех пор, пока 
существует армия того государства, кото
рая ведет вооруженную борьбу за возврат 
этой территории ее законному владельцу. 
Насколько нам известно из истории, ни
какого вооруженного сопротивления в 
Прибалтике ни в 1939-м, ни в 1940-м не 
было, наоборот, ввод войск осуществлял
ся с ведома и согласия правительства. 
Кроме того, трибунал признал право
мерность и законность действий крас
ной армии по освобождению территории 
Прибалтики от нацистов.

- Но при тех исторических обстоятель
ствах в июне 1940-го Латвия просто вынуж
дена была согласиться на все требования 
Советского Союза, иначе это могло обер
нуться гибелью людей?

- Решение о смене правительства Лат
вии, разрешение о вводе дополнительного 
контингента Красной армии принимало ру
ководство страны. Оно могло отказаться от 
покровительства со стороны СССР и отста
ивать свою независимость. Однако из ис
торических документов мы знаем, что они 
решило не сопротивляться Советскому Со
юзу, в отличие, например, от Финляндии. 
Я согласен, что это был политический вы
бор руководства Латвии, и не известно, как 
бы развивались события, если бы Карлис 
Улманис принял другое решение. Ведь в 
истории человечества постоянно происхо
дят какие-то процессы - страны объединя
ются, присоединяются к другим государ
ствам, то входят, то выходят из их состава. 
В нашем случае речь может идти об аннек
сии или инкорпорации, что де-юре не явля
ется международным преступлением, в от
личие от оккупации.

Сын за отца не отвечает
- А как же подсчет компенсации за ок

купацию, которую сейчас требуют при
балтийские страны от России?
- Здесь нет никакой юридической основы, а 
следовательно, и перспективы какого-либо 
правового разрешения. Латвийские власти 
запрягают телегу впереди лошади. Они су
дят ветеранов войны как, совершивших пре
ступления от лица бывшего СССР Но этого 
делать в уголовном праве нельзя, т.к. снача
ла надо осудить государство, его руководи
телей за совершение международного пре
ступления, а потом судить исполнителей этих 
преступлений. Таково требование междуна
родного уголовного права. Ни один междуна
родный суд не признал вину СССР в событи
ях 1939-1940 годов, поэтому нельзя судить 
исполнителей, отлица которогоони действо 
вали. Нельзя требовать компенсацию за ок
купацию, если не была признана междуна
родным компетентным судом (а не нацио 
напьным) вина СССР в этих событиях.

- Как раз к этому латвийские политики 
и призывают - осудить СССР за депорта
ции и оккупацию?

-Теоретически это можно было попытать
ся сделать только до 1991 года. А сейчас ос
тается лишь пожать друг другу руки, по

скольку нет больше такого государства и 
некому предъявлять обвинения. Кроме 
того, умерли все руководители, кто при
нимал политические решения того вре
мени. По всем международным нор
мам права смерть лица, физического 
либо юридического, прекращает его уголов
ное преследование.

- Но Россия же является правопреем
ницей СССР?

- В уголовном праве нет, никогда не было 
и не может быть правопреемственности. 
Так, сын не может отвечать за умершего отца, 
совершившего преступление, по вопросу 
его вины. Россия является правопреемни
цей по международным договорам и обя
зательствам, но она не может отвечать за 
какие-либо противоправные действия СССР 
И не потому что уклоняется, а потому что по 
международному праву не может нести уго
ловную ответственность за действия Совет
ского Союза. Россия - это не СССР, а такая 
же бывшая союзная республика, как и при
балтийские государства. Поэтому и требу
ют прибалтийские государства признать со
вершение Россией оккупации в доброволь
ном порядке. Потому что в судебном это 
сделать невозможно.

Комментарий
« Тогда иллюзий- ни уного не было.
Это - оккупация»
Айвар СТРАНГА, латвийский исто

рик. - Я та^\'ю точку ?рения_вообще не 
понимаю и не прин |Маю. «ак вообще 
можно все прикрыть, в том числе и ввод 
советски:', зсйсь в Афганистан по 
просьбе местных □пастей... Тот Договор 
о взаимопомощи советские правитель
ство специально навяг^.о Латвии, что
бы подготовить зэ'-'^м ее оккупацию, 
уничтожить руководи гелей страны, а на 
их места поставить марионеток. Латвия 
была по сути протекторатом СССР и не 
могла ничего сделать против его воли. 
Да, сталинское правительство стара
лось соблюсти внешнюю форму, прида
вая своим действиям вид законности. 
Но содержания это не меняло. Безуслов
но, это была оккупация, и самым важным 
доказательством следует считать массо
вые депортации. Причем аресты нача
лись буквально с первых же дней. К 
июню 1941-го из Латвии было депор
тировано 16 тысяч человек, и первы
ми были русские эмигранты. Потом 
высылали всех подряд - общественных 
и партийных деятелей, предприни
мателей... Всего было разработано 10 
критериев, по которым составлялись 
списки на депортацию. Так там даже про
ститутки значились! А в июле 1940-го де
портировали и Карлиса Улманиса.

Мы все с первого момента, как только 
увидели, как советские самолеты, низко 
кружатся в небе над нашими головами, по
няли, что для Латвии это не сулит ничего 
хорошего. Это было сильным моральным 
давлением, люди ждали, что сейчас начнут 
бомбить, как в Хельсинки. Войска стояли 
на Привокзальной площади, у здания Лат
вийского рацио, на Домской площади... А 
из репродукторов звучала музыка. И толь
ко в 10 часов вечера Улманису наконец раз
решили обратиться к народу. Но иллюзий 
ни у кого уже не было. Это оккупация...

«Те1едга(», Латвия

а к а к о а гя а с н к к а ш у  п а к т  Ш в яатаа а ш у и та к с а ,  
п а я а а я с а  а  Я а т а а я  —  к а с к а  а а с с га к к а к а и я я  

к в а а а я с и ш а с тя  П Р
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Протестующие перуанц ы  взяли  
в зал о ж н и ки  6 5  полиц ейских  
с генералом

В перуанском горо
де Мокегуа около 20 
тысяч демонстрантов 
вступили в столкнове
ние с сотрудниками 
сил правопорядка и 
взяли в заложники 65 
полицейских вместе с 
генералом полиции 

Альберто Хорданом, передает АРР
Около 60 человек получили ранения. В их чис

ле 13 женщин-полицейских, которые также сна
чала были взяты в заложники, однако потом отпу
щены. Остальных заложников заперли в кафед
ральном соборе города Мокегуа.

Находящийся среди заложников полицейский 
генерал Альберт Хордан попросил правитель
ственные силы правопорядка не применять ни
каких действий против митингующих, посколь
ку это может лишь обострить противостояние, 
и отвести оставшиеся полицейские подразде
ления от собора.

Протестующие требуют от правительства спра
ведливого распределения налогов, полученных 
с доходов Южноперуанской меднодобывабщей 
корпорации, которая работает в регионе и, по не
которым данным, получает рекордные прибыли.

Президент  Экват ориальной Гвинеи 
обвинил З ап ад  в причастности 
к  попытке переворот а

Президент Эквато
риальной Гвинеи Тео- 
доро Обианг Нгема об
винил западные дер
жавы в причастности к 
организованному про
тив него в 2004 году 
заговору, сообщает 
Тбе РаПу Те1едгарИ.

Во вторник в Мала
бо, столице Экваториальной (винеи - богатого 
нефтяными ресурсами западноафриканского го
сударства, начинается суд над британским наем
ником Саймоном Манном, которого обвиняют в 
организации заговора против Обианга.

В интервью британским журналистам в поне
дельник вечером Обианг рассказал, что власти 
Великобритании, Испании и США, как он подозре
вает, знали о заговоре Манна, но никак планам 
переворота не помешали и президента Эквато
риальной (винеи о них не предупредили. Обианг 
заявил, что' в случае успеха переворота его стра
не грозил «геноцид».

Саймон Манн, выпускник Итонского колледжа 
и бывший офицер спецназа британских ВВС, был 
арестован в 2004 году в аэропорту Хараре - столи
цы Зимбабве. Там британец встречал прибывший 
из ЮАР самолет с грузом оружия и группой наем
ников на борту.

Согласно справке, приведенной Тбе И т е з , 
всего в заговоре с целью убийства президента 
Обианга были обвинены 70 человек, в том числе 
Манн, которого сочли их главарем.

Суд над Манном будет проходить при беспре
цедентных мерах безопасности. К примеру, за
падных журналистов будут допускать на процесс 
лишь без обуви, часов, авторучек и в рубашках с 
коротким рукавом. Как сообщает ВВС Ме\л/з, в 
марте Манн уже признал свою причастность к 
заговору, но отрицает, что был его руководите
лем. Если же его признают виновным, британс
кому наемнику грозит смертная казнь.

П оследние четыре особи белого  
носорога оказались под  угрозой

Вдикойприро- ■ ■■»- ’ * '** '
де осталось все
го четыре особи 
белого носорога, 
пишет газета ТЬе 
И те з . Вероят
ность того, что в 
ближайшее вре
мя они будут 
уничтожены бра
коньерами очень 
высока.

Все четыре носорога находятся на территории 
Национального парка (арамба в Республике Кон
го. Неспокойная обстановка в регионе привела к 
увеличению количества браконьеров и усилен
ному истреблению животных в республике. Спе
циалист Международного союза охраны приро
ды и природных ресурсов Мартин Брукс считает, 
что если оставшихся носорогов не найдут в бли
жайшее время, то они будут уничтожены.

Северный белый носорог был причислен к ви
дам, находящимся в опасности, в 1970-е годы. Тог
да их число сократилось с 500 до 15 особей. В 2003 
году количество животных в дикой природе 
составляло уже 30 особей, однако к 2006 году 
осталось только четверо. Несколько предста
вителей белого носорога содержатся в зоо
парках разных стран. Однако эти животные 
плохо размножаются в неволе.

Михаил Горбачев получит медаль Свободы
Н а  церем онии в Ф иладельф ии его наградят  з а  вкл ад  в о ко н чани е  
хо л о д н о й  войны

Экс-президент СССР Михаил Горбачев получит 
медаль Свободы 2008 года за свой вклад в оконча
ние холодной войны.

Как добавили чиновники из Национального консти
туционного цен.тра, объявившие в пятницу о присуж
дении награды, [орбачев дал надежду тем, кто жил за 
железным занавесом. Первый президент СССР по
лучит медаль 18 сентября в конституционном цент
ре. Вручать ее будет бывший президент Джордж  
Буш-старший, который возглавлял США в 1991 году, 
когда произошел распад Советского Союза.

Буш является председателем конституционного 
центра. Он сам, а также бывший президент Билл 
Клинтон, получили эту медаль в 2006 го д у -з а  по
мощь жертвам урагана «Катрина» на северном по̂ - 
бережье М ексиканского залива через созданный 
ими специальный ф онд ВизИ-СНпЮп КаДтпа Рипб.

Национальный конституционный центр ежегодно 
присуждает награду людям или организациям, чьи 
действия отвечают коренным принципам, заложен
ным в конституции США. Впервые медаль была вру
чена в 1989 году.

Президент конституционного центра Д ж озеф  М. 
Торселла в пятницу вспоминал, как (орбачев позво
нил Бушу, когда над Кремлем в последний раз спус
кали советский флаг

«Он хотел, чтобы бл и зки й  и д орогойф м у друг 
успо ко ил , что он сделал правильны й шаг», -  
сказал Торселла.

Оставив свой пост, Горбачев создал неком м ер
ческую организацию Сгееп Сгозз 1п1егпаДопа1, кото
рая занимается разработкой международного эко

логического  законодательства. Кром е того , он 
является президентом  «Горбачев-Фонда», про
водящ его исследования в пол итической  и э ко 
ном ической  сферах.

Х улышс и з о б р е тш и е  в с е х  в рем ен?
ч

Хольгер РАЙШОИ
25 лет назад на рынне появился первый мобиль

ный телефон. С тех пор изменился мир и он сам
В недавнем британском опросе общественного 

мнения, посвященном наихудшим изобретениям 
всех времен, мобильный телефон занял вторую 
строчку сразу после оружия, опередив атомную 
энергию. Возможно, у консервативных британцев 
особо негативное отнош ение к мобильному теле
ф ону, тем  не менее, число тех, кого выводят из 
себя бесконечные гром кие  телефонные разгово
ры в трамвае, в ресторане или на 
лесной опушке, растет и в других ме
стах. Ведь м обильны й телеф он лю
бят далеко не все.

Тяжелы й аппарат
Однако, если быть честным, то прихо

дится согласиться, что изобретение 
мобильного телефона все же принесло 
человечеству заметную пользу. Кто еще 
может представить себе ожидание пе
ред занятой телефонной будкой, где зво
нящий исповедуется во всех своих гре
хах, или отчаянные поиски пары моне
ток и последующее открытие, что аппа
рат хочет от вас телефонную карту. Мо
бильный телефон сделал любого чело
века почти всегда и везде доступным, 
что, однако, таит в себе некоторые рис
ки и побочные явления. Он изменил мир, 
причем довольно быстро.

Прошло уже четверть века. 13 июня 
1983 года на рынок поступил первый се
рийный мобильный телефон, конечно же, 
в Америке. Устройство под названием 
Оупа1ас 8000х производства компании 
Мо1ого1а весило почти 800 г, а его длина 
составляла 33 см -  не очень удобно. Позже за свою 
форму он получил прозвание «кость», а злые языки ут
верждали, что если уронить его в квартире, то звук от 
падения будет слышен двумя этажами ниже. Тем не 
менее, по нему уже можно было звонить, но говорить 
не более получаса-потом садился аккумулятор. Новая 
свобода общения также оказалась не слишком деше
вой-аппарат стоил почти 4000долларов.

Собственно, мобильный телефон был изобретен 
десятью годами раньше. Мартин Купер, инженер 
компании МоЮго1а, первоначально разработал его 
для полицейской радиосвязи, чтобы шерифам не 
нужно было каждый раз бежать к машине, когда их 
вызывал центр или если им самим нужно было пере
дать информацию. Теперь они могли иметь телефон 
при себе, однако собственно передатчик оставался в 
машине. Затем Куперу пришла идея, что перенос
ным можно сделать все устройство, и тогда, как гла
сит легенда, вместе со своей группой он за шесть 
недель сконструировал образец. 3 апреля 1973 года

первым в Манхэттене он позвонил с улицы главе на
учно-исследовательского подразделения конкуриру
ющей фирмы АТ&Т чтобы сообщить тому радостную 
новость. Правда, затем понадобилось еще десять лет, 
чтобы мобильный телефон стал доступен каждому 
(кто мог его оплатить), но это было обусловлено, глав
ным образом, необходимостью создания сети мачт 
сотовой связи, а также получением необходимых ли
цензий и разрешений на эксплуатацию. Понятно, на 
все нужно время.

Уже через год после тоге, как был продан первый 
мобильный телефон, данно!е устройства приобре

ли 300 тысяч американцев. В (ермании 
тогда еще ни о чем подобном даже не 
мечтали. Хотя в 1985 году уже суще
ствовал так называемый портативный 
телефон в форме маленького ящика с 
ручкой и подсоединенной к нему теле
фонной трубкой, а также достаточно 
длинной антенной, тем не менее, пер
вый настоящий мобильный телефон, 
который назывался 1п1егпа1юпа13200 и 
стоил целых 3000 немецких марок, по
ступил на здешний рынок только летом 
1992 года. Имея вес в 500 г, он был уже 
несколько легче, чем самая первая 
модель, и по нему можно было звонить 
по всей стране через первую циф ро
вую сеть О-Ыеи, хотя поначалу количе
ство «дыр» в сети было весьма значи
тельным.

На сегодняшний день в употребле
нии во всем мире находится около 3,3 
млрд мобильных телефонов, пример
но 80% населения Земли доступно по 
мобильной сети, если нужно, то даже 
на вершине горы Килиманджаро. За 
короткое время мобильный телефон 
научился многому: по нему можно вы

ходить в интернет, фотографировать, слушать му
зыку, смотреть телевизор или разорвать любовные 
отношения через з т з .  Недавно в Америке состоя
лась прэзентация новейшего |РЬопе. Рекламируе
мый под слоганом «двойная скорость за полцены», 
он имеет бесплатный еВау и навигационную систе
му для автомобилей.

Толстая инструкция
Мартин Купер, изобретател е мобильного'  елебэо- 

на, которому сегодня 79 лет, неудовлетворен подоб
ным итогом. Сегодняшние устройства считает он, 
слишког: сложные. «Инструкция по эксплуатации тол
ще и тяжелее, чем сам мобильный телефон», -  недо
волен Купер. Руди Кролопп, который когда-то разра
ботал форму самого первого мобильного телефона, 
тоже пребывает в размышлении относительно по
следствий своего творчества: «Когда мне приходит
ся слушать в аэропорту личные разговоры, то иногда 
я думаю: «Боже мой, что мы наделали».
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Найдена
А р х е о л о г и  о б н а р у ж и л и  п е щ е р у  в  ко т о р о й  «сем ьдесят  в о зл ю б л е н н ы х  у ч е н и к о в  С ы н а Б о ж и я  с л у ж и л и  
Е м у  п р и  Его з е м н о й  ж и з н и »

Иорданские археологи раскопали 
памятник, который может оказаться 
самой старой церковью в мире. Воз
раст сооружения предположительно 
составляет две тысячи лет.

Точь-в-точь как в «Индиане Джонс», 
ученые, обследуя подземный грот, на
ткнулись на расположенную под цер
ковью пещеру, ноторая, как они пола
гают, является еще более древним 
памятником христианского культа, чем 
стоящая над ней постройка.

Археолог Абдель-Надер Хусейн, гла
ва Центра археологических исследо
ваний в Рихабе, сказал в интервью ТЬе 
]огс1ап "П тез: «Мы полагаем, что наша 
находка -  это первая церковь в мире. 
Она была выстроена м еж д у 33 и 70 
гг. н.э. У нас есть основания пола
гать, что в этом  храм е собирались 
первые христиане, семьдесят учени
ков Иисуса Христа».

Хусейн говорит, что, по некото 
рым признакам , под зем ное  по м е 
щ ение использовалось в первые 
сто лет после см ерти  Христа, что 
делает его первы м  хр и сти а н ски м  

, святилищ ем  в истории .
4 Церковь обнаруж или  в го р о д е  

Рихаб на севере  И орд ании  после 
трех м есяцев раскопок. С охранив

любленных учеников Сына Божия», 
которы е залож или основы хр и сти 
анской  конф ессии.

Однако Томас Паркер, историк из 
Цпмегзйу о( ЫоПН Саго1та-Ра1е1дЬ, ко
торый возглавлял раскопки церкви в 
Акабе, говорит, что, хотя памятника 
из Рихаба он и не видел, любые по-

ш и е ся  в ней пред м еты  п о зв о л я 
ют суд и ть  о свящ е н н ы х обрядах 
первы х христиан .

Святилище расположено под цер
ковью Св. (еоргия, которая была воз
ведена в 230 г н.э.

Хусейн рассказал, что пещера 
представляет собой круглое в пла
не пом ещ ение  для отправления 
культа с каменными скамьями. Оно 
отделено от жилого пространства, 
от которого к источнику воды ведет 
длинный туннель. По словам учено
го, здесь первые христиане скрыва
лись от преследований.

Пол более поздней церкви Св. Ге
оргия, которая расположена выше, 
у кр а ш е н  м о за и чн о й  над писью  с 
у п о м и н а н и е м  « се м и д е ся ти  в о з 

добные утверждения следует делать 
с известной долей осторожности.

«Любое из ряда вон выходящее за
явление такого рода требует из ряда 
вон выходящих доказательств, -  ска
зал он. -  Чтобы отнести это помеще
ние к I веку н.э., необходимо предста

вить находки с бесспорной датировкой».
Паркер задается вопросом, откуда 

у археологов уверенность, что «пеще
ра действительно была м естом  от
правления христианского культа».

Кроме того, по словам специалис
та, мозаика плохо поддается датиров
ке, если только нет точной временной 

’ привязки самого текста надписей, 
мы Он добавил, что типичные моза

ичные надписи с христианскими 
мотивами, как правило, относятся 
к УЛ/1 вв.

«Очень м ож ет быть, что эта пе
щера была населена и раньше, а 
потом ее обустроили для своих 
нужд христиане,-сказал  Паркер. 
-Н о  головокружительный вывод о 
том, что она использовалась бе
жавшими из Иерусалима христи
анами уже в I в. н.э., по-моему, яв
ляется натяжкой».

Архимандрит Нектарий, викар
ный епископ Греческой православ
ной церкви в Аммане, попривет
ствовал находку, назвав ее «важ

ной вехой для христиан Иордании и 
всего мира».

«Этим подтверждается, что христи
ане в этом регионе -  не гости, -  сказал 
он. -  Они настоящие хозяева, у кото
рых всегда были корни в этих местах-  
с тех самых пор и до сего дня».

Аее е н л а р н а я  ф о т о г р а ф и я  в р е м е н  
В то р о й  м и р о в о й  в о й н ы  в ы с та в лен а  в  Пе р л и н е

Знаменитый образ Вто
рой мировой войны: Бер
лин пал, и советские солда
ты вод руж аю т красны й 
флаг над Рейхстагом.

Большинство людей не 
осознают, что фотография 
была сделана не в тот са
мы й и сто р и че ски й  м о 
мент. Евгений Халдей инс
ценировал эти события 2 
мая 1945 года, через три 
дня после того, как советс
кие войска захватили зда
ние парламента Германии.

Ф отограф ия является 
центральным экспонатом 
на в ы ста в ке  «Е вге ни й  
Халдей. Решающ ий м о 
мент», которая является 
первой всеобъемлющей 
р е т р о с п е кт и в о й  работ 
ф отограф а времен Вто
рой мировой войны.

Выставка, которая про
водится в музее Гропиус- 
Бау в Берлине, показыва
ет, насколько работа Хал
дея как военного коррес
пондента, а в дальнейшем 
штатного фотокорреспон
дента «Правды» размыла границы 
между фотожурналистикой, искусст
вом и пропагандой.

Для русских ф отография Рейхста
га служит таким же символом победы, 
каким для американцев является сни
мок поднятия американского флага на 
японском острове Иводзима, сделан
ный ф отограф ом А ззо аа Ф б  Ргезз 
Джо Розенталем.

Но с образом Рейхстага хорошо по
работали: дым на заднем плане был 
позже вытравлен на негативе, чтобы 
создать впечатление, что битва все 
еще продолжается.

На другой версии наручные часы 
солдата были аккуратно вырезаны, 
чтобы не создалось впечатления, что 
он захватил их в качестве трофея.

Эрнст Фолланд, один из кураторов 
вы ставки, назы вает ф отограф ию  
Рейхстага «пропагандой на 120%», в

особенности с учетом  того, что она 
была сделана в соответствии с тре
бованиям и  со ветско го  диктатора  
Иосиф а Сталина.

«Сталину очень хотелось получить 
ком бинацию  Рейхстага и красного 
флага», -  отметил Фолланд.

На другой ф отограф ии изображен 
танк напротив Бранденбургских ворот 
и вереница истребителей, парящих в 
небе. При более пристальном изуче
нии становится ясно, что танк был вы
резан с другой ф отограф ии, а само
леты подрисованы.

Халдей не видел этических про
блем в занятиях ф отомонтажом. По 
словам Фолланда, на вопрос о прав
дивости ф отограф ий ф отограф  бы 
просто ответил: «Это хорошая ф о 
т о гр а ф и я . Я ее сд е л ал . А ф  
М ебегзеН еп  (До свиданья)».

Халдей трудился в безвестности

большую часть своей жизни и после
дние годы жизни, до 1997-го, коротал в 
маленькой московской квартирке на 
скромную пенсию.

Ретроспективу более 200 ф ото 
граф ий собрали частные коллекци
онеры Ф олланд и Хайнц Крим м ер 
которые сыграли важную роль ? по
пытке донести работы Халдея до бо
лее широкой публики.

«Ф отограф ии Халдея есть в каж
дом немецком ш кольном учебнике. 
Его ф отограф ии известны, но чело
век, сделавш ий их, нет», -  отметил 
Кримм ер. Халдей никогда не считал 
себя художником и лишь иногда про
давал свои работы в небольшом ко
личестве у себя дома.

Халдей, родившийся в еврейской 
семье в 1917 году, соорудил свой пер
вый фотоаппарат в возрасте 12 лет. 
Он начал фотографировать для совет

ского инф ормационного 
а гентства  ТАСС в 1936 
году и создал наиболее 
памятные фотографии во 
время Второй мировой 
войны и впоследствии. 
Среди наиболее извест
ных -  ф отограф ии кон
ф еренции глав союзных 
держав в Потсдаме в 1945 
году и нацистских военных 
преступников  на Нюрн
бергском процессе.

После войны Халдей с 
трудом находил работу на 
полный рабочий день из- 
за сталинских антисемит
ских репрессий и чисток.

Только после см ерти 
Сталина в 1953 году Хал
дея взяли на работу в со
ветские газеты.

Ф олланд  и К рим м ер  
встретились с ним в М ос
кве в 1991 году и начали 
коллекционировать его 
работы. Их коллекция ф о
тограф ий сейчас являет
ся крупнейш ей за преде- 
пами России.

В 1994 году в Берлине 
они  у с т р о и л и  п е рвую  
вы ставку работ Халдея и 

издали кн и гу  с некоторы м и  из его 
ф отограф ий.

Нынешняя выставка проходит с 8 
мая до 28 июля при поддержке Феде
рального фонда культуры (ёрмании. В 
этом году она отправится на Украину. 
Выставка также может пройти в США, 
хотя детали еще не оговорены.

Военные ф ото граф ии  являются 
центральной частью выставки, на ко
торой также представлены ф отогра
ф ии разрушенной Европы. Начиная с 
1950 года, он фотографировал в основ
ном рабочих, политиков и деятелей 
искусства, таких как виолончелист 
Мстислав Ростропович и композитор 
Дмитрий Шостакович.

По словам кураторов, Берлин будет 
первой остановкой на пути выставки.

«Самые известны е ф отограф ии 
Халдея были сделаны прямо здесь, за 
углом »,-отм етил Криммер.
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Арбитраж отдал «Ком м ерсант у» 
объявления о  банкротствах

Арбитражный суд М осквы отклонил иск 
«Российской газеты» к Федеральной регист
рационной службе (ФРС) России, в котором 
газета требовала отменить результаты конкур
са по отбору изданий для публикации объяв
лений от государства о банкротствах компа
ний, сообщает ГазетаШи.

Тем самым подтверждено право газеты «Ком
мерсант» на размещение таких объявлений.

Конкурс по отбору претендентов состоялся еще 
17 мая 2007 года. По условиям конкурса издания 
должны были предложить свою цену за размеще
ние объявлений, но не выше 150 рублей за квад
ратный сантиметр. Победителем было признано 
«Информационное агентство «Валаам», которое 
издает «Вестник государственной регистрации». 
Оно предложило 49 рублей за один квадратный 
сантиметр объявления. На втором месте оказал
ся «Издательский дом «Коммерсант» с 118 рубля
ми, а на третьем - «Российская газета», предло
жившая 134 рубля за квадратный сантиметр.

Однако к концу года выяснилось, что изда
ние-победитель не соответствует требуемым 
нормам по тиражу и охвату территории и, со
гласно правилам конкурса^ ФРС должна зак
лючить договор с редакцией, занявшей на кон
курсе второе место, то есть с «Коммерсан
том». Но в конце января ̂ «Российская газета» 
подала иск в арбитражный суд Москвы, в кото
ром потребовала признать конкурс недействи
тельным из-за участия в нем «Валаама», не 
соответствовавшего необходимым требовани
ям. «Коммерсант», в свою очередь, кастаивал 
на законности конкурса и выступал в деле тре
тьим лицом на стороне ответчика - ФРС.

«Российская газета» получила право публико
вать объявления о банкротстве в 2002 году. Сооб
щалось о том, что глава Роспечати Михаил Сесла
винский летом 2007 года ходатайствовал о том, 
чтобы это право осталось у «Российской газеты», 
так как за счет этих доходов газета покрывает рас
ходы на публикацию официальных документов.

По оценкам экспертов, объем рынка объявле
ний о банкротстве составлял в 2005-2007 годах 
семь-восемь миллионов долларов в год, а в 2008- 
2009 годах он может возрасти до 12-15 миллионов 
долларов в год. Эти средства платят в федераль
ный бюджет сами банкроты, а затем они перечис
ляются публикующему объявления изданию.

Британке выставили счет за  
электричество на 9 0  миллионов фунтов

Ж и т е л ь н и ц а  
Кембриджа Эли
сон Тернер получи
ла от компании-по
ставщ ика элект
роэнергии Ыро\л/ег 
счет за электриче
ство на 90 милли
онов фунтов стер
лингов , пиш ет 

британская газета ЭэНу Мкгог. Такую сумму 
пришлось бы заплатить, если бы свет в доме 
Тернер был включен непрерывно в течение 
1900 лет.

Домохозяйка тем более была удивлена раз
мером счета, что, по ее словам, у нее нет ника
кой задолженности перед компанией, так как она 
всегда вносит предоплату за электроэнергию.

Ыро\л/егуже отозвала выставленный счет. По 
словам представителя компании, пока не ус
тановлено, почему произошел такой сбой, так 
как у них установлена специальная система, 
предупреждающая подобные ошибки.

Китайцы изобрели беспилотную 
« летающую тарелку» с пропеллером

Китайские ученые 
изготовили прототип 
беспилотного лета
тельного аппарата с 
пропеллером, сообшэ- 
ет АРР со ссылкой на 
агентство «Синьхуа».

По информации 
агентства, «летаю
щая тарелка» диа
метром 1,2 метра имеет возможность верти
кального взлета и посадки, может подниматься 
на высоту до 1000 метров и развивать скорость 
до 80 километров в час. Аппаратом можно уп
равлять на расстоянии либо заранее задавать 
ему определенный маршрут.

По словам представителей компании, со
здавшей «летающую тарелку», аппарат мож
но использовать для проведения аэрофотосъ
емки, геологической разведки и аварийного 
освещения. На создание диска у компании 
ушло 12 лет и 28 миллионов юаней (более че
тырех миллионов долларов).

"КРАСНЫЙ РЕНЕССАНС" 
НА УКРАИНЕ -  ОТ НАДЕЖДЫ  

АО ЗАПАДНИ И БЕЗДНЫ
Увы ! Заигры вание с чертом заканчивается п л о х о .
О н  всегда расплачи вается черепкам и

Петр МА РУСЕННО

Ф ильм  режиссеров Александра Фролова и Вик
тора Ш курина "Красный ренессанс", который вско
ре выйдет на телеэкраны, интересен с нескольких 
точек зрения. Во-первых, эта лента имеет большое 
познавательное значение. Она охватывает историю 
надежд и уничтожения
украинской интеллиген
ции за период с 1920 по 
1934 годы. Мы очень мало 
знаем о трагедии укра
инских деятелей культу
ры и науки. Прежде все
го потому, что мы лени
вы и нелюбопытны. А во- 
вторых, изложение тог
дашней истории У к р а 
ины при советах-сплош
ной кошмар. Во време
на независимой Украи
ны появились исследо
вания об отдельных ф и
гурах, а общего, широко
го взгляда как не было, 
так и нет. То, на что не 
сподобились наши исто
рики или представители диаспоры, сделали кине
матографисты.

«Красный ренессанс» снят весьма профессио
нально с кинематографической точки зрения. Его 
стилистика продолжает работу тех же авторов, кото
рая называлась "Диссиденты". В трех сериях "Ренес
санса", каждая из которых состоит из двух частей, 
представлена широкая панорама времени, где дей
ствующими лицами выступают все слои населения. 
Это и "вожди", и деятели искусства, и простой народ.
В целом - миллионы жертв красного террора.

В ленте рассказывается о горькой судьбе писа
телей Павла Тычины, Мыколы Хвылевого, Мыколы 
Кулиша, режиссера Александра Довженко, ученых 
Сергея Ефремова и Михаила [рушевского, худож- 
ников-авангардистов Казимира М алевича и М и
хаила Бойчука...

Ф ильм  начинается с "Пролога" охватывающего 
1921-1925 годы. Большевики победили в 1ражданс- 
кой войне. На ее фронтах погибло полтора миллиона 
украинцев, еще сотни тысяч людей умерли от голо
да. Украина потеряла свои этнографические терри
тории: Восточную 1аличину, Закарпатье, Буковину... 
Политика военного коммунизма еще больше усили
ла давление на людей. И тут  инстинкт самосохране
ния подсказал Ленину и большевикам временно сде
лать шаг назад. Началась новая экономическая по
литика-НЭП. Советская власть, казалось, предоста
вила Украине надежду на национальное возрожде
ние. Многие деятели искусства пытались сочетать 
идею большевизма с национальной. Мыкола Хвыле- 
вой носил два банта: красный и желто-голубой. 
"Ф ронт сделал из меня большевика" - подчеркивал 
он. Лесь Курбас вторил ему: "Березть" твердо стоит 
на позициях Октября! Тот самый Курбас, который 
учился в Вене и должен был выбирать свой путь. 
Профессор Штайнер, видимо либерал и романтик, 
ему посоветовал: "Вам нужно ехать туда (на Украину 
- П.М.). Там рождается новое искусство. Там проли
лось столько крови!" Если бы маэстро знал, что от
правляет своего ученика на смерть. Наблюдать, как 
льется кровь, лучше все-таки издалека...

Увы! Заигрывание с чертом заканчивается пло
хо. Он всегда расплачивается черепками. И те, кто 
хотел соединить красный цвет с желто-голубы м, 
либо поплатились за это головой, как упом яну
тые Хвылевой и Курбас, либо всю ж изнь должны 
были провести в страхе и унижении перед совет
ской властью, как Сосюра. Впрочем, надежды на 
возрождение длились не так уж  и долго - пример
но до 1925 года.

Именно тогда на Украину направили первым сек
ретарем ЦК КПУ Лазаря Кагановича. Началось по
степенное сворачивание украинизации/корениза- 
ции. Многие люди, оказавшиеся за рубежом, попа
ла в западню, поверив большевикам. Именно так - 
"Западня" - и называется вторая часть фильма, на 
Украину вернулся Михаил Грушевский, который по
лучил охранную грамоту и которого сразу же поста
вили на учет как неблагонадежного. Потом его бро
сят за решетку, и он признает свою вину после 9- 
часового допроса. Умрет академик в 1934 году в Кис- 
л о во д ске  при загадочны х о бстояте л ьств ах . 
Вернулся и хорунжий ЮркоТютюннык, который бо

ролся с большевиками во время Гражданской вой
ны. "Будущее украинцев куется на Украине. Я и мои 
товарищи не считаем возможным бороться с со
ветской властью". А советская власть считала воз
можным и нужным бороться с Тютюнныком и его 
товарищами. Уже в 1926 году в Париже был подло 
убит Симон Петлюра. Государство продолжало иг

рать с деятелями искус
ства в кош ки-м ы ш ки . 
Позволяли творить Кур- 
басу, Бойчуку, Петриц- 
ком у. Еще возм ож но  
было открытие украинс
кого павильона на биен
нале в Венеции. Но уже 
прогревали моторы чер
ные "воронки" - локомо
тивы сталинской исто
рии. В 1928 году состо
ялся первый показатель
ный судебный процесс- 
Ш ахтинское дело. По
явились новые "персо
нажи": вредитель, контр
революционная органи
зация и хор тружеников, 
гневно  о суж д а ю щ и х 

"врагов народа" и с пеной у рта одобряющих людо
едские приговоры...

А потом разверзлась бездна. "Бездна - именно 
так называется завершающая часть фильма. Авто
ры трактуют Великий перелом как перелом хребта 
украинского крестьянства, за год загнанного в кол
хозы. Каганович сделал свое дело, и его заменил 
Станислав Косиор. Довершил украинское "дело" 
Павел Постышев. Начался настоящий государствен
ный террор, а в 1932 году - террор голодом на Укра
ине, на Кубани.

Творческая интеллигенция была уничтожена или 
загнана в идеологическую резервацию. Во время 
процесса "Союза освобождения Украины" в 1930 году 
на скамье подсудимых оказались 45 человек, среди 
которых было два академика Всеукраинской акаде
мии наук (ВУАН), 15 профессоров вузов, два студен
та, один директор средней школ ы, десять учителей,
один теолог, один священник УАПЦ, три писателя, 
пять редакторов, два кооператора, два юриста и один 
библиотекарь' (Ю.Шаповал. Театральная история, 
"ЗН", ? 9 - 2005). Что это, если не целенаправленное 
уничтожение интеллигенции?

У авторов фильма четкая нравственная позиция, 
очень субъективная. В последнее время в нашей 
журналистике (на страницах газет и особенно - на 
телевидении) прослеживается тенденция к так на
зываемой объективности. Если кто-то зыступает с 
одной точкой зрения, должен быть и оппонент. И не 
имеет значения, что невооруженным 'пззом видно: 
человек лжет. Не имеет значения, что все, сказан
ное им, - сплошная демагогия; что он может чер
нить имена тех, кто дорог нашему народу. М анкур
там предоставляют трибуну демократические теле
каналы, лишь бы только была соблюдена объектив
ность. Зачем? Принцип объективности соблюдают 
и на Западе, наприм ер на Би-би-си. Но там  нет и 
не м ож ет быть табачников, бузин, грачей... М о
гут  спросить, а кто должен определять, что пло
хо, а что хорош о? Так ведь на то и автор переда
чи или статьи: он должен решать это согласно 
своей совести . К сожалению , у нас субъектив
ность ассоциируется с заангаж ировьнностью , 
ж урналистским  киллерствфм.

Если сравнить "Красны й ренессанс' с эпопе
ей Леонида П арф енова, в которой рассказы ва
ется о собы тиях в СССР начиная с 1961 года, то 
видим разные подходы. Парфенов рассказывает 
о событиях периода застоя с едва скрытой иронич
ной улыбкой, а в нашем фильме преобладают инто
нации боли и гнева, а если есть ирония -то  преиму
щественно в ф орме сарказма.

Очень удачно подобраны комментаторы филь
ма: это ф илософ  Мирослав Попович, ис-усство- 
вед Д м итрий Горбачев, режиссер Лесь юнюк. пи
сатель Л еонид Череватенко и киновед Сергей 
Трымбач. Их проф ессионализм и четкая позиция 
помогают зрителю оценить события, поступки ге
роев и антигероев.

Советую не пропустить этот фильм. Хотя, зпро- 
чем, есть большое подозрение, что посмотреть его 
можно будет или среди ночи, или ;)а,-с утром...

«Зеркало Неделг, Украина, 17 июни
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ТАЯ Н И Е АРКТИЧЕСКИХ АЬМ )В  
УГРОЖ АЕТ СИБИРСКОЙ ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЕ
СптШЫЫОЕ
Пояс вечной мерзлоты, простира

ющийся по Сибири вплоть до Аляс
ки и Канады, может начать таять в три 
раза быстрее, чем предполагалось, 
поскольку растет скорость таяния 
льда в Северном Ледовитом океане.

В результате исследования выяс
нилось, что таяние морского льда, ко
торое минувшим летом достигло ре
кордных показателей, оказывает вли
яние на области материка, находящи
еся даже в 1000 миль от берега (зем
ля там никогда не оттаивает).

Чем меньше площадь морского 
льда, тем меньше солнечного света 
он отражает и тем больше Земля по
глощает тепла. Вследствие этого, как 
предполагают ученые, коэффициент 
прогрева континентального массива 
вокруг Арктики может утроиться. 
«Наше исследование показы вает,

I что, если еще в течение несколь
ких лет море будет быстрыми тем 
пами отступать, ускорится и повы
шение температуры  воздуха в ар
ктическом  районе, и скорость тая
ния вечной мерзлоты», -  говорит Дэ- 

/  вид Лоуренс из Национального центра 
атмосферных исследований США (Бо
улдер, Колорадо).

В сентябре 2007 года количество 
морского льда в Северном Ледовитом 
океане сократилось более чем на 30% 
по сравнению со средним уровнем 
для этого времени года. При этом 
температура воздуха в Арктике вы
росла на 2 градуса по сравнению с 
многолетним среднегодовым показа
телем за 1978-2006 годы.

Таяние вечной мерзлоты создает 
опасность разрушения дорог, нефте

проводов и зданий, построенных в рас
чете на постоянно мерзлый грунт. Под 
угрозой окажется и местная фауна. 
Кроме того, этот процесс может при
вести к выделению замкнутых в толще 
земли парниковых газов, которые усу
губят глобальное потепление.

Доктор Лоуренс и исследователи из 
Национального центра США по изуче
нию снега и льда создали компьютер
ные модели и с их помощью выясни
ли, что таяние морского льда может 
привести к повышению температуры 
воздуха и таянию вечной мерзлоты. 
Особое внимание они уделили обра

зованию «таликов» -  участков тапого 
грунта, зажатых между расположен
ным ниже слоем мерзлого грунта и 
сезонно оттаивающим слоем почвы, 
расположенным выше.

«Талики образуются, когда проника
ющая все глубже волна летнего тепла 
вторгается дальше, чем соответству
ющая волна зимнего холода, в резуль
тате талик зим ой не замерзает, и по
чвенная мерзлота, по мере накопления 
в недрах земли тепла, оттаивает», -  
пиш ут исследователи в своей работе, 
которая должна быть опубликована в 
журнале ОеорНузюа! ВезеагсК БеПегз.

Из-за таликов в почве быстрее на
капливается тепло, вследствие чего 
вечная мерзлота на протяжении дли
тельного времени в большей степе
ни подвергается таянию. «Эти по
следствия вместе взять-.э указывают 
на сущ ествова н и е  вза и м о свя зи  
между быстрым таянием морского 
льда и состоянием вечной мерзлоты»,
-  предупреждают ученые.

По словам доктора Лоуренса, око
ло четверти территорий Северного 
полушария покрыто слоем вечной 
мерзлоты, а в Арктике, как предпола
гают, сосредоточено около 30% все
го содержащегося в земной почве уг
лерода. «Важный и до сих пор нераз
решенный вопрос состоит в тфм, ка
ким образом находящаяся в состоя
нии хрупкого баланса арктическая 
экосистем а отреагирует на столь 
быстрое п о те пл е н и е ,-  говорит он.
-  Что нас ж дет, если м оре  и даль
ше будет отступать  так быстро? 
Усиление береговой  эрозии, рост 
вы бросов м етана или, наприм ер, 
увеличение тем пов  экспансии ку 

старника в тундре?»
Эндрю Слейтер, соавтор исследо

вания, пишет: «Быстрое таяние морс
кого льда может вызвать широкомас
штабные изменения, которые будут 
ощутимы во всем регионе».

Клэр Паркинсон из ЫА5А говорит, 
что последствия таяния вечной мерз
лоты предугадать невозможно. «Они 
могут оказаться серьезными -  как для 
климата (из-за выброса парниковых 
газов), так и для местных жителей, по- 
скольку в связи с таянием мерзлой 
земли и ее дестабилизацией будут 
повреждены дороги и строения».

АланПШ АП

Самый сильный в новейшей исто
рии удар планета Земля испытала 100 
лет назад как раз в июне. До сих пор 
идут споры о том, был ли сверкающий 
объект, 30 июня 1908 года прорезав- 
ший утреннее небо над центральной 
Сибирью, частью ко
меты или же это был 
осколок астероида.
Что бы это ни было, 
падение небесного 
тела вызвало громо
подобный взрыв, ко
торый уничтожил бо
лее 2 тыс. квадрат
ных ки л о м е тр о в  
леса в районе реки Тунгуски.

Взрыв мощностью в пять мегатонн, 
пламя от которого поднялось на высо
ту 5-10 км, повалил деревья кругами, 
но те, что находились вблизи эпицент
ра, остались стоять вертикально, хоть 
и лишились ветвей и коры. Это выгля
дело словно поле, уставленное теле
графными столбами. В радиусе 50 нм 
людей сбивало с ног, но никого вроде 
бы не убило. В 500 км от эпицентра 
грохот взрыва был оглушающим, а 
ударную волну зафиксировали даже 
на Британских островах.

Поднявшаяся высоко в небо пыль 
быстро распространилась по миру, в 
результате чего в ночном небе еще 
много недель спустя возникало свече
ние: частички пыли отражали солнеч
ный свет, хотя на земле солнце уже 
давно село.

В 1921 году русский минералог Ле
онид Нулик снарядил первую научную 
экспедицию к эпицентру и, установив, 
что взрыв стал результатом падения 
метеорита, в 1927 году добился от го
сударства денег на вторую экспеди
цию, основная цель которой состояла 
в поиске ценного метеоритного желе
за. Именно Нулик почти 20 лет спустя 
после тех событий сфотографировал 
поваленные деревья.

Тем не менее, найти кратер ему не 
удалось, да и от самого небесного 
тела, похоже, не осталось ничего кро
ме пыли и мельчайших оплавленных 
фрагментов. Правда, сейчас снова за
говорили о некоем чашевидном озе
ре, озере Чеко, которое расположено 
в 8 км к северо-западу от эпицентра

тов -  ф рагмент короткопериодичес
кой кометы Энке, которая является ко- 
метой-родоначальницей ежегодного 
метеорного потока в-Таурид. Этот по
ток можно наблюдать, как правило, в 
конце июня в дневное время (с помо
щью радара). Метеоры сгорают в ат
мосфере, входя в нее со скоростью ЗС

ЗВЕЗДНЫЙ ДОЗОР

километров в час, й летящий вместе с 
ними ф рагм ент ком еты  вполне м ог 
продолж ить падение до Тунгуски -  
но м о г ли он так гл уб око  во й ти  в 
атмосф еру?

Иакова бы ни была его природа, 
небесное те л о ,в е р о я тн о , им ел о  в 
поперечнике  не более нескол ьких 

д е с я тко в  м е тр о в . О но, в о з 
можно, было слиш ком  невели
ко, чтобы е го  м ож но  было в 
наш и дни  о б н ар уж и ть  в ходе 
р а з н о о б р а з н ы х  щ сл е д о в а - 
ний, направленных на выделе
ние потенциально опасных не
бесны х тел, чьи орбиты  пере 
секаю тся с орбитой  З ем л и .

взрыва. Его местопо
ложение согласуется 
сданными отом , что 
метеорит вошел в ат
мосферу под неболь
шим углом и в севе
ро-западном направ
лении. Впрочем, ана
лиз отложений пока
зы вает, что озеру  
больше 5 тыс. лет.

Ф а н та с ти че с ки е  
теории по поводу дан
ного объекта продол
жают множиться, од
нако наиболее веро
ятно, что он имеет ко- 
метное или астероид
ное происхождение. 
Ф р а гм е н т  ком еты  
или часть каменного 
(но не металлическо
го) астероида могла 
оказаться достаточно 
хрупкой, чтобы от тре
ния, возникшего при 
вхождении в атмос
феру на скорости от 
20 до 50 километров 
в секунду, мгновенно 
превратиться в пыль.

Один из кандида
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Принц Уильям стал 
тысячным ры царем ордена Подвязки

Британский принц 
Уильям в понедельник 
стал тысячным рыца
рем ордена Подвязки, 
вступив таким обра
зом в старейший ры
царский орден Вели
кобритании, передает 
телеканал Зку Ме\л/з.

Церемония прошла в Виндзорском замке.
В сопровождении отца, принца Чарльза, и 
деда, принца Филиппа, Уильям прошел в зал, 
где собрались рыцари, и королева Елизавета 
II повязала ему ленту через левое плечо, а за
тем вручила орденскую звезду. После этого 
под под слова молитвы 14 века с призывом 
«стоять твердо, отчаянно сражаться, отважно 
и успешно побеждать» паж поднес к левому 
колену принца синюю бархатную подвязку.

После обеда нового рыцаря, облаченного в 
синюю бархатную мантию и черный берет со 
страусиным пером, торжественно ввели в ча
совню Святого Георга, в которой с 15 века мо
лились члены ордена.

Орден Подвязки был учрежден королем 
Эдуардом III в 1348 году.

Пам ят ник клизм е

В курортном горо
де Ж елезноводск 
С т а в р о п о л ь с к о го  
края установят па
м ятник клизм е. Об 
этом сообщает аген
тство «Интерфакс».

Торжественное от
крытие памятника со

стоится 18 июня на территории санатория «Ма- 
шук Аква-Терм». Скульптура высотой полтора 
метра представляет собой троих детей-ангелов, 
несущих над головами огромную клизму.

«Во многих медицинских учреждениях, в том чис
ле на курортах Кавказских Минеральных Вод клиз
ма - одна из наиболее часто назначаемых процедур 
при лечении и профилактике заболеваний желудоч
но-кишечного тракта», - заявил директор санатория 
«Машук Аква-Терм» Александр Харченко.

При этом, по словам Харченко, памятник 
клизме до сих пор не установили нигде в мире. 
«Были два рабочих названия памятника: «тор
жество главного медицинского прибора» и 
«торжество главной медицинской процедуры». 
Но оба эти названия нам не понравились. 
Клизма она и есть клизма, как ее ни назови», 
- рассказывает директор санатория.

Н е п о п ал  в кн и гу  Гиннесса 
и з -за  нехват ки д ен ег

Курсанту Михай
ловской академии 
Санкт-Петербурга, по
бившему мировой ре
корд по числу подъе
мов с переворотами 
на перекладине, не 
хватило денег на опла
ту заявки в Книгу ре
кордов Гиннесса. Об 
этом сообщает агентство «Интерфакс».

Денис Залодний сделал на перекладине 
1333 подъема с переворотом, что заняло у него 
3 часа 28 минут. Спортсмен смог попасть в 
книгу рекордов России, заявка в которую сто
ит 50 евро. А 538 евро на заявку в мировую 
книгу рекордов у Залоднего не нашлось.

Ныне мировой рекорд, по информации МТРК 
«Мир», принадлежит украинцу Тарасу Корниюку. 
Он выполнил на перекладине 1303 переворота.

А м ер и кан ски й  сайт предлож ил  
отправить е-т аН  после второго 
приш ест вия

В США появился сайт, с помощью которого пос
ле второго пришествия христиане смогут послать 
своим неверующим родственникам и друзьям е- 
таН-сообщения, пишет ТЬе СиагсИап.

За 40 долларов пользователи получают 250 ме
габайт для хранения информации на сайте и 150 
мегабайт для хранения зашифрованных данных. 
Спустя шесть дней после второго пришествия 
электронные письма будут отправлены на адре
са. указанные подписавшимся на услуги интер
нет-сервиса, всего таких адресов может быть 63. 
Согласно христианской религии, после второго 
пришествия все верующие вознесутся на небо, 
а неверующие останутся жить на земле, где на
ступит семилетнее царство антихриста, пока на 
землю снова не придет бог Предполагается, что 
те, кто останется на земле, и должны получить е- 
таП-сообщения от вознесшихся на небо.

ПОЧЕМУ НЕРВНИЧАТЬ - ТОЛЬКО ЗРЯ БРЕМЯ ТЕРЯТЬ
Эволю ция встроила в нас подсознат ельны е м ехани зм ы  дл я беспокойствау 
но п о  больш ей части они лиш ь разбазариваю т  силы

-Г**;
В подобных обстоятельствах повышенный уровень 

кортизола в крови не приносит нам ничего хороше
го. Гормон готовит наш организм н ф изической ан-

Гэри МАРКУС

На свете нетнй од ного человека, который бы никогд а не 
волновался. Родители беспокоятся за детей, жены за му
жей. Барак Обама, должно быть, много месяцев нервни
чал из-за Хиллари Клинтон, и всех нас нервирует стре
мительное вздорожание продовольствия и топлива.

Но так ли уж  необходимо беспокойство? Традици
онно считается, что люди ничего не делают безос
новательно. Пусть нам самим не нравится нервни
чать, но, гласит теория, беспокойство наверняка

чем-то полезно для выживания человечества.
Так ли это? Пожалуй, лиш ь в 10% случаев мы не

рвничаем из-за того, что действительно важно; ос
тальное-это  опасения, которые не оправдываются 
(небо падает!) либо грустные переживания из-за 
того, что уже случилось и никак не может быть ис
правлено нашими собственными силами (напри
мер, из-за денег, потерянных в биржевой игре).

Как показывают исследования, люди, которые 
много беспокоятся, в среднем действуют менее эф
ф ективно, чем беспечные: они меньше успевают 
сделать и часто меньше довольны жизнью. Когда 
экспериментаторы давали испытуемым задания, 
беспокойные реагировали медленнее, чем беспеч
ные (предположительно причина в том, что на пере
живания тратятся душевные силы, которые эф фек
тивнее использовать в других целях).

Из одного недавнего эксперимента, проведенно
го учеными из Йельского и Пенсильванского уни
верситетов, следует, что всего лишь пятиминутное 
беспокойство портит человеку настроение.

Плоды  эволю ции н е  так у ж  ум ны
Обобщенно говоря, ошибочно предполагать, что 

все плоды эволюции сконструированы разумно. 
Эволюция не способна предвидеть -  и что-то прики
дывать задним числом тоже. Спонтанно обнаружив 
решение, она предпочитает держаться за него, даже 
если решение далеко не блестящее.

Взять, например, спинной хребет человека. Мы 
обречены довольствоваться позвоночником, который 
состоит, так сказать, из одной «колонны» -  не потому, 
будто он идеален, а всего лишь потому, что эволюция 
открыла для себя посредственное конструктивное ре
шение, и оно устоялось. В глазах инженера позво
ночник человека неуклюж и неизящен: он выполняет 
возложенную на него функцию, но далеко не наилуч
ш им образом из возможных. На жаргоне програм
мистов это называется клудж (устройство или часть 
программы, которые никак не должны работать, но 
почему-то работают). Возможно, столь же неуклюжи 
цепи нейронов мозга, побуждающие нас беспокоить
ся, испытывать стресс и тревогу: с работой они 
справляются, но у них много слабых сторон.

Когда беспокойство полезно? Когда оно мобили
зует нас, побуждает к активным действиям. Мы рас
познаем угрозу -  возможно, замечаем вдали хищ
ника -  в крови увеличивается содержание кортизо
ла (гормона, который выделяется в ответ на стресс), 
и мы готовимся бежать либо наступать.

Беда в том, что эволюция забыла предусмотреть 
кнопку «Выкл.». Подготовка к отступлению или на
ступлению имеет смысл, когда речь идет о наших 
предках, которым приходилось решать, что делать 
с непосредственными угрозами тип? хищников, -  а 
не с такими длительными тяготами, от которых у 
современного человека ум за разум заходит.

Люди, по крайней мере в наше время, по боль
шей части переживают не из-за непосредственных, 
а из-за грядущих опасностей. Что со мной станется, 
если меня уволят с работы? Полюбит ли мой воз
любленный/возлюбленная меня по-настоящему? 
Такие вопросы заслуживают размышления, но с на
лету их не решишь.

тивности, словно нам вот-вот придется спасаться 
бегством. Однакс он также ослабляет иммунную 
систему., что может сделать нас уязвимыми к ин
ф екциям. В действительности нам нужно рассла
биться и подумать как следует, но эволюция часто 
тянет нас в противоположном направлении; беспо
койство часто порождает неотступную тревогу, па
рализует волю, вызывает депрессию вместо того,

чтобы подсказывать ори
гинальные решения. По 
данным недавнего иссле
дования, которое провел 
лондонский Универси
тетский колледж на мате
риале 542 взросл ы х, 
средний возраст кото 
рых 60 лет, оказалось: у 
тех, кто старается ре
шить свои проблемы и 
ищет помощ и в общ е
стве, уровень кортизола 
в крови ниже, чем у тех, 
кто этого не делает.

А н гл и й ское  слово 
\л/оггу -  «беспокоиться» -  
происходит от среднеан
глийского \л/угдап, озна
чающего «душить». Соб

ственно именно так на нас часто действует беспо
койство: хватает за горло и стискивает, и мы уже 
больше ни о чем думать не можем. Когда беспокой
ство подчиняет нас себе, оно превращается в колос
сальную и часто бессмысленную трату времени и 
сил. Более того, хроническая тревога может отразить
ся на состоянии сердца. В начале текущего года уче
ные из Кембриджского университета выявили взаи
мосвязь между банковским кризисом и учащением 
случаев сердечных приступов. Возможно, причина в 
том, что хроническое беспокойство и стресс порой 
побуждают людей пить больше спиртного, больше 
курить и есть вместо того, чтобы подвигаться.

Тревоги часто сравнивают с креслом-качалкой: 
качаться и вол новаться -  вроде бы занятие, но ты 
остаешься на одном месте. Если эволюция надели
ла нас умением нервничать, это еще не значит, что 
мы должны поддаваться этому соблазну.

К а к  совладать с тревогами
Большую часть тревог можно разделить на три 

группы: требующие немедленной реакции («тревож
ные звоночки»), те, которые заставляют нас сосре
дотачиваться на неустраненных проблемах, и те, 
которые связаны с предчувствием угроз в будущем

Тревожные звоночки -  дело серьезное. Если ты 
видишь дым и беспокоишься, нет ли пожара, немед
ленно все брось и разберись, что надо предпринять.

Тревогам-напоминаниям -  например, «не забыть 
отвести детей на плавание», «послать папе открыт
ку  на День Отцов» -  место в ежедневнике. Пользуй
тесь компьютерами или записными книжками, что
бы не забивать себе голову.

Грядущие проблемы заслуживают того, чтобы о 
них подумать, но не допускайте, чтобы они подчини
ли себе вашу жизнь. Выделите определенный час, 
когда вы каждый день будете беспокоиться о долго
временных рисках типа трудностей с деньгами, а 
заодно искать выход. В другое время не разрешай
те себе мусолить эти темы.

Готовьтесь, но не паникуйте. Продумывать е с з  на
перед полезно, но глупо переживать из-за того, что 
не в вашей власти. Не тратьте умственные силы на 
проблемы, которые вы никак не можете устранить.

Контролируйте свои мысли. Обычно толчком для 
переживаний становятся идеи, которые сами собой 
приходят на ум, не контролируются нашим созна
нием. Если вы обнаружили, что второй раз на дню 
нервничаете из-за одного и того же, спросите себя, 
в силах ли вы изменить ситуацию. Если нет, зас
тавьте себя забыть об этом и жить дальше. Пере
ключитесь на что-нибудь другое.

П р и н я ти е  р е ш е н и й . Не п е р е н а п р я га й те сь , 
пы таясь  п р и н я ть  сам ое  верное  р е ш е н и е . На 
ка ж д о е  р еш е н и е  затрачиваю тся  интс*. л е кту - 
альные ресурсы . Это норм ально  если вы дол
го и тщ ательно  обдум ы ваете  вопрос  о за кл ю 
ч е н и и  брака , п е р е е зд е  в д р у го й  го р о д  или 
р о ж д е н и и  р е б е н ка . Но если  вы вы б и ра ете  
м е ж д у  «саабом » и «вольво», не зы д е л яй те  
се б е  на р а зм ы ш л е н и я  бо л ьш е  н е с ко л ь ки х  
д н е й . Ш о ко л а д н о е  и ванил ьное  м о р о ж е н о е  
одинаково  вкусн о , и, в ко н е чн о й  счете, неваж
но, ка ко го  сорта  м о р о ж е н о е  вы съели.
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Кровь крокодила ко рецепту
В  о р г а н и з м е  ал л и гат о р о в  вы рабат ы ваю т ся вещ ест ва, кот оры е сп о со б н ы  л и кв и д и р о в ат ь  
В И Ч  и  д р у г и е  во зб уд и т ел и  з а б о л е в а н и й

Андреа ХОФЕРИХТЕР

Когда Марк Мерчент по ночам бороз
дит на своей лодке притоки Миссиси
пи, его всегда сопровождают крепкие 
ребята и при нем всегда проволочный 
трос и шприцы. Ведь биохим ик из 
МсЫеезе 5й1е Цпмегзйу в Лейк-Чарль
зе, штат Луизиана, охо
тится за крокодилами, а 
точнее за их кровью.

«Кровь аллигаторов от
личается особыми свой
ствами, поскольку спо
собна убивать м ногие 
бактерии и вирусы», -  
сообщил недавно М ер
чент на весеннем заседа
нии Американского хими- 
че ско го  общ ества 
(А т е п с а п  С Ь егтса !
2оае1у) в Новом Орлеане.

. С ов м естно  с К е рм и т 
Мюррей и Лэнси Дорвил 
из Университета штата 
Л уизиана в Батон-Руж 
ученый выделил из сыво
ротки крови крокодила 

/б ел ки , которые могут воздействовать 
даже на такие устойчивые бактерии, 
как представител и  се м е й ства  
3*арЬу1ососсиз аигеиз.

Э ти  микроорганизмы обитают в том 
числе на коже человека и как правило 
не наносят ему вреда. Но если они про
никают внутрь организма и одновре
менно с этим иммунная система чело
века ослаблена, они м огут вызывать 
серьезное воспаление легких, зараже
ние ран или крови. И тогда они стано
вятся смертельно опасной угрозой, по
скольку в основном невосприимчивы к 
современным антибиотикам.

В своих более ранних исследовани
ях Мерчент уже доказывал, что белки 
крови аллигаторов-ученый называет 
их АШдасте -  представляют угрозу для 
23 видов бактерий. Для этого он и его 
коллеги смешали сыворотку крови ал
лигаторов с культурами бактерий. Че
рез 12 часов большинство из иссле
дуемых микроорганизмов перестали 
размножаться.

Даже с ВИЧ АШ дасте способны 
справляться. Мерчент и его команда

продемонстрировали это, заразив в 
лабораторных условиях клетки челове
ческой лимфы ВИЧ, а затем обрабо
тав их разжиженной сывороткой крови 
аллигатора. При помощи 5-процентно- 
го раствора сыворотки ученым удалось 
ликвидировать практически все виру
сы. Сами клетки лимфы в результате

эксперимента остались живы -  по всей 
видимости, белки сыворотки крови 
аллигатора, несмотря на всю свою аг
рессивность, не причиняют вреда че
ловеческим клеткам. В этой связи уче
ные надеются, что см огут создать на 
основе АШдасте не только новые анти
биотики, но и лекарства против ВИЧ.

Открытия Мерчента вызвали резо
нанс по всему миру, поскольку в кро
ви животных редко удается обнару
жить вещества, действующие подоб
но антибиотикам. «В основном веще
ства с подобным действием мы обна
руживаем в растениях или м икроор
ганизмах», -  говорит хим ик Маркус 
Калессе из Центра имени (ельмголь- 
ца в Брауншвейге, занимающегося 
инф екционны ми исследованиями. 
Эти организмы пр оизвод ят м н о го 
гранны е б и о л о ги че ски  активны е  
вещества, поскольку они м о гу т  за
щищ аться от врагов только при по
мощ и этих м еханизм ов . Они ведь 
не м огут -  как многие животные -  убе
жать или сражаться.

Тот факт, что именно иммунная си

стема крокодилов предоставляет по
добный арсенал биологического ору
жия, по мнению ученых, является ре
зультатом эволюции. Крокодилам все
гда приходилось приспосабливаться к 
экстремальным условиям обитания. 
Болота и реки, в которых они обитают, 
как правило, кишат бактериями и ви
русами. Кроме того, в результате битв 
друг с другом они постоянно получают 
ранения, через которые в их организм 
проникают возбудители заболеваний. 
И только благодаря своей стойкой им
мунной системе крокодилы могутдать 
отпор атаковавшим их микроорганиз
мам. «Особенноудивительным выгля
дит тот факт, что в крови животных 
обнаружены защитные вещества про
тив таких возбудителей заболеваний, 
с которыми им вряд ли когда-нибудь 
придется контактировать», -  говорит 
Марк Мерчент.

Для того, чтобы получить из белков 
крови крокодила приемлемые для че
ловека лекарства, нужно преодолеть 
еще несколько препятствий. Как пре

дупреждают исследователи, ни в коем 
случае нельзя вводить напрямую в 
кровь человека эти вещества. В конце 
концов агрессивные субстанции м огут

погубить и полезные микроорганиз
мы, вызвав тем самым серьезные по
бочные эф фекты. Кроме того, следу
ет учитывать и то, что белок крови ал
лигатора будет воспринят иммунной 
системой человека как чужеродное ве
щество и отторгнут. В этой связи уче
ные ставят перед собой цель разрабо
тать более слабый искусственный ва
риант протеинов.

Поэтому ученые хотят более внима
тельно изучить белок крови аллигато
ра и определить его молекулярную 
структуру. В результате этого будет 
выделена и удалена та часть молеку
лы, которая представляет опасность 
для человека -  при этом не будет раз
рушена целебная сила белка. Это зай
мет от 7 до 10 лет. И тогда лекарства с 
аналогами АШдасте появятся в апте
ках, считают ученые.

Марк Мерчент уже подумывает о 
новой охоте за кровью крокодилов и 
строит планы поездки. Он убежден в 
том, что не только американские, но и 
африканские, азиатские и австралий

ские крокодилы имеют в своей крови 
ценные вещества, которые м огут по
мочь в борьбе с инф екционными за
болеваниями.

Космический туриям станет 
с 2 0 1 1  год » ойьшнмм делом

РюпигерШ АХТ
Каждый, у кого есть до

статочно денег, сможет с 
2011 года отправиться на 
российском корабле 
«Союз» в отпуск в космос.
«Союз», построенный 
специально для турис
тов, наряду с креслом пи
лота будет иметь еще два 
для пассажиров. Мульти
миллионер и один из со
здателей поисковой ма
шины Соод1е Сергей Брин 
уже гарантировал себе 
космический тур.

Американская фирма 
Зрасе АФ/епЩгез вместе с российс
ким  космическим агентством плани
рует произвести в начале следующего 
десятилетия первый сугубо частный 
космический полет. «Союз» будет по
строен специально для туристов и по 
всем параметрам, вплоть до назва
ния, будет отличаться от транспортных 
кораблей, используемыхдля снабже
ния М еждународной косм ической  
станции, сообщает фирма, располо
женная в американском штате Вирд
жиния. Одно из двух пассажирских

мест уже забронировал Сергей Брин, 
мультимиллионер и один из создате
лей поисковой системы Соод1е, запла
тив задаток в размере 5 млн долларов.

До сих пор туристы отправлялись в 
космос только в составе экипажей про
фессиональных космонавтов. Положе
ние изменится с первым стартом ис
ключительно туристического корабля 
«Союз». «Я твердо верю в изучение и 
коммерческое использование космо
са», -  говорит бизнесмен Брин.

Идея открыть дорогу во Вселенную

для обычного человека не нова. Пер
вым туристом, отправившимся на ко
рабле «Союз» в космос, был Деннис- 
Тито. В рамках миссии по обслужива
нию МКС американский гражданин 
посетил в 2001 году космическую стан
цию. Само собой разумеется, этот тур 
та кж е  был организован  ф и р м о й  
Зрасе АФ/еШ жез. За американцем в 
космос отправились еще четверо т у 
ристов: Марк Шаттлворт (2002 год), 
[рег Олсен (2005), Анюша Ансари (2006) 
и Чарльз Симони (2007). За необыч
ную экскурсию они заплатили пример
но по 20 млн долларов каждый.

Растущий интерес к космическом'- 
туризму кажется Европейскому косми
ческому агентству (ЕЗА) уже несколько 
неприятным. В сфере частных косми
ческих полетов существует огромный 
отложенный спрос. После того как пер
вый европеец полетел в космос с аме
риканцами, частная экономика доби
лась того, чего не удалось ЕЗА за более 
чем 30 лет своего существования -  по
слать в космос европейца на европей
ском же корабле. «Мы очень заинтере
сованы в том, чтобы дать возможность 
слетать в космос как можно большему 
числу людей, -  сказал недавно радио

станции ОеигзсЫапсКипк Д а э л ь  Са- 
котт, директор программы ЕЗА по пи
лотируемым космическим полетам. -  
При этом космический туризм-непло
хое средство для обогащения».

Когда речь идет о бизнесе, амери
канцы всегда оказываются первыми. 
«Старый Свет должен поторопиться, 
чтобы не впасть о зависимость от час
тной американской экономики», -  го
ворил Сакс' гт. Тем не менее, он также 
отмечает преимущества европейцев. 
«Возможность сотрудничества с нами 
заключается в нашем опыте по подго
товке людей для работы в условиях 
невесомости и непрерывному контро
лю за состоянием их здоровья. Дан
ным опытом вкупе с организацией 
снабжения мы могли бы поделиться с 
частными фирмами».

Связь между научными исследова
ниями и туризм ом  существует также 
в создании космической инфраструк
туры. Космические станции м огут ис
пользоваться как учеными, так и тури
стами. На борту первого туристичес
кого космического корабля еще есть 
одно свободное место. «Покупателя на 
второй билет пока еще нет», -  говорят 
в Зрасе АФ/епЩгез.



1 2
 !*■■» 1 8  И К Ж Я  2 0 0 7  Г.

СЕКС В БЕЛКЕ: ПРОЖИВЕМ ВЕСЬ ГОД С ОГОНЬКОМ!
Джонатан БРА УН и НинолаЙИНд СА Д/НН

Ваш брак выдержит, если вы решите занимать
ся сексом каждый день? Две супружеские пары 
дали такой обет, а затем описали свой опыт в нни- 
гах, наводящих на неожиданные выводы

Спросите мужчину, что он хочет получить в по
дарок на 40-летие, и среднестатистическая жена 
сможет заранее спрогнозировать его ответы. Уик
энд в гольф-клубе, может быть, что-нибудь для сада 
или даже, если призвать его заказать что-нибудь 
повеселее, новый альбом группы Со1бр1ау. Но пред
ложите ему гарантированный секс ежедневно в те
чение года, и ответ, скорее всего, удивит и немало 
разочарует супругу.

Так случилось с 39-летней Чарлой Муллер, мате
рью двоих детей, которая сделала своему м уж у 
Брэду такое экстраординарное предложение нака
нуне его юбилея. «Он отказался -  представляете? 
Подумал, что я не см огу исполнить обещание», -  
вспоминает она. Но настойчивость -  ключ к счаст
ливому браку, и в конце концов жена уговорила 
Муллера принять то, что они оба теперь называют 
попросту «подарком». Так супруги с похвальным 
усердием начали свою сексуальную одиссею дли
ной в год. Их похождения стали основой прим е 
чательной книги «365 ночей», которая, как ож и 
дается, вскоре произведет ф урор  в США. Это 
произведение, а также книга денверского журна
листа Дугласа Брауна и его жены Энни «Просто 
делайте это» -  отчет об исполнении супруж еско 
го долга 100 дней под ряд -сейчас  превозносятся 
как панацея от стрессов соврем енного  образа 
жизни, частенько превращающ их супружескую  
жизнь в «зону, свободную от секса», или рецепт для 
проблем во взаимоотношениях.

Теперь обе пары -  каждая по отдельности -  кур 
сируют по студиям телевизионных ток-шоу, раскру
чивая свои повести о прелестях ежедневного соития. 
Обе книги должны поступить в продажу в Великоб
ритании в конце лета, где, как ожидается, спровоци
руют похожие споры о положительных сторонах це
ленаправленного совокупления.

(оспожа Муллер, жительница Чарлотта, штат Се
верная Каролина, охотно признает, что им с мужем 
не удалось заниматься сексом  все 365 ночей под
ряд, поскольку супруг несколько раз уезжал в коман
дировки, а в новогоднюю ночь «перебрал» и не по
желал утруждаться. Но все же от 26 до 28 дней в 
месяц они выполняли свой обет-неплохо для рабо
тающих супругов, поженившихся 8 лет назад. Их 
показатель намного превышает частоту секса в сред
нестатистическом браке -  66 ночей в год. «До по
дарка я сказала бы всякому, что у нас замечатель
ный брак. Мой муж -  прекрасный человек, а я, наде
юсь, хорошая жена, так что в этой области проблем

не было», -  сказала она. Супруги обговорили свод 
ключевых правил и настояли на том, что нужно сле
довать «идее подарка», что позволяло им отказывать 
друг другу в случае непритворной головной боли.

Г-жа Браун, со своей стороны, сообщает: «Иног
да мы пропускали день: обязаловки у нас никогда 
не было. Но мы сф ормулировали определение 
секса, которое нас устраивало. Впрочем, я не буду 
вдаваться в подробности этого определения». 
Брауны, как сказано в издательской аннотации, 
«провели вместе в постели буквально всю холод
ную зим у в штате Колорадо». Чтобы не спасовать 
перед задачей, они уделяли большое внимание 
м есту и антуражу. Они ночевали в отелях самых 
разных категорий, посетили ашрам, устраивали 
вылазки на природу, но главной ареной их похож
дений была самая традиционная -  их собствен
ная спальня, которую они переименовали в «лого
во секса», стараясь сохранить ее притягатель
ность. Брауны такж е использовали разнообраз^- 
ный реквизит, в том  числе свечи, см азку, целый 
ящ ик маскарадных костюмов, кое-какие секс-иг
руш ки и даже «Виагру» -  на тот случай, если при
родные способности понадобится поддержать.

Те, кому хочется узнать все знойные подробности 
приключений Браунов, будут разочарованы содер
жанием их книги. «В ней, по сути, нет ничего запрет
ного для детей -  все очень целомудренно. Я не хоте
ла шокировать своих родителей», -  заметила гос

пожа Браун. Ее м уж  добавил. «Я сомневался, что 
см огу  без стеснения все это описать, но ближе 
к финалу это превратилось в безумное, несколь
ко б е зр а с с у д н о е  п р и кл ю ч е н и е . То бы ли и 
впрямь колоритные похождения, и я понял: это 
отличный сюжет».

Сейчас киностудия 20Ф СенЩгу Рох рассматри
вает возможность экранизации книги.

Обе пары сообщают, что реализация плана дала 
им много хорошего (описания положительных сто
рон примерно совпадают). Они утверждают, что те
перь теснее сблизились, причем не только в сексу
альном смысле. «Мы больше касаемся друг друга, 
-  говорит г-н Браун. -  Бывало, мы целые дни прово
дили вместе, но разве что целовались, когда про
сыпались утром, а больше вообще друг к другу не 
прикасались. В течение 100 дней наша близость 
была не только сексуальной -  мы просто обнима
лись, и эта привычка у нас сохранилась». Жена Бра
уна, топ-менеджер маркетингового агентства, согла
шается с м уж ем : «По большому счету, мы усвоили, 
что должны больше друг о друге заботиться, уде
лять внимание друг другу в той ф орме, в которой 
мы это делали только на заре нашего брака».

Однако, несмотря на радужные рекомендации, 
британские специалисты по вопросам семьи и 
брака не бросились советовать супругам эту стра:. 

тегию для оживления вялой сексуальной жизни'л 
Пола Холл, психотерапевт, специализирующийся на 
проблемах половой жизни и взаимоотношений, 
предостерегает о «потенциальных опасностях»: не̂ - 
которые люди м огут воспользоваться интимной 
близостью для того, чтобы завуалировать более глу
бинные проблемы в общении. «Меня тревожит сле
дующее: возможно, этот метод приблизит брак к 
функциональному пониманию супружества, но нео
бязательно вселит в людей желание заниматься 
сексом, не простимулирует желание по-настояще
му, и через сто дней они скажут: «Уф, слава Богу, 
все», -  пояснила она. Она добавила, что для супру
жеских пар, медленно восстанавливающих свои 
интимные отношения, лучше подойдет метод «по
степенного возврата к норме».

Доктор Майкл Перринг, основатель и член Бри
танской ассоциации терапии половой жизни и вза
имоотношений, высказался не менее скептически. 
«Эти утверждения звучат эф фектно, но мне хоте
лось бы посмотреть, чем они на самом деле зани
мались», -  отметил он.

«В ежедневных занятиях сексом нет, в общем-то, 
ничего опасного. Правда, они могут отнять много вре
мени. Считается, что людям полезно заниматься сек
сом», -  отметил доктор Перринг По его словам, есть 
много людей, которые хотят заниматься сексом ежед
невно -  проблема лишь в том, чтобы найти партнера, 
который в состоянии выдержать этот темп.
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Ученые обнаружили, что мозг гомосексуалистов
похож но женский

Джонатан ЛИН

Ученые, занимающ иеся проблемой сексуаль
ной ориентации человека, обнаружили, что м озг 
гомосексуалистов имеет структурные и ф ункцио
нальные отличия от мозга «обычных» людей.

В м о згу  лесбиянок процент серого вещества 
меньше, чем в м озгу  обычных женщин, то есть их 
м озг более «мужской» по своей структуре.

В то  же время м о зг м уж чи н -го м о се ксуа л и с - 
тов, судя по всему, им еет структурны е сходства 
с м о з го м  гетеросексуальны х ж енщ ин . Кром е 
того, он дем онстрирует столь же мощ ную, как и 
у гетеросексуальны х женщ ин, реакцию на поло
вые горм оны , содерж ащ иеся в м уж ско м  поту.

Нынешнее исследование совпало по времени 
с ростом  интереса к вопросу о связи  различий 
в структуре  мозга с человеческим  поведением.

И зве стн о , что, наприм ер , больш ий разм ер  
м озга  у м уж чин и больш ий  процент серого  ве
щ ества -  клетки  которого  передают сигналы от 
органов чувств -  в м о з гу  у женщ ин отчасти воз
никаю т п о д д е йстви ем  половы х горм онов в пе
риод  в н утр и утр о б н ого  развития . Эти горм оны  
та кж е  участвую т в опред ел ении  сексуал ьной  
ориентации .

Ученые давно догадывались, что в связи с этим 
в м озгу  гомосексуалистов должны существовать 
определенные отличия. Однако аппаратура для 
сканирования мозга лишь недавно стала достаточ
но м ощ ной, чтобы выявить эти отличия.

В одном из исследований ученые из Центра ска
нирования мозга Университетского  колледжа в

Лондоне с помощ ью магнитно-резонан
сной том ограф ии (МРТ) изучили струк
туру мозга 80 м уж чин и женщ ин, в том  
числе 16 геев и 15 лесбиянок.

Они обнаружили, что у лесбиянок со
отношение и распределение серого ве
щества более «мужское», чем у гетеро
сексуальных женщин.

В отчете, опубликованном организа
цией РиЬПс иЬ гагу о! ЗЫепсе, исследо
ватели пишут: «У гомосексуальных жен
щин серое вещ ество в околоносовой 
коре головного мозга соответствует по 
структуре м ужскому образцу». Околоно- 
совую  кору м озга  связывают с соци 
альным взаим одействием  и сексуаль
ным поведением.

В ходе другого исследования, резуль
таты ко то р о го  опубл иковал  ж урнал  
Р госеебтдз о{ Ф е  ЫаРопа! А с а б е ту  о!
Зс1епсез, Иванка Савич из Каролинско
го института в Ш веции попросила 12 ге
теросексуальных мужчин, 12 гомосексуалистов и 
12 гетеросексуальных женщин вдыхать запах гор
монов, содержащихся в м уж ском  поте. Одновре
менно измерялось, как реагирует их мозг.

Оказалось, что передний отдел гипоталамуса -  
участок, связанный с сенсуальным поведением -  
реагировал активнее у гетеросексуальных женщин 
и м ужчин-гомосексуалистов. Обычные мужчины 
реагировали слабо. Предположительно, это зна
чит, что м озг геев ф ункционально сходен с м оз
гом женщин.

Савич также измерила реакцию 12 лесбиянок 
на запах м уж ских и женских гормонов. Испытуе
мые гораздо активнее реагировали на женские 
гормоны.

Результаты исследования заставляют предпо
ложить, что сенсуальная ориентация во многом оп
ределяется в ранний период ж изни  человека, 
объясняет Савич. Тем не менее, другие исследо
вания показывают, что образ ж изни, который ве
дет человек, способен привести к изм енениям  в 
структуре мозга.
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Душа народа - в танце
заметил: занавес поднимется 10 раз.

Д иана Ш ЕРЕШ АШ ВИЛИ

В апреле 2007 года ансамбль 
отметил 100-летие со дня рожде
ния своего основателя - Илико Су- 
хишвили. Но тогда на торжествах 
в Тбилиси отсутствовало его дети
ще - Национальный балет Грузии: 
прославленный коллектив чество
вал родителя на зарубежных сце
нах. На днях он смог это сделать 
на родине. Такого ажиотажа у вхо
да в Оперный и в самом театре я 
давно не помню. Были заполнены 
даже все проходы. Зал не мог вме
стить всех желающих попасть на 
четыре ( ! )  концерта - билеты были 
раскуплены задолго до их начала. 
Помимо давних поклонников та
ланта известного коллектива, в 
зале было много иностранцев, ко- 
тугрые впервые встречались с ним, 
и живо, эмоционально реагирова
ли на каждый номер программы.
И это неудивительно: сценическое 
действо завораживало красочнос
тью, весельем, вдохновенным ис
кусством. Сливались воедино му
зыка, танец, игра смыслов и, ка
жется, сама история ансамбля. 
Илико и Нино, а их имена нераз
дельны, создали уникальный, не 
имеющий аналогов в мировой прак
тике метод. Стали авторами ново
го жанра танцевального искусства 
Национального балета. Их шко

ла танца признана во всем мире и 
сегодня является основой для вос
питания молодого поколения хо
реографов и танцоров во многих 
странах.

Свой собственный неповторимый 
оригинальный стиль - вот что от
личает Национальный балет Гру
зии от прочих танцевальных кол
лективов. Профессиональный под
ход к работе, совмещение хореогра
фии и даже актёрского мастерства, 
тщательная работа над костюмами, 
продуманная драматургия каждо
го номера, использование в шоу 
самых новейших технологий - та
ковы составляющие, из которых 
складывается творчество коллекти
ва. Именно благодаря своей уни
кальности ансамбль с 1945 года 
пользуется феноменальным успе
хом у  публики. Вот и сейчас извес
тный и столь любимый зрителя
ми балет, как всегда, удивляет и 
интригует своей новой, яркой про
граммой.

Гордость республики. Визитная 
карточка Грузии. Золотой фонд 
отечественной культуры. Каких 
только эпитетов ни удостаивался 
коллектив Сухишвили - Рамишви- 
ли  за более чем полвека своего су
ществования. Он стал настоящей 
легендой национального танца. И 
это навсегда!

Моя беседа с этим человеком со
стоялась накануне столетия Или
ко Сухишвили. Председатель твор
ческого Союза хореографов Грузии 
и солист первой плеяды ансамб
ля, создатель крупнейшего его фо
тоархива Тенгиз Утмелидзе делил
ся со мной воспоминаниями. По
чему я  сейчас, спустя год, обрати
лась к ним, заставив себя сразу 
после концерта штудировать свои 
блокноты, чтобы найти те записи? 
Дело в том, что коллектив всегда 
имел большую прессу, и хвалебные 
оды, посвященные ему, могли бы 
составить тома. Добавить к ним еще 
одну? Пожалуй, лучше послушать 
человека, который отдал ему свою 
молодость, свой талант, а потом 
стал его летописцем.

- Я всегда с особым интересом и 
волнением, - говорит Тенгиз Утме
лидзе, - ожидаю появления на сце
не новых танцевальных номеров. 
Причина столь трепетного отноше
ния проста. Я и сейчас считаю ан
самбль своим родным коллекти
вом, с которым связаны лучшие 
годы моей жизни. Семейная тра
диция достойно продолжается, и 
тот факт, что прославленный кол
лектив по-прежнему находится на 
высочайшем академическом уров
не, уже их личная заслуга. И, разу
меется, Солико Вирсаладзе, заме
чательного художника, бессменно
го дизайнера труппы. Трудно пред
ставить себе, но его эскизы по-пре
жнему используются для  создания 
новых танцев.

Илико Сухишвили, начиная с 
1945 года, с самого основания, 
делал д ля  ансамбля все возмож
ное и порой даже невозможное.

В ответ директор лишь улыбнулся. 
Как сегодня помню этот день - 27 
октября 1967 года. Занавес был 
поднят после выступления 14 раз! 
Директор не верил своим глазам. 

Свидетель нашего успеха - Зураб 
Соткилава, в то время стажер ми
ланской оперы. Так что Илья Су
хишвили всегда знал, на что шел.

Нино Рамишвили. Говорить о 
ней хочется бесконечно. Но скажу 
лишь: в современной истории Гру
зии трудно найти другую женщи
ну, которая так широко прослави
ла бы свою родину, столько сдела
ла бы для  национальной культу
ры. И это не преувеличение. Знае
те, меня не оставляет мысль, что с 
уходом Нины Шалвовны закончи
лась одна красивая эпоха. И нача
лась другая, безусловно, вобравшая 
в себя и труд Нино Рамишвили.

Репетиции Нино Рамишвили во
истину можно было назвать уро
ками искусства. Все танцевальные

театра - всего 210 человек. Режис
сером действа был назначен Борис 
Покровский. Фестиваль состоял из 
трех отделений. Мы танцами «Со
ревнование» и «Мхедрули» закры
вали второе и третье отделение. 
Один из концертов проходил на 
открытой эстраде Голливуда, вме
щавшей 20 тысяч человек. После 
наших выступлений, как по коман
де, все присутствующие зажгли све
чи и зажигалки. Зал стал морем 
огней. Впоследствии в местной га
зете появилась публикация со 
снимком: солист стоит на носках, 
весь вытянутый в струнку. А  под 
ним текстовка - этот танец равен 
всему фестивалю. Конечно, нам 
стало неловко перед остальными 
участниками. И тогда Илья Ильич 
с присущим ему чувством юмора 
попытался разрядить обстановку. 
«Порвите эту фотографию, - пред
ложил он. - Будто ее и не было».

Часто вспоминаю одну курьез
ную ситуацию. Мы выступали в 
знаменитом лондонском  «Р оял  
Альберт Х олле ». Как это обычно 
водится, после концерта принима
ли  за кулисами поклонников. И 
вот подходит к нам одна, ну очень 
пожилая дама и долго всматрива
ется в каждого из артистов. После 
довольно продолжительной паузы 
она, наконец, произносит: «Я - аме
риканка, приехала из Джорджии, 
и, к своему стыду, должна при
знаться, что до сих пор не знала о 
существовании в нашем штате та
кого прекрасного ансамбля».

...Однако вернемся на минуту в 
Оперный. Картули, хоруми, кара- 
чохели. Это не этнографические 
«музейны е» экспонаты, а живое 
народное искусство, полное огня, 
заразительности, трепетности. В 
этих разных по жанру и масшта
бам постановках живо и зримо пе
реданы грани национального ха
рактера. Естественно, концертный 
номер не решишь за счет копиро
вания лишь старых выразительных 
средств. Новые явления требуют 
для  своего художественного раскры
тия новых средств экспрессии, но
вого пластического языка. И надо 
уметь увидеть прообраз этой хоре
ографической нови в самой жиз
ни. Какой тонкий вкус в костюмах, 
где каждая деталь, каждый штрих 
продуманы и выверены. Глядя на 
эту красоту, на это буйное танце
вальное действо, не задумываешь
ся над тем, что стоит за всем этим, 
какие усилия  бы ли  потрачены, 
прежде чем ансамбль поднялся на 
сцену Оперного театра

Вместо эпилога. Столетие ве
ликого хореографа современности 
планировалось отмечать и в Госу
дарственном Кремлевском Дворце 
17 апреля 2007 года. Но концерт 
был перенесен. «Этой весной так и 
не было восстановлено воздушное 
сообщение между нашими страна
ми, и привезти знаменитых танцо
ров в Москву не представляется воз
можным. К сожалению, несмотря 
на оттепель в отношениях братс
ких народов, дружба России и Гру
зии возрождается очень медленно», 
- говорила тогда прессе Анна Ва- 
щилина, организатор концерта «Су
хишвили». В тесные культурные 
связи наших народов вмешалась 
политика. Из-за напряженных от
ношений России и Грузии артис
ты не получили российские визы, 
и выступление в России было от
менено. Сегодня таких препон, к 
счастью, уже нет.

Как и всегда, балет «Сухишви
ли » - вне времени и пространства.

Сейчас, спустя годы, вспоминаю, 
как он вел переговоры с теми, от

Гордость республики. Визитная карточка Грузии. Золо
той ф онд отечественной культуры. Каких только эпите
тов н и  удостаивался коллектив Сухиш вили - Рамиш вили 
за более чем полвека своего существования. Он стал на
стоящей легендой  национального танца. И  это навсегда!

кого нередко зависела судьба бале
та, кто давал «добро» на выезд. А 
уже на местах - с импресарио, ди
ректорами, ответственными лица
ми. Приведу в качестве примера 
только два случая.

1963 год. Первые наши гастро
ли  в Австралию. Несмотря на лес
тные отзывы в прессе, мы очень 
волнуемся - как нас примет зри
тель? Наш сиднейский партнер, 
импресарио Эрик Эджли заплани
ровал 14 концертов в столице, и 
то в виде исключения. Сухишви
ли, не моргнув глазом, увеличил 
их число до 30. Тот ни в какую, 
фирма - то частная, боится прого
реть. Наконец, они сошлись на 20. 
Сразу скажу, ансамбль дал 40 кон
цертов. Только в Сиднее. В целом 
же мы выступили сто раз, исколе
сив всю Австралию. Это был свое
образный рекорд.

Еще один рекорд мы побили в 
знаменитой итальянской Ла Ска
ла. До нас этот театр принимал ис
ключительно оперных певцов, по
этому выступать там было ответ
ственно вдвойне. Директор Антонио 
Гиренгелли нас честно предупре
дил: если у вас произойдет срыв, 
считайте свою карьеру законченной. 
На что Илья Ильич невозмутимо

па, какими бы сложными они ни 
были, проделывала вместе с нами. 
Столько раз, сколько это требова
лось. Забегая вперед, скажу, что 
преподавала она почти до 80 лет, 
не сбавляя темпа. Нам, молодым, 
конечно, не всегда нравились каж
додневные многочасовые и утоми
тельные тренинги. Но мы чувство
вали, а затем видели воочию - 
наши блистательные успехи во вре
мя длительных гастролей как раз 
и были итогами таких репетиций. 
Поговаривали и о том, будто из-за 
ее излишней строгости мы все как- 
то побаивались Нино. Нет, это не 
было боязнью. Не страх, а чувство 
какого-то особого благоговения, тре
пета охватывало во время общения 
с Ниной Шалвовной. Все, кто ее ок
ружал, испытывали огромную от
ветственность перед тем большим 
делом, что называлось работать в 
ансамбле.

Несколько случаев из жизни ан
самбля врезались в память, и, ду
маю, не мне одному. В 1959 году с 
нашим участием состоялся фести
валь советского искусства в Амери
ке, что само по себе уже необычно. 
Также были задействованы извест
ные хор им. Пятницкого, Ансамбль 
Игоюя Моисеева, балет Большого
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Вернер Сименс: «Увидеть колыбель человеческой 
культуры всегда было моей сокровенной мечтою...»

Все пятеро братьев Сименс, изображенных 
на снимке - Вальтер, Карл, Вернер, Отто и 
Уильям  (с  женой), бывали в Грузии, жили и 
работали здесь, а д ля  двоих местом вечного 
упокоения стал Тбилиси.

Первая телеграф ная ли н и я  на Кавказе 
была проложена между Тбилиси и его при
городом Коджори в 1858 году. Работы про
водила немецкая фирма «Сименс и Гальс- 
ке». Получив заказы на сооружение новых 
телеграфных линий , компания открыла в 
Тбилиси отделение фирмы «Сименс и Галь- 
ске». Руководство бы ло возложено на Валь
тера Сименса, который прибыл в Тбилиси 2 
ноября 1860 года. Одновременно он бы л  
назначен консулом Северо-Германского Союза 
в Тифлисе.

В течение восьми лет подвесной электри
ческий телеграф связал Тбилиси с Боржоми, 
Кутаиси, Поти, Ереваном, Баку, Владикавка
зом, Ставрополем, Москвой. Вальтер Сименс 
занимался также горнодобывающей промыш
ленностью, добычей нефти в Грузии.

Все шло к тому, что Вальтер Сименс надол
го останется на Кавказе. Но 8 июня 1868 года 
случилось несчастье — направляясь на зва
ный ужин, Вальтер упал с лошади, ко
торая нанесла ему смертельные ушибы. 13 
июня высшее сословие Тифлиса и множество 
народа провожали его в последний путь. В 
некрологе, опубликованном в газете «Кавказ», 
говорилось о Вальтере Сименсе как о «личн о
сти, выдвигавшейся своей индивидуальнос
тью из общей людской массы». Тифлис опла
кивал Вальтера не только как консула и пред
принимателя, но, прежде всего, как челове
ка, снискавшего уважение своей общественной 
и частной благотворительностью, «отличаю 
щейся особенной, свойственной ему душевно
стью».

Дело Вальтера Сименса продолжил его брат 
Отто Сименс, он возложил на себя также обя
занности немецкого консула в Тифлисе.

Отто Сименс принял участие в строитель
стве кавказского участка Индоевропейской те
леграфной линии, которая имела протяжен
ность 11000 км и проходила по маршруту Л он 
дон -  Берлин -  Варшава -  Одесса -  Керчь - 
Тифлис -  Тегеран -  Карачи -  Калькутта. Заказ 
на прокладку этой ли н и и  бы л получен от 
английского правительства, которое нуждалось 
в быстрых средствах связи с Индией, круп
нейшей своей колонией.

По территории Грузии телеграфная линия 
пролегала через города Сухуми, Зугдиди, Ку
таиси, Гори и Тифлис. Открытие первого су
хопутного трансконтинентального телеграфа 
состоялось в январе 1870 года, Отто Сименс 
по этому поводу дал в Тифлисе банкет на 70 
человек. Если из Европы в Индию письмо 
приходило в среднем за 42 дня, то депеши 
стали получать за полчаса. Индоевропейский 
телеграф просуществовал до 1931 года, через 
Тбилиси «путешествовали» телеграммы в 34 
государства мира.

Отто Сименс проявил себя еще как талант
ливы й  инженер и организатор нефтяного 
дела. Он, в частности, ввел в обращение ме
тод буровых скважин д ля  добычи нефти вза
мен существовавшего рутинного способа до
бывания нефти колодцами, первым на Кав
казе применил в Тбилиси д ля  мощения улиц  
и -^отуаров асфальт, изготавливаемый из не
фтяных остатков.

Выполнить все свои замыслы Отто Симен
су не удалось. В 1871 году 23 сентября после 
непродолжительной болезни, по-видимому, 
холеры, которая свирепствовала тогда в Тиф
лисе, он скончался.

«Самые младш ие братья Вальтер и Отто 
умерли в Тифлисе и покоятся там в одной 
могиле, - пишет в своей книге «Воспомина
ния о жизни» Вернер Сименс. - Вальтер умер... 
от несчастного падения с лошади. Он был 
красивый, стройный мужчина, с приятными 
манерами, которые располагали к нему на 
Кавказе всех знавших его. К нам, братьям, он 
постоянно высказывал трогательную привя
занность. Отто скончался несколько лет спус
тя вследствие слабого здоровья, о котором он 
мало беспокоился».

Активное участие в делах фирмы «Сименс» 
на Кавказе принимал и Карл Сименс. Его при
сутствие здесь объяснялось не только необхо
димостью общего руководства прокладкой Ин
доевропейской телеграфной линии, но и се
мейными обстоятельствами. Тяжело заболела 
его жена — Мария, и врачи рекомендовали ей 
переменить климат. Семья Карла Сименса на
ходилась в Тбилиси в 1867-1868 годы.

В 1869 году в Грузии побывал еще один из 
братьев Сименсов -  Уильям. Он из Лондона 
доставил в Сухуми подводный кабель для  Ин
доевропейского телеграфа д ля  прокладки его

на участке Коби -  Гудаури от снежных зано
сов. И в 1879 году на этом участке проложи
л и  телеграфную линию  под землей.

Старший из братьев Сименс и основатель 
фирмы «Сименс» Вернер Сименс трижды по
сещал Грузию. Первый раз он приехал в Тби
лиси в 1865 году, встречался с командующим 
Кавказской армией генерал-адъютантом Гри- 
голом  Орбелиани, обсуждались вопросы неф
тедобычи. Во второй раз Вернер Сименс посе
тил Тбилиси в 1868 году в связи с началом 
строительства Индоевропейского телеграфа. В 
третий раз в 1890 году Вернер Сйменс при
ехал в Тбилиси с братом Карлом с целью ос
мотра медного рудника. Вернер был восхищен 
Грузией и в эту поездку взял с собой жену и 
дочь.

Поездки в Грузию и в целом на Кавказ «оста
вили глубокий след в его памяти, о чем он по
зднее напишет в своих «Воспоминаниях о жиз
ни», - сообщает биограф Вернера Сименса Зигф
рид фон Вейхер. - Можно с уверенностью пред
положить, что Кавказ с его нетронутой и пре
красной природой вызывал у  Сименса чувство 
внутреннего покоя и этим был приятен ему».

В мемуарах Вернера Сименса читаем: «Из Ор- 
пири мы на лош адях поехали в Кутаиси -  
эту древнюю Колхиду. Кутаиси расположен в 
красивой местности при Рионской долине у 
склона горной цепи, соединяющей Большой 
Кавказ с Малым. Высоко над Кутаиси доми
нирует издревле известный Гелатский монас

тырь, считающийся одним из древнейших мо
настырей и построенный, по преданию, на 
священном месте. Во время второй моей поез
дки я посетил монастырь, лежащий на высо
те нескольких тысяч футов. Взобраться туда 
трудно и утомительно, но я счел себя за то 
вознаграждением, когда моим глазам откры
лась с высоты чудная панорама. Монастырь, 
от которого в настоящее время остались одни 
развалины, в особенности известен своим ма
леньким храмом, построенном на четырех гра
нитных колоннах, из которых каждая отли
чается особым стилем. Этот храм ведет свое

происхождение с древнейших времен. Древ
ность кавказских памятников архитектуры из
меряется не столетиями, как в Европе, а ты
сячелетиями. Если даже это сильно преуве
личенно, все же на что ни посмотришь, что 
ни услышишь -  все это свидетельствует о том, 
что на Кавказе находится колы бель челове
ческой культуры...

Тифлис, прорезываемый глубокою Курою, 
лежит к северу, прислонившись к круто обры
вающемуся утесу, это и есть главная причина 
того, что летом в городе так невыносимо жар
ко... Тифлис, собственно говоря, состоит из двух 
городов: из верхнего европейского города и ниж
него азиатского, оба резко разграничены друг 
от друга. Европейский Тифлис охотно и с гор- 
доотью называет себя азиатским Парижем или 
претендует, по крайней мере, на этот титул 
непосредственно после Калькутты ...

Сухуми живописно расположен при малень
кой скалистой бухте у  подошвы высокой гор
ной цепи, окружающей Эльбрус. Окрестности 
его восхитительны, в особенности раститель
ность, перед роскошью которой бледнеет вся
кое описание. Уже в самом городе меня пора
зила длинная аллея ив, не уступающих са
мым высоким нашим лесным деревьям, гус
тая листва их ниспадала с куполообразной 
вершины вплоть до самой земли...

Это путешествие по Кавказу я причисляю к 
приятнейшим воспоминаниям своей жизни. 
Увидеть колыбель человеческой культуры все
гда было моей сокровенной мечтою...».

Бесик ПИПИЯ

по дну Черного моря. Уильям  изготовил в Л он
доне и подземный кабель для  телеграфа Мос- 
ква-Тифлис. Линия эта часто повреждалась
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ье перед бурей
Нази ЖОРЖОЛИАНИ

Ее почетных наград и титулов не счесть. Но 
у слушателей имя Ирмы Сохадзе ассоциирует
ся с «Оранжевой песней», которая в свое время 
стала ее брэндом не только в Грузии, но и за ее 
рубежами.

О тернистом пути на эстраде Ирма знает не 
понаслышке. Ее музыкальная карьера началась 
еще в детстве, когда она впервые исполнила 
«Оранжевую песню», созданную художествен
ным руководителем знаменитого государствен
ного эстрадного оркестра Грузии «Рэро» Констан
тином Певзнером и писателем-юмористом Ар
кадием Аркановым.

В жизни Ирмы после того много чего изме
нилось, но и по сей день она нередко напевает 
любимую «Оранжевую песню».

Ирма Сохадзе пела в квартете «Тбилиси», ра
ботала на Первом государственном телевизион
ном канале Грузии, где выступала в качестве 
автора и ведущей различных передач, телема
рафонов, музыкального конкурса «Октагон». Она 
сочинила три мюзикла, мини-оперу и более 100 
эстрадных и более 50 детских песен.

А теперь она стала весьма ответственным 
лицом -  не так давно избрана в состав Попе
чительского совета «Общественного вещателя» 
Грузии, и сейчас ей приходится активнее уча
ствовать в перестройке и реформировании быв
шего Первого телевизионного канала и вообще 
вещания в стране. Однако в душе ведь всегда 
песня... А  с песней по жизни легче идти.

Мы встретились с Ирмой Сохадзе 12 июня - 
в день России. Поэтому в разговоре были затро
нуты не только культурные, но и политичес
кие вопросы.

- Как вы себе представляете состояние 
шоу-бизнеса в Грузии? Почему так много 
гр узи н ск и х  артистов уезж ает сейчас из 
страны, и становятся ли  они успеш ными 
за рубежом?

- Мне кажется, последнее время никто уже 
не уезжает из Грузии. Те, кто хотел уехать, сде
лали  это лет десять тому назад. Не скрою, что 
я тоже подумывала о переезде. Но будучи че
ловеком ностальгическим, я, как типичная гру
зинка, нигде, кроме Тбилиси, долго жить не 
могу. К сожалению. А может, и к счастью. В 
России сейчас очень хорошие, благоприятные 
условия д ля  того, чтобы состояться как ар
тист. А в Тбилиси, особенно в последние три 
года, практически ничего не происходит в шоу-

бизнесе. Нет никаких концертов. Проводятся 
только политические акции, когда нужно петь 
д ля  какого-нибудь политика или предвыбор
ного субъекта. Поэтому здесь многим неинте
ресно. Я лично не буду ни д ля  кого петь ни
когда.

- Чего сейчас не хватает гр узи н ск ом у  
ш оу-бизнесу?

- У  людей ностальгия на хорошую грузинс
кую музыку. Это очень хорошо, потому что та
кая ностальгия в скором будущем, когда все 
утрясется, перерастет в какой-то взрыв, в бурю 
новых песен, эмоций, концертов, встреч. Сей
час в нашем шоу-бизнесе своего рода затишье, 
затишье перед бурей.

- Есть л и  перспективы у  артистов, поки
даю щ их Грузию ? Дато Худж адзе, напри
мер, стал известен российскому слуш ате
лю  благодаря  песне «Д ж ан ая », зап исан 
ной в сотрудничестве с гр уп п ой  «Л и га - 
л а й з » . Но в основном  он остается п о п у 
лярны м  только среди грузинской диаспо
ры.

- Каждый сам для  себя решает, должен ли  
он оставаться или уезжать. Я думаю, это - этап 
в его карьере, в его жизни. Сейчас Дато в Моск
ве, а потом, если в Грузии появится какая-то 
почва и основание д ля  того, чтобы ему вер
нуться и развивать свою концертную деятель
ность, возможно, он и вернется. Дато очень та
лантливый и одаренный. У  него есть харизма 
и все данные, которые должны быть у  эстрад
ного артиста. Он себя найдет, в России или в 
Грузии -  неважно.

Я очень рада, что многие мои коллеги: Сосо 
Павлиашвили, Тамара Гвердцители и другие - 
состоялись в Москве, потому что там, безуслов
но, больше возможностей для  артистов.

- А рм ян е, наприм ер , ста ли  в России 
известны м и ю мористами. А  мы , скорее, 
ассоциируемся с музы кой. Почему?

- Это замечательно, что на российской эстра
де очень много грузинских имен. Мы всегда 
идем по жизни с песней. Юмор у  нас тоже есть, 
но он почему-то, даже в нашем грузинском ис
полнении, на грузинских каналах -  провинци
альный. Вот армяне великолепно все делают, 
тот же Сошебу С1иЪ -  это блеск.

- Вам интересны такие проекты, как «Вар- 
сквлавебис академиа» («А кадем и я  зв езд ») 
и «Фабрика звезд»?

- К сожалению, ни одну российскую фабри
ку я практически не смотрела. И грузинскую 
тоже. В «Варсквлавебис академиа» мне очень 
понравилась одна девочка -  Марико Эбралид-

зе. Ее я запомнила. Тех, которые победили, я 
мало слушала, поэтому ничего о них сказать 
не могу. Но очень за них рада.

- Часто л и  вы бываете в Москве?
- 9 ноября у  меня бы л там концерт, после 

тбилисских событий 7 ноября. Вы представля
ете, каково мне было там выступать. Я чуть не 
отменила концерт, но в последний момент меня 
уговорили друзья, сказав, что нам очень нуж
но быть вместе. Тогда состоялся изумительный 
концерт. А  26 мая мы планировали высту
пать в Доме музыки, но я отменила выступле
ние -  опять вмешалась политика. Я просто не 
могла уехать из-за выборов.

Меня совершенно удручает, что сейчас меж
ду Грузией и Россией такие накаленные отно
шения.

- Что может улучш и ть отнош ения меж 
д у  странами?

- Я очень хочу, чтобы мы встречались поча
ще. Общались хотя бы по культурной части... 
Хочу, чтобы к нам приезжали российские звез
ды, чтобы мы ездили в Россию. Чтобы контак
ты не прерывались, чтобы политика не вме
шивалась в наши взаимоотношения. Чтобы 
политика соединяла, а не разъединяла людей. 
Это не риторика, это моя мечта. Я тоскую по 
тому времени, когда ребенком свободно ездила 
в Москву, давала концерты. Наши страны дол
жны быть хорошими, добрыми соседями.

Фото автора

Гастроли
«Театра
движения»

«Театр движения» Кахи Баку- 
радзе 19 июня отправится в Рос
сийскую Федерацию, в город Ар
хангельск, где с 20 июня при
мет участие в X V I международ
ном фестивале уличного теат
ра.

В мероприятии также уча
ствуют театральные труппы 12 
стран, в том числе Бельгии, Япо
нии, Турции, Австрии, Польши, 
Украины, России, Испании, 
Италии, Австралии...

«Театр движения» представит 
на фестивале новое шоу «Мор
финг», уличные клоунады, два 
концерта бэндов и  спектакль 
«...И бежит время».

Организатор фестиваля -  Мо
лодежный театр Архангельско
го района. Мероприятие прово
дится с 1992 года, за это время 
в нем приняли участие пред
ставители 120 стран мира.

Театр Кахи Бакурадзе возвра
тится в Грузию 25 июня.

Кети Топурия отметит школьный 
выпускной на балу в Кремле

23 июня группа А ’ЗЬисПо выс
тупит в Кремле на Театрализован
ном балу «Выпускник-2008», на 
который съедутся около 6 тысяч 
лучших выпускников со всей Рос
сии. Солистка группы -  очарова
тельная Кети Тоггурия -  предста-. 
нет на вечере как в роли гостьи, 
так и в качестве выпускницы: не
сколько лет назад у  певицы не 
было возможности посетить свой 
школьный бал из-за концертов.

«Как артистка я  еще с детства 
привыкла работать, когда другие 
отдыхают, - рассказала Топурия. 
-  Но раз уж получилось, что в 
этом году я  окажусь на выпуск
ном балу, то почему бы не совмес
тить приятное с полезным? Буду 
считать себя выпускницей образ
ца 2008 года. Теперь дело за са
мым сложным -  нужно платье вы
бирать!»

«Выпускной вечер -  это боль
шой праздник, д ля  ребят это вы
ход в большую жизнь, - рассказал 
продюсер и композитор А ’ЗЬисИо 
Байгали Серкебаев. -  Кети у  нас в

группе -  одна из самых молодых, 
так что будем как старшие това
рищи на этом празднике за ней 
приглядывать!»

В концерте также примут уча
стие Сергей Лазарев, Виктория 
Дайнеко, Н аталья П одольская, 
В лад  Топ алов , Л ер а  Массива,

Дмитрий Колдун, Ф илипп Кир
коров, группы «Фабрика», «Банд- 
’Эрос», «Ч елси », «Ночные снайпе
ры », «Иванушки 1пЬ.» и многие 
другие. В полночь ночное мос
ковское небо озарится празднич
ным фейерверком в честь выпус
кников.
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За здоровье
дорогого Леонида Ильича!

О пять М осква, Ц Д С А , 1980 
год. На Всесоюзную ювелирную 
вы ставку п р и еха л  Г е н е р а л ь 
ны й секретарь Ц К КПСС Л е о 
н и д  И л ь и ч  Брежнев. Стенд 
Тбилисского  ю велирного заво
да, занимающ его первое место 
в СССР по ассортименту и про
дажам уж е 15-й год, как все
гда, представляет главны й  ху 
дожник завода Альберт Хидир- 
б е ги ш в и ли .

Внимание Брежнева привлекает 
серебряная пиала с золотым баре
льефом Руставели на дне. Откуда 
ни возьмись, появляется бутылка 
красного вина «Хванчкара», кото
рым Альберт Георгиевич наполня
ет пиалу и красочно рассказывает 
Леониду Ильичу о «Витязе в тиг

ровой шкуре». Закончив рассказ, он 
произносит тост:

-За любовь, за землю, родившую 
Руставели -  за Грузию! -  и осуша
ет пиалу до дна.

Затем он наполняет пиалу вто
рой раз, собираясь предложить по
старевшему и уже глубоко больно
му Брежневу тоже выпить за Гру
зию, но вдруг, увидев за спиной 
Генсека министра МВД СССР Ни
колая Щёлокова, показывающего 
ему кулак, быстро выпивает пиа
л у  во второй раз со словами:

-А это -  за Ваше здоровье, доро
гой Леонид Ильич!

-Ах ты, усатый, ах ты, грузин! - 
ж урил потом Хидирбегиш вили 
знакомый с ним лично Щёлоков, 
- ты кому это выпить давал?!

Мы сами -  
с усами!

Москва, Центральный Дом Со
ветской Армии (Ц Д СА). Здесь в 
главном  зале каждый год  про
водилась выставка продукции 
всех ю велирны х предприятий 
СССР, где заклю чались договора 
на поставку между руководите
лям и ведомств союзных респуб
лик. Как правило, выставку по
сещало все высшее поли тичес
кое руководство Советского Со
юза. В марте 1965 года первым 
прибыл Председатель Президи
ума Верховного Совета СССР Ана
стас Микоян.

Подойдя к стенду Тбилисского юве
лирного завода, который по тради
ции представлял главный художник 
Альберт Хидирбегишвили, Анастас 
Иванович, указывая пальцем на во

шедшие в то время в моду золотые 
браслеты к мужским часам, спросил:

- А  это ещё что такое?!
- Эго -  браслеты к мужским часам, 

Анастас Иванович! - ответил главный 
художник.

-Того, кто носит брюки, мы при
выкли видеть с усами! -  безапелля
ционно произнёс Микоян, указывая 
на самого Хидирбегишвили, носив
шего пышные усы, а тот, кто носит 
такие браслеты, долж ен носить 
юбку!!!

В ответ раздались подобострастные 
аплодисменты его многочисленной 
высокопоставленной свиты, и, как 
только они двинулись дальше, ми
нистр приборостроения СССР, обернув
шись, сделал рукой недвусмыслен
ный жест: «Срочно уберите, мол!».

Наполнив кубки шампанским...
Каж ды й раз, когда т б и ли с 

ское «Д и нам о» завоёвывало ка
кой -  либо кубок, он, в первую 
очередь, п оп а д а л  к главн ом у  
х уд ож н и к у  Т би ли сск ого  ю ве
ли р н ого  завода А льо ер ту  Х и 
д и р беги ш в и ли , которы й  соб 
ственн оручн о грави ровал на 
нём название нашего ф утболь
ного клуба и дату. Альберт Ге
оргиевич вспоминает:

- Кубок СССР гостил у  нас дваж
ды: в 1976 году всё прошло без при
ключений, а в 1979 году мои луч
шие ювелиры поспорили: сколько 
бутылок шампанского он вместит? 
Поскольку мнений было много, не 
долго думая, послали за шампанс
ким... Оказалось, что почти четыре, 
но на этом дело не закончилось -  
каждый из нас, наполнив кубок 
шампанским, произносил тост за 
«Динамо» Тбилиси и опустошал его! 
Эго продолжалось до позднего вече

ра, пока мне не позвонили из ЦК ...
А  в 1981 году, когда к нам по

пал «Кубок обладателей Кубков», 
позвонил сам первый секретарь ЦК 
КП Грузии Эдуард Шеварднадзе: 
«Ребята в Дюссельдорфе от радос
ти чуть повредили кубок, сделай 
так, чтоб в УЕФА не заметили!» 
Действительно, у  серебряного куб
ка была наполовину сорвана пра
вая ручка... Кто за проблемы! - сде
лали  и ручку, и надпись, и, конеч
но же, повторили «ритуал» с шам
панским -  «Кубок Кубков» вместил 
пять бутылок! Кстати, через месяц 
его забрала Москва: «Грузия -  рес
публика СССР и «Динамо» Тбили
си -  советская футбольная коман
да, поэтому завоёванный ею меж
дународный кубок должен хра
ниться в столице!» - разъяснил Сус
лов Эдуарду Шеварднадзе ...

А р ч и л  ИМЕРЕЛИ

Влюбчивая примадонна
Елена ЧАЧУА

Наш дом на проспекте Плеханова легко на
ходили по ориентиру -  рыбный магазин. Ма
газин был действительно знатный -  бассейн с 
живой рыбой, пирамиды банок с икрой, ба
лык и прочие деликатесы. Но не чудо-мага
зин, выходящий задним фасадом в наш двор, 
был предметом гордости обитателей дома. Мы 
как бы невзначай, между прочим сообщали всем 
встречным -  поперечным, что наши соседи -  
примадонна оперного театра Надежда Харадзе 
и известная эстрадная певица Л и ли  Гегелия. 
Кстати, дебют Гегелия в роли певицы д ля  нас 
стал полной неожиданностью. Ничего вроде бы 
не предвещало ей певческой карьеры. Ну, мур
лыкала что-то, проходя по двору. Оказалось -  
поет!

А  вот звездность Надежды Харадзе была оче
видной и казалась нам вечной -  наверно, все 
дети нашего дома просыпались от ее распевок, 
доносившихся из открытых окон на четвертом 
этаже. Тогда мы, в силу своей неразумности, 
не могли по достоинству оценить волшебное 
звучание ее лирико - колоратурного сопрано. 
Но в том, что она знаменита, мы не сомнева
лись хотя бы потому, что обшарпанные стены 
нашего подъезда с первого по четвертый этаж 
были испещрены надписями фанатов: «Надя - 
душка, Мери - ...». Дальше следовало непри
личное слово. Говорят, в подъезде не менее из
вестной певицы Мери Накашидзе были такие 
же надписи, только в обратном порядке. Мело

маны никак не могли примириться с мыс
лью, что две звезды могут быть одинаковой 
яркости, и разделились на «надистов» и «ме- 
ристов».

Как все нормальные дети, мы успешнее по
стигали азы грамотности с помощью настен
ной письменности, чем учебников Бархударо
ва и Крючкова, и последствия -  отрицатель
ные и положительные - не замедлили ска
заться. Отрицательные: мы частенько коро
тали время в у глу  за то, что громко распева
ли  подъездные строки. Положительные: мы 
явно повысили свою грамотность хотя бы в 
написании тех строк, и даже однажды под
сказали одному незадачливому поклоннику 
Надежды Харадзе, что неприличное слово, от
носящееся к ее сопернице, пишется с мягким 
знаком. Впрочем, и эта наша осведомленность 
повлекла за собой наказание со стороны ро
дителей.

Много лет спустя, когда я уже давно жила в 
другом доме, получила редакционное зада
ние -  написать о Надежде Харадзе, в ту пору -  
профессоре Тбилисской государственной консер
ватории.

Надежда Васильевна с трудом признала во 
мне ту девочку, которая вместе с другими рас
певала «оды» фанатов, а, признав, уже долго 
не отпускала. Она рассказывала о себе, о пре
жних соседях, о театре... И вдруг -  неожидан
ное признание: «Вы знаете, я была на сцене 
такой влюбчивой!». Заметив на моем лице лег
кое удивление, пояснила. Оказывается, на нее 
магически действовал хороший голос. В .том 
спектакле с ней пел светило Большого театра.

Свою главную партию он исполнил настолько 
завораживающе, что Надежда Харадзе дрогну
ла и влюбилась.

«По сценарию мы влюблены друг в друга, и 
я должна была его ласкать. Я, вся из себя влюб
ленная, пылко гладила его по голове. И вдруг 
слышу его зловещий шепот: «Милочка, парик!». 
Оказывается, в порыве страсти я чуть не сбро
сила с его головы парик. Но после его реакции 
на мои нежные чувства любовь сразу испари
лась...».
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творчеству - не помеха

Суть м оей эф ирной проф ессии состоит в  ум ении войти в  
контакт с аудиторией, пусть даже воображаемой. Вот п оче
м у благодаря отличной зрительной памяти запоминала ц е
лы е куски  текста, которые произносила, обращ аясь не к  
абстрактному, а как бы  к  конкретному зрителю.

Возраст
Гиви  БАКРАДЗЕ

В этом абсолютно убеждена одна 
из самых узнаваемых ли ц  на всем 
грузинском телевизионном про
странстве Джульетта Вашакмадзе. 
И чем дальше на протяжении сво
ей карьеры диктора, комментатора 
и телеведущей вступала она в свою 
зрелость, тем осмысленнее, интерес
нее и разнообразнее становилась ее 
экранная жизнь.

Акцентирую на этом ваше вни
мание еще и потому, что в числе 
других старослуживых журналис
тов, создававших лицо и доброе 
имя Первого телеканала, по недо
мыслию нынешних властителей 
была уволена с работы. Отчего ей, 
приученной к всеобщему почита
нию сограждан, все последние годы 
и скучно, и грустно, и очень даже 

/обидно, ибо такого к себе отноше
ния она, конечно же, не заслужи
вала.

Творческая искра обнаружилась 
у  Джульетты  уже в детстве. Ее 
юные годы связаны с Тбилисским 
Дворцом пионеров. Поначалу за
нималась восточными танцами, 
потом - в кружке художественно
го чтения, где ее педагогом был 
сам великий Серго Закариадзе. 
О лим пиады  народного творче
ства, вечера поэзии, еженедельные 
выпуски радиожурнала «Пионер
ская зорька», в которых принима
ла  самое активное участие, каза
лось бы, изначально указали на
правление вектора ее движения 
по жизни.

Первый ее шаг при вступлении 
в пору своей взрослой жизни уди
вил и озадачил близких. По окон
чании школы она поступает на фа
культет архитектуры политехничес
кого института. Да, но при чем ар
хитектура, откуда она взялась?

- Не поверишь, но ясного ответа 
на этот вопрос у  меня нет даже сей
час.

Эмоции захлестывали меня вся
кий раз, когда оказывалась перед 
творениями великих зодчих. Вот 
настоящее дело, которому стоило 
бы посвятить жизнь. И теперь мне 
представляется, что так оно и 
было. И я закончила этот факуль
тет, а заодно и аспирантуру, прав
да, архитектором так и не стала...

- Но это уже другая история...
- Все-то ты знаешь. А  заключает

ся она в том, что все свое студенче
ство помнила слова незабвенного 
Серго Закариадзе: ты -  прирожден
ная актриса, это, безусловно, твое. 
И где-то на последнем курсе архи
тектурного умудрилась поступить 
в театральный. Но как удавалось 
поспевать повсюду, до сих пор в 
толк не возьму.

- Ты, как я помню , даже в 
кино успевала сниматься.

- Не спеши, дойдем и до этого. 
Прежде я два года проработала в 
Марджановском. Однажды сыгра
ла даже на сцене Грибоедовского, 
где мне досталась роль Екатерины 
Чавчавадзе, сестры Нино. И вот тут, 
а было это, как сейчас помню, 30 
декабря 1956-го, в нашу жизнь вор
валось телевидение. А  уже через

два года стала диктором ежеднев
ной информационной программы.

- И что же, прощай театр, про
щай сцена?

- Ну не стоит лукавить. И сам 
прекрасно знаешь, что телевидение 
- болезнь неизлечимая. Ведь это -  
всеобщее узнавание, где бы ты ни 
появился. Это ощущение себя сво
им, родным человеком в каждой 
семье. Словом, было отчего закру
житься головушке. Вот тут и по
явился кинематограф, о котором ты 
вспомнил.

- И что это были за фильмы?
- Что ж, придется напомнить, 

раз ты такой забывчивый. “Цветок 
на снегу", “Необыкновенная выстав
ка” , “Куклы смеются”, телефильм 
“Солнце в стакане” . Разумеется, 
ленты разной художественной цен
ности, но каждая оставила в душе 
след, стала отдельной ипостасью 
в моей творческой жизни.

И, тем не менее, ее стержнем все
гда оставалось телевидение.

- И все же, д л я  такой, как 
ты, натуры работа диктором в 
информации -  не скучно было?

- Дело, разумеется, не столько в 
скуке, сколько в моем желании 
привнести на экран что-то свое, 
окрашенное моей индивидуально
стью. Вот почему для каждого сво
его выпуска старалась обязательно 
подготовить и свой репортаж, со 
своей стилистикой, манерой изло
жения и видением темы. Тогда же 
открыла для  себя истину, что суть 
моей эфирной профессии состоит 
в умении войти в контакт с ауди
торией, пусть даже воображаемой. 
Вот почему благодаря отличной 
зрительной памяти запоминала це
лые куски текста, которые произ
носила, обращаясь не к абстракт
ному, а как бы к конкретному зри
телю. Понимание такого подхода 
к работе в эфире пришло только 
через полвека, когда в студии по
явились, наконец, электронные 
суфлеры. Вот так, и довольно ско
ро, мне удалось перевоплотиться 
в комментаторы, специализацию 
которого определило профессио
нальное родство с архитектурой и 
театральным искусством.

Так в вещательной сети телеви
дения Грузии появились авторс
кие программы Джульетты Вашак
мадзе. Уверен, что многие из них 
и теперь на памяти у  наших со

граждан. «Мзгепси» -  еженедель
ный информационный дайджест 
главных событий недели, «Теат
ральная почта», «Когда опускает
ся занавес», «Студия-5», все это и 
другие заметные передачи форми
ровали интеллектуальное и твор
ческое лицо телезвезды. Особое 
место в этом ряду занимает про
грамма «Наш адрес», которую со
здала вместе со своим мужем ре
жиссером Ш алвой Габуния. Это 
была шедшая в прямом эфире пе
редача, куда обращались лю ди со 
своими бедами и проблемами, ре
шить которые собственными сила
ми были не в состоянии. И вот с 
помощью различных чиновников, 
которые, кстати сказать, охотно 
шли на контакт с редакцией, Джу
льетте нередко удавалось облегчать 
им жизнь. «У  меня на руках сот

ни благодарственных писем теле
зрителей , около ста ты сяч п о 
хвальных откликов сограждан в 
адрес этой передачи», - с гордос
тью говорит мне Джульетта. И вот 
по злой прихоти временщиков все
го этого, привносящего ощущение 
полноты жизни и собственной не
обходимости, в мгновение ока не 
стало.

- П очем у  с нам и так обо 
шлись, чем наша с тобой п лея 
да тележ урналистов не у год и 
л а  властям ? Есть у  тебя м н е
ние на этот счет?

- Не только есть, а не раз уже 
озвучивала его в суде.

- Судейской тоги у  меня нет, 
но слово предоставлю как сви
детелю  обвинения.

- Ну, так слушайте, Ваша честь. 
То, что у нас летом 2004 года на
звали  реорганизацией, ни что 
иное, как профанация явления, 
казалось бы направленного на 
улучшение всей нашей телевизи
онной жизни и имеющего целью 
создание более гибкой, современ
ной, оперативной, более сбаланси
рованной системы телевещания. 
На деле же все обернулось жесто
кой акцией против профессиона
лизма, ибо сущность реформы со
стояла в массовом увольнении со
трудников. И главным образом из
гнанием с работы настоящих «про
фи», лишив последних возможно
сти интеллектуального творчества. 
А  оно, между прочим, защищено

Конституцией страны. Незакон
ность действий тогдашнего теле
визионного начальства установле
на и подтверждена в судах различ
ных инстанций, но дальше этого 
дело, к сожалению, не пошло. И 
эта судебная канитель длится уже 
пятый год!

- И все же надеешься добить
ся правды?

- Во всяком случае, намерена 
идти до конца.

- Этим и за п олн ен а  теперь 
пустота в твоем  ны неш нем  
дневном  расписании?

- Для себя называю это телепау
зой. Это очень сложный творчес
кий период, заполненный публи
цистикой юридической тематики, 
с которой предстаю на судебных 
процессах, чем нередко привожу в 
замешательство служителей Феми
ды. Да и какие пустоты могут быть 
в нашей совместной с Шалвой жиз
ни, если дочь Л  ел а подарила нам 
пятерых внуков. А  ведь у  меня еще 
двое парней, давно созревших для  
женитьбы. Словом, скоро в пору 
будет создавать свое семейное те
левидение.

- А  е с л и  всерьез. Скажем, 
п р едлож ат вер н уться  -  п о й 
деш ь?

- За что же, ты думаешь, я так 
настойчиво борюсь? Еще как вер
нусь. Ведь творить -  не марафон 
бегать. К тому же давно извест
но, что возраст творчеству - не по
меха.

Все обернулось жестокой акцией против проф ессионализ
ма, ибо сущность реформы состояла в  массовом увольнении  
сотрудников. И  главны м  образом изгнанием  с работы насто
ящ их «п роф и », лиш ив и х  возможности интеллектуального 
творчества.
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Давид Вашадзе: «ЕСЛИ бы у  Л е о н а р д о  Д а ВИНЧИ
был компьютер, он бы не создал Джоконду!»

О щ ущ ение чего-т о н е о б ы ч 
н о го  возникает  сразу  же, как  
только переступаешь п о р о г его 
кабинета: ароматные и  р а зн о 
цветные сборы  трав в  д р евн и х  
м едн ы х сосудах тут га рм они ч 
н о  сочетаются с иконам и, ж и
в о п и сь ю  и... о гр ом н ы м  к о л и 
чеством ст аринных к л и н к о в  
и  ружей, развеш енны х п о  сте
нам! Ведь о н -  потомок извест
н о го  гр у зи н ск о го  д в о р я н с к о го  
рода, представители кот орого 
за н и м а л и  в и д н о е  п о л о ж ен и е  
в  Л е в е л е  - что в о  Ф р а н ц и и , 
куда эм игрировали после  1917 
года. К  нему, в  Тбилиси, п р и 
езжают и  и з Москвы, и  и з  Нью- 
Йорка ... Так кто же он, фито
терапевт Д а в и д  В а ш адзе  -  
Д О К ТО Р и л и  ВО ЛШ ЕБН И К?!

- Ваш кабинет напоминает 
этнографический музей: всё 
это -  просто украшение или  
ваше хобби?

- Этот интерьер создаёт необхо
димую для  моей работы ауру: во
-  первых, это с самого начала от
влекает пациента от своих боля
чек, а значит -  успокаивает, а во
-  вторых, эти вещи обладают соб
ственной положительной энерге
тикой, так как были сделаны века 
назад руками очень здоровы х 
людей, каковыми являлись наши 
предки!

- Знаю, что вам не раз пред
лагали переехать на работу в 
Россию и другие страны. По
чему вы не согласились? Вы 
же могли стать м и лли он е 
ром?!

- Мне нельзя терять связь с гру
зинской зем лёй  - д л я  лечения 
больных мне необходимы расте
ния, произрастающие именно в 
Грузии и в определённых местах. 
Да, целебной растительностью из
вестна и Россия, особенно Сибирь,

и Польша, Китай, Япония, Ин
дия, Средняя Азия и страны Аф 
рики, но Грузия занимает среди 
них особое положение -  это обще
признано! Причиной тому -  наша 
земля, вода и уникальные к ли 
матические условия. К примеру, во 
всём мире не имеет аналогов «Д и 
оскорея Кавказская», произраста
ющая в Абхазии и Верхней Сване- 
ти -  панацея от атеросклероза, 
повышенного холестерина и кро
вяного давления, стенокардии; 
трава, называемая «Круглое Лекар
ство» и произрастающая только 
ли ш ь в Кахети -  незаменимое 
средство против болезней лёгких 
и туберкулёза; «Марена Грузинс
кая», или, как мы её ещё называ
ем, «Эндро», которой красим яйца 
на Пасху -  кроме лучшего в мире 
красителя, это ёще и чудесное л е 
карство д ля  почек, выводящее 
камни и повышающее иммунитет

СЕМ ЕЙ Н АЯ  Ф И Р М А  
А С К У Р А В А

является хранителем д р е в 
н е го  метода л еч ен и я  на п р о 
тяжении уже д в у х  с  п о л о ви 
н о й  веков.

Методом Аскурава, без хирур
гического вмешательства, эффек
тивно и безболезненно, лечат пе
реломы любых видов, вывихи, 
мениски, остеохондроз, пертесс, 
подагру и другие заболевания ко
стей.

Фамильная «тайна» и по сей 
день остается тайной, и анало
гов ей не существует во всем мире.

Сегодня фирмой руководит 
кавалер Ордена Чести Грузии, 
академик Национальной акаде- 

Ц. мии Грузии, лауреат Всероссийс- 
Щ-' кого Выставочного Центра, член 

академий Народной медицины 
Китая, Израиля, США, профессор 
Бичикс А<: кура. на.

Эффективность метода Аскурава теперь уже известна во мно
гих странах, где открыты филиалы фирмы.

Убедившись в эффективности метода, многие ортопеды мира 
считают, что при некоторых видах травм он в два-три раза пре
восходит хирургический метод лечения.

Грузия, Тбилиси, ул. Леселидзе, 25/ ул. Иверии, 5 
Тел. ( + 995 32 999694/988684/987995), 

моб. 877 41 19 11 Бичико. 
ЪЬХ.р./'ятугтг. бео.пеЬ. бе/авкигача

организма! Грузия издревле была 
крупнейшим экспортёром лекар
ственных растений, а в СССР над 
их изучением работал один из за
секреченных институтов цент
рального КГБ, выпустивший ти
ражом 150 экземпляров ( ! )  книгу 
«Лекарственные травы», где опи
саны все места их произрастания 
на территории бывшего Советско
го Союза - там точно указаны даже 
маленькие деревеньки и родники 
в разных уголках Грузии, откуда 
натуральными лекарствами нео
фициально снабжали Кремль, па
циентов знаменитой «Кремлёвки»! 
А  грузинский крестьянин и не 
знал, что за травка у  него во дво
ре, под ногами...

- Фитотерапия сегодня у нас 
уже не ассоциируется со зна
харством, но ещё не идёт вро
вень с традиционными мето
дами медицины, только лишь 
у  вашего кабинета -  несконча
емые очереди... В чём ваш сек
рет?

- Очереди потому, что мне час
то приходится исправлять чужие 
ошибки: большинство моих паци
ентов -  это люди, которым не по
м огли  никакие медикаменты и 
врачи - тут необходимо сугубо ин
дивидуальное назначение, к тому 
же одни и те же травы действуют 
по-разному на людей в зависимо
сти от их происхождения, их ге
нетического кода: жителю США, 
французу и грузину для  лечения 
одной и той же болезни я даю 
различный лекарственный сбор. 
Однако фитотерапией все болез
ни не лечатся, и, когда необхо
димо, я направляю пациентов к 
другим специалистам. А фитоте
рапия возникла вместе с челове
ческой цивилизацией и является 
истинным памятником культуры, 
я  - представитель древнейшего 
грузинского направления в фито
терапии, которое отличается от 
фитотерапии других народов, хотя 
и имеет много общего. К сожале
нию, из-за того, что в коммунис
тические времена всё, связанное с 
фитотерапией, официально зап
рещалось и уничтожалось, в Гру
зии сегодня остались лиш ь пять 
древних грузинских книг именно 
об этой области грузинской меди
цины... Знаю, что в Санкт-Петер
бурге, в библиотеке Института ру
кописей, хранится несколько до
революционных изданий на гру
зинском языке, даже ксерокопии 
которых нам получить никак не

удалось, не говоря уже о передаче 
оригиналов!..

-Несколько полезных советов 
читателям еженедельника  
«М осква-Тбилиси» от доктора 
Вашадзе.

-После моих советов у  меня вряд 
ли  будет возможность дать вам 
интервью ещё когда-нибудь - меня 
наверняка « закажут »! ( Смеётся)

Совет №1- не употреблять «Кока - 
Колу», «Пепси - Колу», «Фанту», 
«Спрайт», лимонад, жевательную 
резину и всё, что содержит искусст
венный сахар -  аспартам, а также 
не питаться фаст-фудом и продук
тами, где есть заменители, краси
тели, консерванты: это -  прямой 
путь к раку! Их производителям в 
былые времена коммунисты дали 
бы пожизненное заключение или 
расстрельную статью - во времена 
СССР государству нужен был здоро
вый гражданин, и оно его охраня
ло! К тому же в Грузии натураль
ные продукты стоят сравнительно 
дешевле -  пока, по крайней мере...

Совет №2 -  не пытайтесь изме
нить образ жизни, принятый в 
том ареале, где проживаете -  хри
стианин, соблюдающий пост, му
сульманин или  еврей, придержи
вающийся своих национальных и 
религиозных традиций, не нуж
даются ни в каких советах! Д ол
гожитель Кавказа не «сидел» ни 
на каких диетах и не увлекался 
йогой, однако ж ил до 100 лет!

Совет №3 -  ограничьте поток 
информации, который обрушива
ется на вас с экранов компьюте
ров и телевизоров - человеческая 
психика не рассчитана на такой 
уровень стресса! Когда с утра вы 
узнаёте, что в Китае -  землетрясе
ние, в Америке -  ураган, где-то- 
война, то происходит умственная 
перегрузка и, как следствие -  не
вроз! А  все болезни, как известно,
- от нервов... Я уже не говорю о 
вредных излучениях, гиподина
мии и подавлении личности  - 
если бы у  Леонардо да Винчи был 
компьютер, он, наверное, никог
да бы не создал Джоконду!

- Знаю, что у  вас много дру
зей и коллег в Москве. Что вы 
думаете по поводу российско- 
гр узи н ск и х  отнош ений?

- Я удивлён! Московское метро 
каждый день перевозит семь м ил
лионов ( ! )  человек, а в Грузии жи
вёт уже меньше четырёх м и лли 
онов. Так неужели Россия не смог
ла наладить с ней добрые отноше
ния? На первый взгляд, здесь нет 
никаких проблем -  грузины, как и 
русские, по своей природе настрое
ны на это. Но беда в том, что вмес
то народов говорят другие, другие 
создают нежелательный фон -  как 
в Москве, так и в Тбилиси...

Р.8. Уходя от него, кроме л е 
карства, уносиш ь надежду, что 
всё будет хорошо!

Уходя от него, думаешь не о 
болезн ях , а о человеке, к ко 
тором у за пом ощ ью  обращ а
ю тся все, независимо от веро
исповедан ия и п оли ти ч еск ой  
п р и н а д леж н ости !

Уходя от него, п р оходи ш ь 
мимо множества пациентов, 
терпеливо ожидающих своей 
очереди: они знают - Доктор 
Вашадзе обязательно поможет!

По- моему, он всё-таки вол
шебник...

Арчил ИМЕРЕЛИ
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Четьфе медали в Италии

Люба Головина: «Я очень постараюсь, 
чтобы в Пекине поднялся наш флаг!»

НОВОСТИ
Соглашение между «Банком 
Грузии» и «Фондом Арвеладзе»

Меморандум о сотрудничестве оформлен в 
понедельник между «Банком Грузии» и «Фон
дом Арвеладзе».

Согласно меморандуму, генеральным партне
ром «Фонда Арвеладзе» стал «Банк Грузии».

Документ подписали генеральный директор 
«Банка Грузии» Ираклий Гилаури и основатели 
«Фонда Арвеладзе» Шота и Арчил Арвеладзе.

Ираклий Гилаури заявил на мероприятии, 
что банк будет финансировать инициативы 
фонда, которые будут способствовать воспита
нию молодых футболистов.

Шота Арвеладзе отметил, что цель фонда - 
развитие грузинского футбола.

Фонд позаботится о повышении квалифика
ции тренеров и судей.

«Зестафони» готовится к сезону
Обладатель Кубка Грузии по футболу - клуб 

«Зестафони» готовится к розыгрышу Кубка 
УЕФА.

Команда во главе с наставником Темуром 
Махарадзе усиливается за счет пополнения сво
их рядов новыми футболистами. Клуб офор
м ил трехлетний контракт с камерунскими иг
роками -  защитником Фридолином Бойомо и 
нападающим Эриком Ромео Часемисом, кото
рые последние два года выступали за болнис- 
ский «Сиони».

На центральном стадионе города строитель
ные работы ведутся в круглосуточном режиме, 
и, как утверждают строители, к прибытию ко
миссии УЕФА в конце июня арена будет в пол
ной готовности.

ЖеребьеЕка, которая определит первого сопер
ника «Зестафони», состоится 27 июня.

«Золото» и «бронза» - в Праге
Сборная Грузии по плаванию, выступая в 

международном турнире в столице Чехии Пра
ге, получила три награды.

По сообщению главного тренера сборной Гру
зии Ирины Минжулиной, «Ираклий Ревишви- 
ли  в плавании вольным стилем на 400 метров 
завоевал «золото», а на 1500 метров -  «бронзу», 
Георгий Мтвралашвили в комплексном плава
нии на 400 метров показал третий результат и 
получил «бронзу», а Анна Сальникова, к сожа
лению, осталась без наград».

По словам главного тренера, в турнире, кро
ме сборной Грузии, принимали участие пред
ставители Австрии, Англии, Словакии, Турции, 
Израиля и Чехии. Ирина Минясулина подчерк
нула, что Ревишвили и Мтвралашвили замет
но улучш или свои результаты.

«Успеху Мтвралашвили я и сама поразилась, 
в напряженной борьбе с чешским спортсменом 
он выдержал и вырвал «бронзу», - говорит Мин- 
жулина.!.

Волейболисты  
завершили первенство

Чемпионат Грузии по волейболу 2008 года 
закончился победой команды Грузинского уни
верситета имени Давида Агмашенебели.

В финальном матче, прошедшем в спортив
ном зале, тбилисские студенты в напряженной 
борьбе выиграли у команды «Цагери» - 3:2, с 
первой же попытки завоевав звание чемпионов.

Третье место заняли волейболисты «Казтран- 
сгаза», которые в борьбе за бронзовые медали 
одолели команду «Батуми», - 3:0.

В чемпионате Грузии по волейболу среди 
мужчин участвовали 7 команд.

Финиш первого круга
В юношеской лиге «А » чемпионата Грузии 

по регби прошли игры заключительного тура 
первого круга.

Лидерство в турнире сохранили за собой рег
бисты «Кутаиси» и тбилисский «Кочеби».

Результаты последнего тура первого круга 
■ таковы: «Рустави» - «Л ело» - 17:31, 

«Кочеби» - 5:22, «Иверия» - «Универ
ситет» - 17:5, «Кутаиси» - «Кутаиси-2» - 34:17, 
«Боржоми» - «Поти» - 14:22, «Вани» - «Чиатура» 
- 43:12.

Летом в столице Китая Пекине пройдут XXIX 
Летние Олимпийские игры. Мы начинаем зна
комить читателей с членами олимпийской сбор
ной нашей страны. Право выступить за Грузию 
уже получили 28 спортсменов. Самая молодая 
среди них -  семнадцатилетняя Люба Головина 
- лучшая спортсменка Грузии 2007 года, побе
дительница молодежных чемпионатов мира и 
Европы по прыжкам на батуте 2007 года.

- От имени читателей поздравляем  вас 
с получени ем  ли ц ен зи и  и правом пред
ставлять Грузию  на О лим пийских играх.

- Большое спасибо всем, кто болеет и пережи
вает за меня.

- Расскажите, как вы приш ли  в б о л ь 
шой спорт.

- Я начала заниматься спортом с трёх лет. 
Вначале я не думала о чём-то серьезно, просто 
развлекалась, но позже начала тренироваться 
серьезно. Впервые я  выступила на соревнова
ниях в 5 лет и заняла второе место. Так нача
лась моя спортивная карьера.

- Батут не является традиционным ви
дом спорта д ля  Грузии. Почему вы выбра
л и  именно его?

- В детстве я  была очень энергичным ребен
ком, телевизор смотрела стоя на голове! Так как 
мои родители тоже спортсмены, они решили 
отвести меня к своему тренеру -  Валентине Кли
мовой.

- В связи с вашими последними успеха
ми не поступало предлож ений выступать 
за сборную какой-либо другой страны?

- Несколько лет назад мне предлагали пере
ехать в Россию, но я  отклонила это приглаше

ние. В России сейчас очень сильная конкурен
ция во всех видах спорта, перспектив в Грузии 
намного больше. Хотя условия в России значи
тельно лучше.

- У слови я  д л я  тренировок  в Грузи и , 
наверное, оставляю т ж елать лучш его?

- Конечно, хочется тренироваться в лучших 
условиях, чем у  нас, ведь до европейских спорт
залов нам ещё далеко. Но и в наших условиях 
я  постараюсь максимально подготовиться к 
соревнованиям и покажу всё, на что способна.

- В свои сем надцать л е т  вы едете на 
свою первую Олимпиаду. Когда-нибудь вы 
м огли  себе это представить?

- С детства у  меня была мечта -  выступить 
на Олимпийских играх, я поставила себе это 
целью. Очень рада, что моя мечта сбылась, и я 
добилась своего!

- Какое у  вас настроение перед Олимпи
адой?

- Конечно, я немного волнуюсь, хотя считаю, 
это нормально. Ведь на Играх я представляю 
не только себя, но и нашу страну. А  это боль
шая ответственность. Мечтаю попасть хотя бы 
в призовую тройку. Что будет в финале, только 
Богу известно.

- И напоследок, что вы скажете грузин
ским болельщ икам .

- Я очень постараюсь, чтобы в Пекине под
нялся наш флаг! Я сделаю всё, чтобы эта Олим
пиада выдалась удачной д ля  Грузии! Пусть 
болельщики надеются и болеют за нас, а мы 
их не подведем!

Эдуард СААКЯН

4На очередном этапе Кубка мира по $сикбок- 
нгу, проходившем в итальянском городке 

Оальсомаджоре Терме, сборная команда Грузии 
дИодёала две золотые и две бронзовые меда-

; -Дав/. ДжавахиЯ-'(71 кг) и Гига 
ЗД̂Йрг) стали чемпионами мира?
^  а Елена Болашвили (56 кг) и

(65 кг) вышли на третьи мест#.' 
призовую пятерку также попали Ия 

(60 кг) и Иосиф ДанелиЯ\(63 КГ).
отметить, что Джавахия несколько 

схваток и финал выиграл нокаутом, а что ка
сается Кордзадзе, то он выступал впервые пос
ле операции и все же заслужил «золото».

В розыгрыше Кубка мира в Италии прини
мали участие около 2000 спортсменов почти 
из 60 стран.

, После возвращения на Родину президент 
Федерации таиландского бокса и кикбоксинга 
Грузии Гоча Джавахия и президент Конфеде
рации боевых видов спорта Каха Василия заяв
ляют, что «эти виды спорта взяты под конт
роль Международным Олимпийским комите
том как возможные дисциплины для  включе
ния их в будущем в программу Олимпиад.

Кроме названных спортсменов, честь сборной 
Грузии защищали: Георгий Чагелишвили, Ге
оргий Гиоргобиани, Давид Лашкарашвили, 
Нато Бичикашвили и Тенгиз Окруашвили.
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Все м ы  родом  из детства, 
словно из какой-нибудь стра
ны, утверждал один из самых 
уд и в и тельн ы х  лю д ей , м ечта
тель , летч и к , зам ечательны й 
ф ранцузский  писатель А н т у 
ан де Сент-Экзюпери, которо
го друзья  попросту назы вали 
Сент-Экс. Кто-то из нас уже 
из далекого, и мы успели  по
забы ть, что  бы ли  когда-то 
детьм и , кто-то -  из недавне
го, и еще свежи их воспом и
нания... А  эти ребята сегод
ня живут в своей стране дет
ства, в и зу м и т ел ь н о м  м ире 
фантазий, волшебства, так от
л и ч н о м  от мира в зр ослы х . 
Кстати , ч елов ек , чи таю щ и й  
Е в а н гели е , обнаруж ит там  
такие слова: «Будьте как дети, 
ибо их есть Царствие Н ебес
н ое».

К этом у  ф оторепортаж у ‘ 
п р ед п ослан  за головок  «Д ети  
Г р у зи и ». А  чем , собственн о, 
они отли чаю тся  от д р у ги х  
детей? Да ничем. Так же, как 
во всем  м ире, они собираю т 
цветы, играю т в «к ла сс и к и », 
проказничают, лепят... И мы, 
как и родители во всем мире, 
мечтаем, чтобы  вы росли  они 
разносторонн е р азви ты м и  
лю дьм и , добры м и и справед
ливы м и, увлечен ны м и и сча
стли вы м и . Чтобы  детство их 
бы ло прекрасным, как рож де
ние бож ественн ого  родн и к а , 
которому суждено стать б о ль 
шой рекой. Все начинается в 
детстве, и п уть  к у сп ех у  - 
тож е.

Каждый из нас в детстве был 
чародеем, но с приходом взрос
лости м ы  разучились творить 
чудеса . А , может, в сп ом н и м  
детство, станем теми, кто мы  
есть на самом деле, и тогда у 
нас все п о луч и тся ?  Но г л а в 
ное, что долж н о у  нас п о л у 
читься , сд елать  наш их ребят 
счастливыми, не разрушить их 
страну Д етства. П остараться  
уберечь от невзгод, не дать по
тухнуть радости в глазах.

Помните «М аленького прин
ца» того замечательного фран
цузского писателя, сказавше
го оставшуюся в веках фразу, 
что все м ы  родом из детства? 
В /той сказке есть момент, ког
да  в зр о слы й  герой несет на 
руках сп ящ его  М а лен ьк о го  
при н ц а . «П р и  свете л у н ы  я 
см отрел на его блед н ы й  лоб , 
на сомкнутые ресницы, на зо
лоты е  п р я д и  волос, которы е 
п ер еби р а л  ветер, и го в о р и л  
себе: все это ли ш ь оболочка . 
Самое гл а в н о е  - то, ч то  не 
уви д и ш ь глазам и . Его п о л у 
отк ры ты е губы  д р о г н у л и  в 
улы бке, и я  сказал себе еще: 
трогательнее всего в этом спя
щ ем  М а лен ьк о м  п р и н ц е его 
верность цветку, образ розы , 
который лучится  в нем, слов 
но п ла м я  светильника, даже 
когда  он  спит... И я п о н я л , 
что он еще более хрупок, чем 
каж ется . С в ети льн и к и  н адо  
беречь, порыв ветра может их 
п о га си ть ...» .

Не дадим  ни ветрам, ни бу
рям п огасить наш и с в е т и л ь 
н и ки . У  нас это п о лу ч и т с я , 
ведь м ы  родом из детства!

Бесик ПИПИЯ

ФОТОРЕПОРТАЖ
18 «оня 2008 г.


